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Caída libre del 
PRI desde 2012

Indagatoria 
federal por 
matanza  
en León

l Tras ganar con Peña Nieto, perdió 10 
millones de votos; no son complacencias 
musicales, dice Moreno a sus críticos 

l La marea rosa perfila sentar bases de 
un partido en un encuentro nacional; el 
PRD será instituto local en 13 entidades

enrique MénDez, néstor JiMénez y lilian HernánDez / P 7

s el presidente Andrés manuel lópez obrador enfatizó que “urge” la 
reforma al Poder judicial y confió en que con el nuevo congreso sea 
aprobada en septiembre. en tanto, la virtual presidenta electa, claudia 

sheinbaum, descartó una reunión con norma Piña, titular de la corte, 
porque no es “un asunto personal”. senadores de morena descartaron 
que vaya a ser una iniciativa impuesta. Fotos Presidencia y Pablo ramos

u el presidente lópez obrador 
afirmó que habrá castigo si se 
comprueba la responsabilidad 
de agentes. Hay dos grabaciones, 
una con uniformados y otra con 
civiles que entran a la casa. Fotos 
tomadas de videos a. urrutia,  
e. olivares y c. garcía / P 29

Ante la reforma judicial, certidumbre a inversionistas
Apremia AMLO 
a comenzar  
con los debates 
públicos
l Va encaminada a un mejor 
sistema de justicia, recalca 
Claudia Sheinbaum;  
propone una encuesta 

l La Comisión Permanente 
definirá en breve las fechas 
del parlamento abierto

eMir olivares, alonso urrutia, 
georgina salDierna, alMa Muñoz 
y anDrea Becerril / P 3 y 4

Recibe el TEPJF 
208 objeciones 
a la elección 
presidencial
l La cifra, en un día; el  
sol azteca interpuso 164

l El plazo para presentar 
los juicios que promueven 
la nulidad vence mañana

Jessica XantoMila y  
lilian HernánDez / P 10

Turba lincha  
a 4 presuntos 
robacoches en 
Atlixco, Puebla
l Policías rescatan a una 
mujer malherida; en el año 
van 13 intentos en el estado
 
la JornaDa oriente / P 29



El plan C y los grandes capitales

E
l presidente Andrés Manuel López 
Obrador y la virtual presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum, se 
reunieron el lunes pasado, en un 
encuentro que despejó cualquier 

duda sobre la puesta en marcha del conjunto 
de reformas constitucionales y legales cono-
cido como plan C y que desbarató las insidias 
propagadas por sectores políticos y mediáti-
cos de la oposición, que insinuaban un con-
flicto entre el mandatario en funciones y la ex 
jefa del Gobierno capitalino. Es claro que el 
plan avanza en los términos inicialmente pro-
puestos por López Obrador y con adiciones 
solicitadas por Sheinbaum.

En lo inmediato, el punto candente de las 
reformas es la del Poder Judicial, cuyos fallos 
han favorecido sistemáticamente los intere-
ses privados en detrimento de las políticas 
gubernamentales orientadas a desmantelar 
el modelo neoliberal, quitar los reiterados las-
tres judiciales a las políticas de gobierno que 
han buscado fortalecer la soberanía nacional 

y reorientar el Estado hacia la satisfacción de 
las necesidades populares y la redistribución. 
Sería erróneo e inexcusable que las presiones 
de los poderes fácticos financieros, con quie-
nes Sheinbaum también ha mantenido reu-
niones en la semana reciente, lograran eli-
minar o distorsionar de la agenda legislativa 
el mandato popular que otorgó a la coalición 
gobernante la mayoría calificada en la Cáma-
ra de Diputados y un amplio predominio en el 
Senado, donde esa alianza requerirá sólo de 
unos cuantos votos adicionales para llevar a 
cabo reformas constitucionales de fondo.

Es claro que ante este horizonte, el princi-
pal temor de los entornos empresariales, tan-
to extranjeros como nacionales, es la pérdida 
de influencia en las instancias judiciales. Sin 
embargo, es esencial que, desde la perspecti-
va del capital, se entienda que el saneamiento 
del Poder Judicial y la erradicación de prácti-
cas corruptas, complicidades, favoritismos y 
conflictos de intereses, todos estos objetivos 
prioritarios del capítulo judicial del plan C, 

son indispensables para la consolidación de 
un sector público fuerte. Un gobierno dotado 
de recursos impulsará el desarrollo que el 
país necesita y en el que las empresas segui-
rán encontrando oportunidades de negocio 
tan cuantiosas como las que han obtenido en 
la actual administración, o más, pues la certi-
dumbre jurídica que reclaman los capitales y 
el fortalecimiento de la seguridad pública no 
pueden garantizarse con un Poder Judicial 
afectado por la corrupción y proclive a exten-
der impunidades.

Sheinbaum planteó un margen de diálogo 
en el que podrán participar todos los sectores 
del país para expresar sus posturas sobre las 
reformas constitucionales que considera el 
plan C. Es en ese espacio, y no mediante chan-
tajes ilegítimos en los mercados cambiario y 
bursátil, donde deben manifestarse las pre-
ocupaciones de lo que eufemísticamente se 
llama “los mercados” y que, en realidad, está 
dominado por un puñado de corporaciones y 
fortunas.

EL CORREO ILUSTRADO

Ve poco razonamiento 
en el gran capital tras 
resultados de la elección
Poco razonamiento y mal compor-
tamiento del capital, llámese de 
mercado o financiero, sobre todo 
después de los resultados del 2 de 
junio, en los que se comprome-
tería el fortalecimiento de seguir 
transformando con carácter cuan-
titativo y cualitativo y a favor de 
la democracia participativa mos-
trada en las urnas para continuar 
avanzando en el campo progresis-
ta y con miras de corto, mediano 
y largo plazos en la aplicación de 
reformas estructurales tendientes 
al mejoramiento del nivel de vida 
del pueblo. Habría que decir que 
este quehacer político en nada 
desfavorece al capital ni amenaza 
al mercado, sino todo lo contrario.

El capital financiero especulati-
vo y los prestamistas del FMI, en-
tre otros, envían guiños y señales 
intermitentes al nuevo gobierno 
a punto del cambio de estafeta, 
dejan ver sus miedos infundados 
al provocar momentáneamente 
una guerra del dólar contra el 
peso, en lugar de mediar por la 
estabilización y el fortalecimiento 
de la moneda nacional. ¿Razones? 
Tal vez advierten o les incomoda 
que se toquen reformas que ten-
gan que ver con la lucha contra 
la corrupción y el desequilibrio 
injusto de impartición de justicia, 
entre otros. Temen a una trans-

formación de fondo que tenga que 
ver con vivienda digna y barata, 
salud universal, educación pública 
gratuita, etcétera, que de llevarse 
a cabo conduciría en cierto modo 
a un Estado de bienestar social.

Si los grandes capitales se es-
pantan porque habría un gobierno 
progresista más que desarrollara 
en la práctica una política y una 
economía sanas, con resultados 
favorables para el pueblo y la na-
ción, entonces no hay explicación 
que motive  el temor del capital 
financiero e inversionistas, al me-
nos que éstos se opongan a que el 
Estado de bienestar crezca y for-
talezca la micro y macroeconomía 
a favor de los mexicanos.
Luis Langarica A.

México, el país con 
menos desempleo
México, conocido por su rica 
cultura, su vibrante historia y su 
gente cálida, ha alcanzado un hito 
notable: el desempleo más bajo a 
escala mundial. Este logro es digno 
de análisis, no sólo por su impacto 
económico, sino también por las 
oportunidades únicas que presenta 
para el país. Entre los principales 
beneficios, podemos mencionar:

Estabilización macroeconómi-
ca: el bajo desempleo puede con-
tribuir a la estabilidad económica 
del país. Al mantener un nivel 
constante de consumo, México 
puede evitar las fluctuaciones 
extremas que a menudo desesta-
bilizan las economías.

Red de seguridad social: el 
desempleo bajo implica que más 
ciudadanos tienen trabajo y, por lo 
tanto, son menos dependientes de 
los programas de asistencia social. 
Esto puede resultar en una carga 
fiscal menor para el gobierno, 
permitiendo la redistribución de 
recursos hacia la infraestructura y 
la educación.

Promoción de la restructura-
ción: con una tasa baja de des-
empleo, hay menos resistencia al 
cambio dentro de las industrias. 
Las empresas pueden adaptarse 
más rápidamente a las nuevas 

tecnologías y procesos, lo que pue-
de conducir a una economía más 
dinámica y competitiva.

Sin embargo, es importante 
reconocer que incluso con un bajo 
desempleo existen desafíos. La ca-
lidad del empleo, la informalidad 
y la equidad salarial son aspectos 
que aún requieren atención. Méxi-
co tiene la oportunidad de liderar 
con el ejemplo, mostrando al 
mundo cómo una economía emer-
gente puede equilibrar el creci-
miento con la inclusión social.
Carlos Fernando Cárdenas Amaro

2 de junio, la derrota 
de los neoliberales
En el periodo neoliberal de Méxi-
co se planteó el fin de la historia 
con el proceso privatizador de 
casi todos los bienes nacionales; 
la usurpación se llevó a cabo 
mediante reformas constitucio-
nales. A tal designio surgió social 
y políticamente Juntos Haremos 
Historia mediante la revolución 
de las conciencias. 

La oligarquía supuso que la his-
toria terminaba con la apropiación 
de la mayor parte de las empresas 
nacionales, dejando resguardada 
la primera fase con más de mil en-
tidades públicas, para dejar al últi-
mo los energéticos: el petróleo y la 
Comisión Federal de Electricidad. 
No hubo mayor oposición, pues los 
poderes Legislativo y Judicial fue-
ron sumisos al Ejecutivo por más 
de tres décadas. 

La vieja idea de Hegel del fin de 
la historia, que había terminado en 
1806 con la batalla de Jena, reto-
mada luego por el estadunidense 
Francis Fukuyama en 1989, de 
manera similar los neoliberales en 
México hacían suya la terminación 
de la historia al realizar el mayor 
despojo del país, superior al de tres 
siglos de la Colonia.

A toda acción de impunidad pri-
vatizadora surgió la reacción en 
sentido contrario, pero con identi-
dad nacional, adverso a la corrup-
ción y a la traición a la Revolución 
Mexicana y a la Constitución de 
1917. Emergió la revolución de las 

conciencias como la Cuarta Trans-
formación, que, con el apoyo del 
pueblo, Juntos Haremos Historia, 
variable que los conservadores 
nunca tomaron en cuenta, éstos 
tuvieron una segunda derrota el 2 
de junio.
Rubén Cantú Chapa

Solicita que se otorgue 
pase reglamentado a 
posgrados de la UNAM
Sería muy apreciable que desde la 
Rectoría se permitiese la opción 
de ingresar a los programas de 
posgrado de la UNAM con pase 
reglamentado para quienes obtu-
vimos un promedio mayor a 9.5 
y/o mención honorífica, incluso 
si el título se encuentra en vías de 
expedición. 
Eduardo Hernández

Condenan represión en 
Universidad de Sevilla
Condenamos la represión brutal a 
los estudiantes en la Universidad 
de Sevilla, con la entrada de la po-
lícia antidisturbios para desman-
telar el movimiento de solidaridad 
con Palestina, que existe en todo 
el mundo. Nos solidarizamos con 
los universitarios de España y de 
todos los países que están exigien-
do el alto al genocidio en Gaza y la 
ruptura de relaciones académicas 
y de todo tipo con el Estado geno-
cida de Israel.
Gabriel Pérez R., Adriana Hernández, 
Jesús Gumaro Viacobo, Humberto 
Aguirre, José Luis Tuñón y Raymun-
do Hernadez Bez, Coordinadora de 
Solidaridad con Palestina en México 
(Corsopal)
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EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador enfatizó que “urge” la 
reforma al Poder Judicial y confió 
en que con la conformación del 
nuevo Congreso de la Unión podría 
estar aprobada en septiembre.

“El Poder Judicial está secuestra-
do, tanto por la delincuencia orga-
nizada como por la de cuello blan-
co; y no está al servicio del pueblo. 
Jueces, magistrados, ministros no 
imparten justicia. Hay, desde luego, 
honrosas excepciones, no podemos, 
así, generalizar, hay jueces buenos, 
ministros, magistrados, pero, en 
general, está mal el Poder Judicial. 
Necesitamos esa reforma.”

En repuesta a cuestionamientos 
al respecto, indicó que desde ya 
(la Comisión Permanente) puede 
convocar a los debates para su 
discusión –como se lo planteó la 
virtual presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, durante la reunión que 
tuvieron el lunes– con el fin de que 
en la próxima legislatura pueda 
avalarse.

“Yo creo que podría hacerlo el 
nuevo Congreso”, señaló el manda-
tario en la mañanera de ayer. “En 
septiembre, es el mes de la patria 
(...) podría hacerse”, agregó. 

“Le pregunto a la gente: ¿Vamos 
a revisar el caso? ¿Vamos a que se 
opine? El que nada debe, nada te-
me. Que la gente participe y que se 
lleve tiempo, ya desde ahora empie-

cen a organizar foros, ojalá lo pueda 
hacer el Congreso; que se escuche 
a todos, a los de arriba y a todos los 
ciudadanos”.

Para subrayar la relevancia de la 
reforma, el tabasqueño aprovechó 
dos casos presentados previamen-
te, en la sección Cero Impunidad de 
la mañanera, por el subsecretario 
de Seguridad Pública, Luis Rodrí-
guez Bucio.

Se trata de las decisiones que por 
separado tuvieron los jueces José 
Fernando García Quiroz y Hor-
tensia García Rodríguez, quienes 
negaron la extradición del narco-
traficante Rafael Caro Quintero, el 
primero; del ex gobernador César 
Duarte Jáquez, la jueza. Ambos son 
reclamados en Estados Unidos para 
juzgarlos por diversos delitos. 

Sin embargo, remarcó que quie-
nes se oponen a esta reforma son 
los sectores que han sido beneficia-
dos por la corrupción, por lo que ad-

virtió: “ya están actuando los que 
no quieren la reforma, están ya mo-
viéndose, como siempre lo hacen, 
nada más que, como se dice en el 
béisbol, los tengo bien fildeados, o 
sea, ya sé que no les gusta, porque 
son 20 paquetes de reforma y ésta 
es la que les da salpullido”.

Aseguró que esta propuesta ha 
generado nerviosismo en los mer-
cados, lo que ha llevado a que el 
llamado superpeso pierda terreno 
frente al dólar. 

“¡Ah! Para que no haya nerviosis-
mo en el mercado financiero ¿voy a 
ser cómplice de la corrupción del 
Poder Judicial, vamos todos a ser 
cómplices y decir: ‘Que quede así, 
no le mueva’, porque nos va a afec-
tar en nuestra moneda?”, cuestionó.

Y ante ello destacó que aun cuan-
do la mañana de ayer se había colo-
cado en 18.45 por cada divisa esta-
dunidense, en su sexenio la moneda 
nacional no se ha devaluado, sino se 
ha fortalecido. 

El tabasqueño presentó el balan-
ce de los sexenios neoliberales. De 
acuerdo con las cifras, con Miguel 
de la Madrid el peso se devaluó 4 mil 
482 por ciento; con Carlos Salinas 
de Gortari, perdió 47 por ciento; 
con Ernesto Zedillo, 187 por ciento; 
con Vicente Fox, 21 por ciento; con 
Felipe Calderón la devaluación fue 
de 26.8 por ciento, y con Enrique 
Peña Nieto alcanzó 56 por ciento. 

En cambio, “con nosotros no se 
ha depreciado el peso, se ha forta-
lecido, 10 por ciento” a la alza en lo 
que va del sexenio.

ALMA E. MUÑOZ 

Ante la reforma del Poder Judi-
cial los inversionistas “no tienen 
de qué preocuparse”, sus capita-
les están seguros en México, hay 
certidumbre y estado de dere-
cho, aseguró Claudia Sheinbaum 
Pardo, virtual presidenta electa.  
“Finalmente se va a construir un 
mejor sistema de justicia”, expli-
có, y planteó aplicar una encuesta 
para ver qué piensa el pueblo jus-
tamente sobre el tema. 

En conferencia de prensa, des-
cartó reunirse con la presidenta 
de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación, la ministra Norma 
Piña, “porque no es un asunto 
personal”, sino que se abra la 
discusión al pueblo de México. 

La próxima semana 
inician los foros

Ayer mismo, por la tarde, convocó 
a legisladores, integrantes de su 
equipo y representantes del go-
bierno para empezar a trabajar 
sobre el formato de la consulta y 
los diálogos para que se conozca la 
reforma. El coordinador de los se-
nadores de Morena, Ricardo Mon-
real, indicó que los foros arrancan 
la próxima semana.

Además de él, asistieron a la 
casa de transición el líder de la 
bancada guinda en la Cámara de 
Diputados, Ignacio Mier, Adán 
Augusto López y el ministro en re-
tiro Arturo Zaldívar. Sheinbaum 
precisó que hoy los legisladores 
detallarán sobre la apertura al 
diálogo. En tanto, asistentes al 
encuentro no descartaron ajustes.

Tras insistir en la solidez de la  
economía mexicana, la virtual 
presidenta electa subrayó en su 
primera conferencia de prensa en 
sus oficinas que “hay certidumbre 
de la inversión en nuestro país, 
porque hay estabilidad económi-
ca, social y política”.

Agregó que “en el marco siem-
pre del cumplimiento de las 
normas de nuestro país, eviden-
temente toda esta relación comer-
cial que hay con el mundo entero y 
particularmente con empresas de 
Estados Unidos, la relocalización 
de empresas, va a continuar”, así 
como el proyecto de nación. “No 
tiene por qué haber preocupa-
ciones, ni de los inversionistas, 
porque nuestro país va a seguir 

siendo cada vez más fuerte”.
Se pronunció por entender la 

reforma y entonces planteó la 
encuesta, al recordar que en los 
mítines de campaña preguntó 
a los asistentes “qué opinan de 
los jueces en México, y lamenta-
blemente, hay muchas honrosas 
excepciones, la gente tiene una 
percepción de corrupción del Po-
der Judicial”.

Frente a eso, “tiene que avanzar 
la reforma. Es para la fortaleza de 
la justicia en nuestro país, de la se-
guridad, del bienestar de las y los 
mexicanos. Siempre va a haber 
diálogo con todos los sectores”, 
subrayó.

A los inversionistas, tanto nacio-
nales como extranjeros, “les digo: 
no tienen de qué preocuparse. El 
estado de derecho existe, la certi-
dumbre existe, la tienen las leyes 
y además cada vez es más en nues-
tro país, no hay ningún problema 
para la inversión”, precisó. Recor-
dó que las inyecciones de capital 
no se detuvieron con el Fobaproa, 
“quizá por la crisis económica que 
se planteó y ahí se hicieron las co-
sas fuera del margen jurídico”.

Incluso mencionó que la vís-
pera, la directora ejecutiva de 
Walmart Internacional, Kathryn 
McLay, planteó el interés de se-
guir invirtiendo en México, “y 
como ellos hay muchísimos in-
versionistas” interesados en el 
programa de desarrollo industrial 
con polos de bienestar.

La triunfadora de las elecciones 
presidenciales recordó que des-
de el mismo Poder Judicial hay 
quienes no están de acuerdo con 
la reforma, “pero es importante 
que ellos la discutan”, así como las 
escuelas de derecho y otros.

Más tarde, al salir de la casa de 
transición, el senador Monreal 
consideró que los foros serán 
“todo junio, julio, todo el mes de 
agosto, en el que pudiéramos es-
cuchar, realizar foros no sólo en 
la ciudad, sino en las entidades 
federativas, para escuchar al ma-
yor número de personas intere-
sadas. Hay buen ánimo y actitud 
de apertura”.

El ministro en retiro Arturo Zal-
dívar destacó que “el pueblo de Mé-
xico votó contundentemente por 
esta reforma, pero no obstante la 
intención de apertura de la presi-
denta electa es que se discuta, que 
se conozca, que se dialogue y que se 
ajuste lo que se tenga que ajustar”.
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LA BATALLA QUE VIENE ●MAGÚ

El que nada debe, nada teme, sostiene el Presidente 
y exhorta a revisar y escuchar a todos los sectores

Urge la reforma al Judicial: AMLO; 
Sheinbaum pide calma a inversores

“ESE PODER ESTÁ SECUESTRADO”

El objetivo es mejorar; 
descartó reunirse con Piña, 
no es un asunto personal, 
explicó la morenista

Con nosotros no 
se ha depreciado 
el peso, al 
contrario se ha 
fortalecido
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ANDREA BECERRIL Y 
GEORGINA SALDIERNA

La presidenta de la Comisión Per-
manente, Ana Lilia Rivera, adelan-
tó que ese órgano del Congreso, 
conjuntamente con la Secretaría 
de Gobernación, determinará en 
breve las fechas para el inicio del 
parlamento abierto en torno a la 
reforma judicial, que se espera 
se vote en el Congreso durante la 
próxima legislatura, que comienza 
en septiembre.

Después de recibir su constan-
cia de mayoría como senadora por 
Tlaxcala, lo que le permitirá estar 
seis años más en ese cargo, comen-
tó que regresaba de inmediato a la 
Ciudad de México, ya que se le “ins-
truyó” abrir desde la Comisión Per-
manente y junto con Gobernación 
esos espacios de diálogo, en los que 
van a participar colegios de aboga-
dos, escuelas de derecho, especia-
listas en materia constitucional, así 
como el pueblo de México.

Es el momento, recalcó, de que 
“todos podamos discutir, analizar, 
informar sobre lo que significa la 
reforma del Poder Judicial”, que va 
a ser “una de las más importantes 

del final del sexenio del presidente 
Andrés Manuel López Obrador”.

La senadora Rivera precisó 
que se discutirán también en 
parlamento abierto las otras 
cuatro iniciativas que impulsa la 
virtual presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum, y que habrá total 
apertura y transparencia para ne-
gociar con la oposición.

En entrevistas por separado, los 
senadores de Morena Napoleón 
Gómez Urrutia, Higinio Martínez 
y César Cravioto Romero coinci-
dieron en que pese a la mayoría 
calificada que lograron Morena 
y aliados en el Congreso, no será 
una reforma impuesta, ni se arro-
llará a la oposición.

Es, recalcaron, una reforma 
encaminada a que jueces, magis-
trados y ministros “respondan al 
interés de las mayorías, no de los 
grandes grupos económicos”.

El senador Gómez Urrutia re-
saltó que el salario de más de 300 
mil pesos al mes que perciben los 
ministros de la Suprema Corte de 
Justicia, al que se suman otras “pre-
bendas y privilegios económicos” 
como aguinaldos de más de medio 
millón de pesos, “es una ofensa pa-
ra la mayoría de los trabajadores”y 

es parte de lo que se debe modificar 
con la reforma judicial.

Hizo notar que además de la 
propuesta de que los juzgadores 
sean electos por los ciudadanos, en 
urnas, otra parte importante de la 
reforma propuesta originalmente 
por el presidente Andrés Manuel 
López Obrador es que la austeridad 
que impera ya en los poderes Eje-
cutivo y Legislativo llegue también 
al Judicial, ya que los ministros de 
la Suprema Corte han acumulado 
una serie de prebendas que son “de 
escándalo”.

Se requiere, insistió, “democra-
tizar al Poder Judicial” y tener cla-
ro que “los países del mundo que 
logran tener sistemas de justicia 
respetables, como Canadá, han 
sido precisamente porque han 
contado con transparencia y ho-
nestidad de los jueces, magistrados 
y ministros”.

Por su parte, el senador César 
Cravioto comentó que los ministros 
no pueden seguir con ese régimen 
de privilegio, que “va en contrasen-
tido de lo que pidieron en urnas 
la mayoría de los mexicanos”. La 
austeridad que ya impera en los po-
deres Ejecutivo y Legislativo debe 
llegar también al Judicial, recalcó.

CÉSAR ARELLANO GARCÍA

La Asociación Nacional de Ma-
gistrados de Circuito y Jueces de 
Distrito del Poder Judicial de la 
Federación (Jufed) aceptó parti-
cipar en el diálogo público sobre la 
reforma en esa materia, propuesto 
por el Ejecutivo. Reconoció el ejer-
cicio democrático del pasado 2 de 
junio y mencionó que toma nota 
de la apertura manifestada por el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador y de la virtual mandataria  
electa, Claudia Sheinbaum Pardo.

“Las y los juzgadores federales 
somos leales a México. La Jufed en 
su legítima representación acepta 
participar en ese proceso de diálo-
go, con la confianza de que nues-
tras propuestas serán escuchadas 
y valoradas.”

Pero no sólo eso: la Jufed reiteró 

que está abierta al diálogo, “por-
que reconoce que el Poder Judicial 
forma parte del sistema democrá-
tico constitucional que debe regir 
en el México moderno, comprome-
tido con un sistema de justicia que 
ponga en el centro los derechos 
humanos, la certidumbre jurídica 

y donde la única lealtad válida sea 
a la Constitución”.

Apuntó que los impartidores 
de justicia son testigos de que la 
carrera judicial es el principal me-
canismo que garantiza a los ciu-
dadanos el contar con juzgadores 
profesionales e imparciales, quie-
nes no deben su ascenso dentro del 
Poder Judicial a nadie que no sea 
su propio esfuerzo y la superación 
de los rigurosos estándares que és-
ta impone.

Añadió que las más de mil 600 
personas juzgadoras federales se 
suman al llamado respetuoso di-
rigido a las barras y colegios de 
abogados, universidades, escue-
las de derecho, organizaciones y 
sociedad civil, “para discutir en 
todos los espacios públicos las im-
plicaciones que tendría para el país 
la aprobación de una reforma de 
esta naturaleza”.

Consistente baja 
en homicidios de 
2018 a 2024: Rosa 
Icela Rodríguez

La Comisión Permanente y 
Gobernación ya analizan fechas 
para el parlamento abierto

Juzgadores federales 
aceptan el diálogo sobre 
la reforma judicial
Aglomerados en la Jufed, confían en que sus 
propuestas serán escuchadas y valoradas

LÓGICA JUDICIAL IMPLACABLE ● EL FISGÓN

ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

Aunque entre diciembre de 2018 y 
mayo de 2024 el índice de homici-
dios dolosos en el país se redujo 19 
por ciento, datos de la secretaria 
de Seguridad Pública, Rosa Icela 
Rodríguez, indican que en mayo 
se incrementó por segundo mes 
consecutivo en 2024, para ubi-
carse en 2 mil 657. Sin embargo, 
aseveró que 44.7 por ciento de es-
tos delitos se concentran en seis 
entidades del país.

Durante la conferencia de 
prensa presidencial, Rodríguez 
mostró la evolución de este delito 
en una consistente tendencia a la 
baja, con ligeros repuntes, como 
ha ocurrido en estos dos meses. 
Igualmente en el comparativo del 
promedio de homicidios diarios, 
Rodríguez presentó un cuadro en 
el cual entre 2023 y 2024 repuntó 
uno por ciento al pasar de 81 a 82 
asesinatos diarios en promedio, 
aunque en un comparativo respec-
to de 2022, bajó 9 por ciento, y en 
contraste con 2021, 16 por ciento.

La secretaria detalló el compor-
tamiento de este delito en las seis 
entidades con mayor incidencia: 
en Guanajuato, en el último mes 
se cometieron 45 homicidios me-
nos que en abril pasado; en Baja 
California, fueron 10 homicidios 
en ese periodo; en el estado de 
México, 13 homicidios más; en 
Chihuahua, 32 homicidios más; 
en Jalisco, se tuvieron ocho homi-
cidios más también en  Morelos 
fueron 46 homicidios menos en 
mayo respecto al mes anterior.

La funcionaria añadió que en 
cuanto a la reducción de los 50 
municipios prioritarios, tenemos 
una disminución de 56.5 por cien-
to en relación con el inicio de la 
administración.

“En el caso de feminicidio tuvi-
mos una baja de 13.8 por ciento 
(en mayo respecto de enero de 
2019), donde en el mes de mayo se 
tuvo un alza de 87 delitos. Segui-
mos intensificando las acciones de 
prevención, persecución y sanción 
de la violencia feminicida”.

Asimismo, dijo que en los deli-
tos del fuero federal se tuvo una 
reducción de 20 por ciento.

Discutir en todos 
los espacios 
públicos las 
implicaciones 
de los cambios
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ALMA E. MUÑOZ

Claudia Sheinbaum, virtual presi-
denta electa, sostuvo ayer una reu-
nión de carácter “informal” con Eli-
zabeth Sherwood Randall, asesora 
de Seguridad Nacional del presiden-
te estadunidense, Joe Biden, y el em-
bajador de ese país en México, Ken 
Salazar, para intercambiar puntos 
de vista sobre comercio, seguridad, 
migración y fortalecer las relaciones 
de amistad entre ambos países.

Tras detallar que su interés es 
que la colaboración continúe a par-
tir del Entendimiento Bicentenario, 
porque permite encuentros de alto 
nivel y “una relación de igualdad”, 
Sheinbaum informó en conferencia 
de prensa que este fin de semana 
arrancará recorridos con el presi-
dente Andrés Manuel López Obra-
dor por el norte del país para eva-
luar avances de obras estratégicas 
y acciones de gobierno. A Estados 
Unidos, aclaró, no tengo pensado 
asistir en este periodo, “pero vamos 
a estar, si así nos lo permite la agen-
da” acompañando al Presidente “los 
días que él salga para poder platicar 
sobre diferentes temas”.

Lo acompañaré, declaró, en avio-
nes comerciales, porque “yo no pue-

do usar de ninguna manera recur-
sos públicos del gobierno federal. 
Eso sí, probablemente me invite a 
los recorridos en auto”. Ofreció in-
formar hoy sobre el primer estado 
que visitarán, una vez que los equi-
pos de ambos empaten sus agendas.

Con los enviados, Sheinbaum se 
reunió durante una hora, junto con 
el coordinador del equipo de tran-
sición, Juan Ramón de la Fuente, 
y el ex secretario de Seguridad en 
la Ciudad de México, Omar García 
Harfuch, quien explicó la política 
aplicada en la materia, cuando ella 
fue jefa de Gobierno.

“Fue un diálogo de buen enten-
dimiento, de amistad, por la rela-
ción tan importante que hay entre 
México y Estados Unidos para dife-

rentes temas, pero eso no significa 
que entablamos acuerdos. Siempre 
he sido respetuosa de la investidura 
presidencial”.

Al respecto, el embajador Salazar 
posteó en la red social X, la plática 
fue “muy buena y amistosa sobre 
lazos entre nuestras naciones y 
valores compartidos, reafirmando 
nuestro espíritu de cooperación y 
que somos familia”.

Hablamos “sin ningún acuerdo”, 
insistió Sheinbaum. “Sencillamente 
una plática informal sobre los te-
mas de comercio, seguridad, migra-
ción y lo que también nos interesa 
a nosotros, de entrada de armas de 
Estados Unidos a México”. Tam-
bién, del “fortalecimiento del Poder 
Judicial en nuestro país”. 

Y quedamos, “con respeto al go-
bierno del presidente López Obra-
dor, de seguir platicando hasta el 
momento en que nos den la forma-
lidad ya como presidenta electa, por 
parte del Tribunal Electoral”.

Añadió que Sherwood-Randall 
planteó que deben encontrar so-
luciones conjuntas, “siempre pla-
ticando y con respeto a nuestra 
soberanía, que siempre ha sido 
nuestra posición”. No tocaron el 
tema de la seguridad en la fronte-
ra, pero en materia de migración, 
hablaron de la actual política del 
gobierno, atención a las causas que 
la provocan y la importancia de la 
cooperación para el desarrollo en 
Centroamérica, así como de un polo 

de desarrollo en el sur para fortale-
cer la región.

Los estadunidense le entregaron 
por escrito el documento denomi-
nado Auténtico enfoque hemisférico 
en materia de cooperación migrato-
ria, elaborado por Biden.

ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

El triunfo de Claudia Sheinbaum 
en las elecciones presidenciales 
ha sido una “bendición, lo merece 
nuestro pueblo”, sostuvo el presi-
dente Andrés Manuel López Obra-
dor, quien calificó el encuentro que 
sostuvo con ella el pasado lunes de 
“muy bueno, mucho muy bueno”. 
En su consideración, el resultado 
de los comicios fue algo extraordi-
nario, considerando, incluso, que 
“fue lo mejor que pudo haberle 
pasado al pueblo”.

En conferencia, López Obrador 
lanzó un cuestionamiento: “ima-
gínense qué hubiese llegado una 
persona sin principios, sin ideales, 
al servicio de la misma mafia del po-
der, económico o político, sin com-
promisos con el pueblo, sino con la 
minoría, para que regresara la co-
rrupción y el clasismo y el racismo, 
no, sí estaría yo mucho muy preo-
cupado, no por mi desempeño, sino 

porque cómo iba a quedar el país, 
en manos de quién. Además, todo lo 
avanzado iba a ser destruido”.

Por otro lado, en un inusual elo-
gio, reconoció el desempeño de la 
consejera presidenta del Instituto 
Nacional Electoral, Guadalupe 
Taddei, a pesar de las críticas que 
recibió. “No sé si haya recibido pre-
siones o no, pero actuó muy bien”, 
difundiendo el reporte de los con-
teos rápidos que estuvieron muy 
cercanos a los resultados definitivos.

Comentó que cuando estaba 
atento a la difusión del resultado, 
se percató de las críticas de perso-
najes afines al bloque conservador. 
“hablando, de que ‘¡qué barbaridad, 
el INE está muy mal!’ ¿Con qué 
autoridad moral opinan, si ellos, 
este señor (Luis Carlos) Ugalde”. 
Recordó que como presidente del 
Instituto Federal Electoral no dio 
a conocer el resultado del conteo 
rápido para generar condiciones 
propicias, según aseguró para un 
Programa de Resultados Electora-
les Preliminares, amañado”

López Obrador celebró que no 
ganara el sector conservador por-
que aun cuando dijeran que man-
tendrían los programas sociales, 
esto no iba a ocurrir aun cuando 
estuvieran en la Constitución. 
Afirmó que desde el gobierno de 
Ernesto Zedillo estaba considerado 
en la Carta Magna que habría sala-
rios justos pero durante el periodo 
neoliberal jamas hubieron salarios 
justos.

“¿Y en la práctica qué hicieron? 
Reducir al mínimo los salarios, 36 
años. Sólo aplicaron de la Consti-
tución lo que les convenía a las mi-
norías, lo demás quedó como letra 
muerta. Entonces qué bien que la 
gente se dio cuenta, no se dejó enga-
ñar. Estoy contentísimo. Y, además, 
muy buena elección, muy buena. Le 
va a ir muy bien al país, mejor que 
ahora, mucho mejor, porque ya se 
sentaron las bases”, aseguró .

De entrada, dijo,  ya se avanzó en 
que paguen impuestos los que no 
pagaban; en no permitir la corrup-
ción; en orientar el presupuesto 
para ayudar a la gente; en que el 
apoyo le llegue directo a la gente, 
“ya hemos avanzado mucho en el 
desarrollo y el fortalecimiento de 
nuestra economía”.

CHUCHO AL AGUA ● ROCHA

Reunión “informal” de Sheinbaum 
con enviados de Estados Unidos 

AMLO califi ca de muy bueno 
su encuentro con la morenista

La virtual presidenta electa realizará varias giras junto 
con el Ejecutivo por distintas regiones del país

Su triunfo, una “bendición que 
se merece el pueblo”, considera

Entrevista del 
Presidente 

con Sherwood
El presidente Andrés 
Manuel López Obrador se 
reunió el pasado lunes por 
la noche con una comitiva 
del gobierno de Estados 
Unidos y dialogaron sobre 
seguridad y migración. 
Los enviados fueron enca-
bezados por la asesora de 
la Casa Blanca, Elizabeth 
Sherwood. Sin embargo, 
durante su conferencia 
matutina en Palacio Na-
cional declinó abordar el 
tema ofreciendo que hoy 
explicaría los términos 
del encuentro. Sherwood 
se ha vuelto una asidua 
visitante de Palacio Na-
cional durante los meses 
recientes para abordar 
dos temas centrales: la 
migración regional y la co-
laboración en materia de 
seguridad en ambos países 
para enfrentar al crimen 
organizado, el tráfico de 
armas, narcotráfico y de 
precursores de drogas 
químicas. 

De la Redacción

▲ El ex secretario de Seguridad 
en la Ciudad de México Omar 
García Harfuch; Juan Ramón 
de la Fuente, coordinador del 
equipo de transición; Claudia 
Sheinbaum; Elizabeth Sherwood-
Randall, asesora de Seguridad 
Nacional del presidente 
estadunidense, y el embajador 
Ken Salazar. Foto La Jornada



LA JORNADA
Miércoles 12 de junio de 2024POLÍTICA6

DINERO

Es mandato popular: la reforma judicial va
// Jueces y magistrados quieren participar
en el debate // “Su Alteza Serenísima”

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

L
A REFORMA AL Poder Judicial 
va, a pesar de los riesgos. En sus 
respectivos escenarios, con su 
propio léxico, la virtual presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum, dijo que 

la reforma es una petición que escuchó a lo 
largo de su campaña y asumió el compromiso; 
el presidente López Obrador refrendó que 
jueces, magistrados y ministros son corruptos 
y el país necesita un nuevo sistema de justicia. 
Claudia ofreció que habrá un debate en el que 
todos podrán participar, la economía del país 
es fuerte, estable, resistirá las presiones; An-
drés Manuel expresó que éstas vienen de los 
de arriba, que aprovechan en su beneficio las 
corruptelas. Ayer visitaron a Claudia algunos 
miembros del equipo que podrían ser enlace 
con el de Palacio Nacional para establecer la 
ruta a seguir: Arturo Zaldívar, Adán Augusto 
López Hernández y, ¡sorpresa!, Ricardo Mon-
real, a pesar del desastre de la alcaldía Cuauh-
témoc. Ese don de Claudia de sumar.

Jueces aceptan la invitación

NO DESAIRARON LA invitación de la 
triunfadora de la elección presidencial. En 
un comunicado, la Asociación Nacional de 
Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito 
del Poder Judicial de la Federación (Jufed) 
expresó que quiere participar en el debate 
de la reforma. En un comunicado manifiesta 
que “las más de mil 600 personas juzgadoras 
federales se suman al llamado respetuoso 
dirigido a las barras y colegios de abogados, 
universidades, escuelas de derecho, organiza-
ciones y sociedad civil para discutir en todos 
los espacios públicos las implicaciones que 
tendría la aprobación de una reforma de esta 
naturaleza”.

El dólar en montaña rusa

SERÁ DIFÍCIL DIFERENCIAR cuál factor 
presionará más el valor del dólar: 1) Las elec-
ciones legislativas en Francia programadas 
para el 30 de junio; por seguridad los especu-
ladores venden sus activos europeos y com-
pran moneda estadunidense; 2) La reunión 
de la FED del día 22 de este mismo mes y su 
posición sobre tasas de interés e inflación, 
o 3) La decisión del gobierno de la 4T de re-
formar el Poder Judicial a partir del próximo 
septiembre. “No hay más paraísos seguros. 
El dólar es el único lugar para refugiarse”, di-
ce Mark McCormick, del Toronto Dominion 
Bank, citado por Bloomberg. Así que con o 
sin reforma judicial, el dólar en las semanas 
y meses por venir estará sujeto a variaciones. 
En México, a principios de año la cotización 
era de 17 pesos por dólar, ayer continuaba 
alrededor de 18 y los bancos comerciales die-
ron rienda suelta a la especulación vendién-
dolo hasta en 19 pesos.

“Su Alteza Serenísima”

INESPERADAMENTE REAPARECIÓ EN 
la escena Francisco Gil Díaz, ex subsecretario 
de Hacienda en el sexenio foxista, también 
fue subgobernador del Banco de México. Ha 
estado residiendo en España en los últimos 
tiempos. Comentó en X: “¿El tipo de cambio 
no importa? Quizá, pero la posible escalada 
de precios sí que debe preocupar”. @Paco 

Gil Díaz. En tiempos en que estaba en el go-
bierno, López Obrador desde la oposición lo 
llamaba “Su Alteza Serenísima”.

Ombudsman social
Asunto: créditos
impagables Fovissste

ESCRIBO A MI nombre y de varios compa-
ñeros que tenemos crédito hipotecario con 
el Fovissste. Ante el desconocimiento y falta 
de una educación financiera, agregando el 
entusiasmo y la ilusión de tener una propie-
dad, no leímos ni nos leyeron las condiciones 
del crédito, el cual cada año aumenta 40 mil 
pesos, haciendo la deuda impagable. Por es-
te medio queremos solicitar ayuda para que 
estas condiciones cambien y evitar nos sigan 
robando.

NO NOS NEGAMOS a pagar, nos oponemos 
a que nos roben. También convocamos por 
este medio a derechohabientes del Fovissste 
que estén en las mismas circunstancias para 
hacer un frente común.
                                                                         Leticia Padilla

Twitterati

NORMA PIÑA NO se quiso parar, ahora le va 
a tocar bailar.
                                                           @AndreyDLaMancha

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

Presume Dante Delgado: MC, 
“la oposición seria” de Morena

DE LA REDACCIÓN

Luego de los resultados obtenidos 
por los partidos de oposición que 
conformaron la coalición Fuerza y 
Corazón por México (PAN, PRI y 
PRD), organizaciones de la socie-
dad civil que integraron la llamada 
marea rosa, muchas de las cuales 
están vinculadas con el empresario 
Claudio X. González, convocaron 
a un “encuentro nacional” el 6 de 
julio para una “reorganización”, en 
la que algunos de sus integrantes 
plantearán una ruta para conver-
tirse en partido político.

A través de sus redes sociales, el 
Frente Cívico Nacional y algunos de 
los que participaron como orado-
res en los actos de la marea rosa, 
como Guadalupe Acosta Naranjo 
y Emilio Álvarez Icaza, llamaron a 
“construir una nueva alternativa”.

La convocatoria, dijeron, será 

el sábado 6 de julio a las 10 de la 
mañana, en un sitio aún por de-
terminar, en donde analizarán las 
propuestas de los integrantes de las 
organizaciones de la sociedad civil 
que se adhieran. Para ello, pidieron 
enviar propuestas por escrito para 
“reorganizarnos, porque si dejamos 
que caiga la esperanza, sí nos van a 
aplastar, nos van a perseguir, nos 
van a agarrar a uno por uno”.

Las convocatorias

A lo largo de las pasadas campañas 
electorales, la marea rosa lanzó dis-
tintas convocatorias, primero en lo 
que, dijo, era una acción apartidista 
para “defender” el Instituto Nacio-
nal Electoral; después, por una “de-
fensa” al Poder Judicial y, finalmen-
te, a unos días de la elección, para 
dar su apoyo de manera abierta a 
Xóchitl Gálvez, quien fue la candi-
data del bloque PAN, PRI y PRD.

ENRIQUE MÉNDEZ

Aunque sólo ganó un distrito electo-
ral federal y su fuerza todavía es re-
gional y se concentra en Nuevo León 
y Jalisco –que gobierna–, Movimiento 
Ciudadano sostuvo que el 2 de junio 
se consolidó como el partido que más 
creció y se asumió incluso como “la 
nueva oposición seria” a Morena.

Dante Delgado, que lleva 24 años 
con el control del partido desde 
que se llamaba Convergencia, di-
jo que “MC es el único que reduce 
la votación de Morena de manera 
sensible” y trató de orientar a los 
reporteros sobre el sentido en que 
debían presentar su información.

Pidió que no se le hiciera ningún 
cuestionamiento, en una confe-
rencia de prensa donde además se 
acusó a los medios de formar parte 
de una estrategia –junto con los 
poderes fácticos y el PRI y el PAN– 
para frenar el avance de su partido 
y a su ex candidato presidencial, a 
quien todavía se refieren sólo por su 
apellido materno, Máynez.

–¿No va a aceptar ninguna pre-
gunta? –se le insistió a Delgado.

–¡No!
–¿De veras no?

–No. Porque, con todo respeto, 
la estrategia de los medios es que, 
después, en sus casas editoriales, 
toman la decisión de cualquier res-
puesta para irse por ahí –atajó.

Al no admitir preguntas, Dante 
quiso que sólo su mensaje fuera del 
interés de los medios y, al afirmar 
que “Máynez ganó los tres deba-
tes” y que ahora “77 millones de 
mexicanos ya saben quién es”, 
buscó dar una instrucción: “Y esto 
quiero que lo tengan perfectamen-
te subrayado, porque MC contri-
buyó a que México hoy tenga un 
nuevo líder”.

Señaló que MC pasó de un mi-
llón 10 mil 890 sufragios en la 
elección presidencial de 2018 a 6 
millones 204 mil 710 el 2 de junio 
pasado, esto es cinco veces más, 
en contraste con los partidos de la 
alianza opositora, “que siguieron 
perdiendo votos”.

Al respecto, insistió que, “juntos, 
los tres partidos de la alianza (PAN, 
PRI y PRD) perdieron de 2018 a 
2024 casi 3 millones de votos, 14 
por ciento menos”. Con esos nú-
meros, resaltó que para MC fue un 
acierto competir con un candidato 
presidencial propio y “no subirnos 
al Titanic de la alianza”.

Citan a reunión 
de la marea rosa; 
plantean formar 
nuevo partido

▲ Una casa de cambio de Mexicali, Baja 
California, desafía la turbulencia financiera 
internacional y vende dólares por debajo
de 18 pesos. Foto La Jornada

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2638 DÍAS 2585 DÍAS
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LILIAN HERNÁNDEZ
Y NÉSTOR JIMÉNEZ

El Partido de la Revolución De-
mocrática (PRD) se perfila para 
mantenerse como instituto po-
lítico, pero únicamente a nivel 
local y en menos de la mitad del 
país. Sólo en 13 entidades logrará 
conservar el registro, incluida la 
capital, donde se mantiene “con 
vida” por algunas décimas en el 
porcentaje de votación.

Con excepción de Tabasco, 
donde obtuvo poco más de 12 por 
ciento de las votaciones estatales, 
en el resto no llegó a 10 por ciento 
y en la mayoría estuvo a punto de 
perder el registro.

Será en Aguascalientes, Baja 
California Sur, Guerrero, estado 
de México, Michoacán, Morelos, 
Oaxaca, San Luis Potosí, Sonora, 
Tabasco, Tlaxcala, Zacatecas y la 
Ciudad de México, donde el sol 
azteca podrá continuar con un 
registro de partido local.

No obstante, en algunas enti-
dades ya analizan dejar atrás su 
pasado perredista. En Michoacán, 
donde obtuvo una de sus mayores 
votaciones en los comicios, la diri-
gencia estatal analizará la posibi-
lidad de cambiar de nombre y de 
colores para mantener presencia.

En conferencia, el dirigente en 
el estado, Octavio Ocampo, ex-
presó: “Vamos a trazar una ruta 

de trabajo en los siguientes días 
para reflexionar en lo colectivo 
qué haremos a partir de agosto 
respecto a nuestro partido local, 
si nos mantenemos en esta misma 
dinámica de conservar nuestras 
siglas, nuestros colores, nuestra 
identidad o si vamos en esta nueva 
oportunidad y en esta nueva eta-
pa a poder plantear algo diferente 
para los michoacanos”.

Mientras en entidades como Mo-
relos, San Luis Potosí y Aguasca-
lientes, al igual que en la capital del 
país, el PRD estuvo al borde de no 
mantener el registro al obtener me-
nos de 4 por ciento de la votación.

En tanto, entre los estados con 
mejores resultados para esta fuer-
za política también estuvo Gue-
rrero, con 8 por ciento en la con-
tienda por las diputaciones locales 
y 9.7 por ciento en los comicios 
por los ayuntamientos.

Por segundo día consecutivo, 
el dirigente nacional del partido, 
Jesús Zambrano, al salir de la 
aún sede nacional en la colonia 
Escandón a bordo de su camio-
neta, y pese a la presencia de 
reporteros, no se detuvo. La ex 
diputada Verónica Juárez apuntó 
que lanzarán una convocatoria, 
“para que, junto con otras fuerzas 
que han surgido en el contexto de 
este proceso electoral, podamos 
ir a conformar otra cosa que dé 
esperanza a la gente” y que siga 
abanderando “sus causas”.

NÉSTOR JIMÉNEZ

Ante la eventual renovación de la 
dirigencia del Partido Acción Na-
cional (PAN), crece el número de 
quienes han alzado la mano para 
encabezar el blanquiazul.

Durante esta semana, el aún 
coordinador de la bancada del PAN 
en la Cámara de Diputados, Jor-
ge Romero, ratificó su intención 
de buscar la dirigencia partida-
ria. Mientras ayer, la ex diputada 
Adriana Dávila, quien contendió 
contra Marko Cortés en 2021 en 
busca de la dirigencia, también 
anunció que buscará este cargo.

Por su parte, a través de la agru-
pación Unidos por México, ex go-
bernadores de Acción Nacional, 
entre ellos Francisco Ramírez 
Acuña, Marco Adame, Ignacio Lo-
yola y Ernesto Ruffo, pidieron a la 
dirigencia no adelantar el proceso 
de renovación “con acuerdos con-
certados con los padroneros que 
han hecho daño al partido” y, en su 
lugar, abrir el PAN a la ciudadanía 
que no es militante.

Mientras, por medio de un vi-
deo, recalcó que buscará ser la 
primera mujer elegida por los 

panistas para dirigir esta fuerza 
política. Y en un mensaje que di-
rigió a quienes también buscan 
la presidencia del PAN, citó como 
aspirantes, además de Jorge Ro-
mero, al senador Damián Zepe-
da, así como a la senadora Kenia 
López, ex integrante del equipo 
de campaña de Xóchitl Gálvez, 
y a quien en las filas del partido 
no descartan que se registre en el 
proceso interno.

También mencionó al ex gober-
nador de Aguascalientes Martín 
Orozco, al ex gobernador de Ja-
lisco Francisco Ramírez Acuña y 
al guanajuatense Miguel Márquez 
Márquez, quien llegará al Senado 
como primera minoría, entre otros.

Dávila expuso que es funda-
mental la cohesión interna en el 
partido, pero advirtió que “eso 
sólo se logra reconociendo que el 
CEN ha estado alejado de la mi-
litancia, de sus planteamientos y 
sus opiniones”.

Acusó que “los dirigentes del 
partido se premiaron con posicio-
nes seguras” y subrayó que “recu-
perar el camino no admite reparto 
de notarías y oficinas de recauda-
ción” y llamó a que haya un cambio 
profundo en este partido.

Salvará el sol azteca 
el registro a nivel 
local en 13 entidades

ENRIQUE MÉNDEZ
Y NÉSTOR JIMÉNEZ

Desde que recuperó la Presidencia 
de la República en 2012 con Enri-
que Peña Nieto, la pérdida de votos 
para el PRI ha sido una constante, 
en medio de sus disputas internas 
y escándalos de corrupción.

En ese año, el tricolor obtuvo 16.3 
millones de votos, pero en 2018 lle-
gó sólo a 7.6 millones y en la elec-
ción del 2 de junio cayó hasta 5.7 
millones, cifra que lo dejará como 
la quinta fuerza en el Congreso de 
la Unión, muy lejos de los tiempos 
en que fue el partido hegemónico.

De contar con 213 diputados ha-
ce 12 años, cuando aún fue la pri-
mera minoría en la cámara, ahora 
su representación se reduciría a 33 
legisladores –el mismo número que 
conforma a la bancada del Partido 
del Trabajo en la actual legislatu-
ra–, y en ese contexto prepara su 24 
Asamblea Nacional, donde intenta-
rá renovarse, como ocurrió en la 18 
asamblea convocada después de la 
derrota de 2000, ante Vicente Fox.

Apenas cuatro días después de las 
elecciones presidenciales del 2 de ju-
nio, la dirigencia nacional del tricolor 
tomó la decisión de convocar a una 
nueva asamblea, donde se prevé –se-
gún el documento expedido el jueves 
pasado– modificar los estatutos.

En las bases se anticipa que la 
asamblea pueda discutir y acordar 

los asuntos que son de su compe-
tencia y que están previstos en el 
artículo 70 de sus estatutos, excep-
to la fracción III, que se refieren a 
la elección del presidente y la secre-
taria general del partido, lo que ha 
alentado las versiones de que el di-
rigente nacional, Alejandro Moreno 
Cárdenas, busca relegirse.

En la 22 Asamblea Nacional de 
agosto de 2017, como gobernador 
de Campeche, Alito Moreno fue uno 
de los ejes para modificar los estatu-
tos que permitieron al PRI postular, 
por primera vez, a un no militante 
como candidato presidencial.

Actualmente, controla no sólo 
el Comité Ejecutivo Nacional, sino 
también el Consejo Político Nacio-
nal y la Comisión Política Perma-
nente, los 32 comités directivos 
estatales, los tres sectores y las 
organizaciones priístas.

La composición de la 24 asam-
blea dependerá de la elección que se 
organice en las entidades, de donde 
resultarán mil 15 delegados, pero 
al mismo tiempo participarán de 
forma directa la cúpula del parti-
do, diputados locales y federales, 
senadores, los comités estatales y 
los sectores y organizaciones, pero 
no los ex presidentes nacionales.

Las asambleas municipales 
arrancan el próximo martes; las 
propuestas de reforma a los estatu-
tos serán revisadas por la dirigencia 
y la asamblea nacional se realizará 
el domingo 7 de julio, en un lugar 

que se comunicará a los delegados 
dos días antes.

Alito rechaza críticas

Ayer, Moreno Cárdenas se reunió 
con los senadores y diputados elec-
tos en la sede nacional del tricolor, 
donde abordó las críticas y advirtió 
que el PRI no está “en un concurso 
de complacencias musicales, en el 
que ‘a mí no me gusta que esté Ali-
to’ (en la dirigencia). No, esto es un 
partido político y aquí tenemos que 
tomar decisiones políticas que van 
a tener trascendencia”.

Además, puntualizó que “si se tie-
ne que reformar a fondo al PRI, con 
nuevas propuestas y nueva imagen, 
lo vamos a hacer”.

Con los integrantes de la próxi-
ma legislatura –de la que él tam-
bién formará parte como senador, 
al igual que la secretaria general, 
Carolina Viggiano–, Alito Moreno 
analizó “el panorama actual del país 
para trazar la ruta que tomarán las 
bancadas del PRI” en el Congreso a 
partir de septiembre.

El dirigente priísta afirmó que 
“llegó el tiempo de impulsar la 
“modernización y el cambio más 
profundo” del PRI, pero “hay que 
hacerlo con los que estamos aquí”. 
Pidió a los legisladores “defender la 
fortaleza del Poder Judicial” y ad-
virtió que “las mayorías calificadas 
son peligrosísimas cuando hay un 
régimen autoritario”.

El PRI, muy lejos de sus 
viejas glorias: en 12 años 
perdió 10 millones de votos
De contar con 213 diputados en 2012, ahora su bancada 
será sólo de 33, misma cifra del PT en la actual legislatura

SERÁ LA QUINTA FUERZA EN SAN LÁZARO

Se suman candidatos para 
dirigir a Acción Nacional

APUNTÁNDOSE ●HERNÁNDEZ
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ASTILLERO

No te preocupes, inversionista // Sheinbaum 
busca apaciguar // Zaldívar: razones de
peso(s) // ¿Quién controlará las cámaras?

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

H
UMOR INVOLUNTARIO DEL 
ministro en retiro Arturo Zal-
dívar al mencionar ayer que el 
proyecto obradorista de reforma 
judicial podría ser “ajustado” en 

caso de que hubiera “razones de peso”. Por lo 
pronto, seguían apretando, en busca de ajustes 
mayores a dicha iniciativa de reforma, tanto la 
paridad cambiaria peso-dólar estadunidense 
como el peso de la volatilidad de ánimo de in-
versionistas y empresarios.

EL EX PRESIDENTE de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación, que dejó su silla de 
ministro el pasado 7 de noviembre (https://goo.
su/iIGGDnb) para pasar incluso con antelación 
a sumarse a Claudia Sheinbaum y Morena, le 
puso toga y birrete a Perogrullo: si no fuera 
porque hay la posibilidad de hacer “ajustes”, 
es decir, cambios, entonces para qué se estaría 
convocando a consultas, a diálogos sobre la 
citada reforma.

ZALDÍVAR NO OPINA por sí mismo, sino 
a nombre de su actual jefa política, la virtual 
presidenta electa (VPE), Claudia Sheinbaum. 
Forma parte de su primer círculo de asesores 
y, en especial, descansa en él lo sustancial del 
proyecto reformista en mención. Ayer estuvo en 
la casa de transición de la científica para hablar 
de la materia (el inmediato inicio de consultas), 
en compañía de quienes aparentemente están 
encaminados a coordinar las cámaras legisla-
tivas: Ricardo Monreal, superviviente de mil 
batallas internas, la más larga y costosa para él 
justamente contra la ahora virtual presidenta, y 
Adán Augusto López Hernández, la corcholata 
que regateó largamente el apoyo a Sheinbaum.

(¿CLAUDIA SIN CONTROL propio de 
San Lázaro y el Senado, entregados ambos 
liderazgos legislativos a piezas que le fueron 
contrarias (Monreal) o distantes (AA)? Del 
zacatecano podría argüirse que tiene larga ex-
periencia en el manejo legislativo, una especie 
de Beltrones o Gamboa en tiempos en que el 
inexperto panismo necesitaba el “oficio” del 

priísmo. Pero ¿por qué Adán Augusto, si él 
fuera el designado para el liderazgo senatorial? 
En todo caso, según las reglas corcholatosas, 
el lugar debería ser para el segundo lugar en 
las internas, el no bien reintegrado Marcelo 
Ebrard. ¿Con quién estará la verdadera lealtad 
del tabasqueño López Hernández?

EL PUNTO DE la multicitada reforma se está 
convirtiendo en un progresivo instrumento de 
medición de la distancia, o del “estilo propio”, 
que Sheinbaum podría tratar de darle a su in-
minente cargo presidencial. El presidente Ló-
pez Obrador solió imponer sus propuestas de 
reformas sin cambio siquiera de puntuación; 
“ni una coma”, se presumía. Y ahora mantiene 
su postura de que en septiembre próximo 
debería aplicarse la mayoría calificada (la ori-
ginalmente asignada por los números propios 
o la construida con alianzas circunstanciales) 
para sacar adelante las propuestas que fueron 
bandera de campaña y motor para la enorme 
recaudación de votos el pasado domingo 2.

PERO LA VPE Sheinbaum necesita calibrar 
sus tiempos y el alcance de lo que se decida en 
ese septiembre de guindas salientes y entran-
tes. Por ello emitió ayer un mensaje con pre-
tensiones de apaciguamiento hacia los capita-
les inquietos: no se preocupen, inversionistas, 
dijo en una alocución en distintas condiciones 
de la dicha por Enrique Peña Nieto en Vera-
cruz a Rosario Robles. “No tienen de qué pre-
ocuparse por una reforma del Poder Judicial, 
porque finalmente se va a construir un mejor 
sistema de justicia para el país. Sus inversiones 
están seguras en México”, puntualizó.

¿CUÁLES SERÁN LAS razones de peso o pesos 
que podrían generar “ajustes” en la propuesta 
original de reforma judicial? ¿Acabarán estando 
los intereses del mercado por encima de los de 
la justicia? ¿La imprecisión en el calendario de 
la aprobación legislativa será una maniobra de 
posposición atenuante? ¿Está pintando la virtual 
presidenta electa su primera raya propia?

Y, MIENTRAS LA VPE alista para este fin de 
semana una aparición pública con AMLO en el 
norte del país, ¡hasta mañana!

Tras la veda electoral, reanudan 
en julio los pagos de pensiones
CAROLINA GÓMEZ MENA

De enero a marzo de este año se 
pagó la totalidad de los montos 
económicos de la Pensión para las 
Personas Adultas Mayores a 12 mi-
llones 141 mil 965 derechohabien-
tes acumulados de 65 años de edad 
en adelante y 100 por ciento de ellos 
recibió su pensión por transferen-
cia electrónica, reportó la Secreta-
ría de Bienestar en su primer in-
forme trimestral de las pensiones 
y programas del ramo 20.

La dependencia agrega que 
desde el comienzo del año hasta 
marzo pasado se registraron 424 
mil 759 incorporaciones al esque-
ma a nivel nacional y de ese total, 
52.6 por ciento (223 mil 471) fue-
ron mujeres.

En el caso de la Pensión para las 
Personas con Discapacidad Perma-
nente, reporta que hasta marzo tu-
vo un registro de un millón 305 mil 
404 beneficiarios acumulados con 
apoyos pagados y de ellos 308 mil 
860 se atienden por el Convenio de 
Universalización del apoyo. Sobre 
la dispersión, indica que cubrió a 
97.12 por ciento del total de dere-
chohabientes de ese esquema.

Desglosa que, en esta pensión, 
42.9 por ciento son mujeres y 57.1 
hombres, además de que 18.1 por 
ciento residen en municipios indí-
genas o afromexicanos o en locali-
dades con alta y muy alta margina-
ción. Asimismo, se benefició a 23 

mil 470 niñas, niños y jóvenes con 
la entrega de vales para el bienestar 
para servicios de rehabilitación.

Dispersión del cuarto 
bimestre

Luego de la veda electoral, los pagos 
de las pensiones y programas del 
Bienestar se reanudarán a princi-
pios de julio próximo, correspon-
diente al bimestre julio-agosto. La 
dispersión de los recursos se reali-
zará a través de la 2 mil 750 sucur-
sales del Banco del Bienestar.

Debido a las elecciones del 2 junio 
pasado, y como parte del blindaje
electoral, explica que se adelantó 
el pago de los bimestres marzo-
abril y mayo y junio, y los depósitos 
comenzaron a fluir desde el 29 de 
enero al 23 de febrero pasado. Lo 
anterior con la finalidad de prevenir 
que el uso y manejo de los recursos 
públicos de los programas se viera 
relacionado con fines partidistas o 
político-electorales.

Respecto al Programa de Apoyo 
de las Niñas y Niños, Hijos de Ma-
dres Trabajadoras, detalla que, en el 
primer trimestre de 2024, en total 
se pagaron apoyos económicos a 
269 mil 419 niñas, niños, adolescen-
tes y jóvenes en las dos modalidades 
del esquema, tanto para hijos de 
madres trabajadoras como aquellos 
que están en orfandad materna, y 
que representó 99.88 por ciento de 
las personas a quienes se les emitie-
ron apoyos.

IVÁN EVAIR SALDAÑA

La Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) desechó revisar 
la sentencia del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) que invalidó el Mecanismo 
de Seguimiento de las Campañas 
Electorales creado por la Comisión 
Nacional de Derechos Humanos 
(CNDH) y con ello le ordenó retirar 
su Primer Informe sobre Violencia 
Política para la Protección y Defen-
sa del Derecho a la Democracia.

En estrados electrónicos de la Cor-
te, se informó que la titular de la CN-
DH, Rosario Piedra Ibarra, interpuso 
una controversia constitucional con-
tra la decisión del TEPJF por invadir 
“esferas competenciales” al emitir 
la sentencia el pasado 27 de marzo, 
bajo el expediente SUP-JE-52/2024.

“La parte demandada (el TEPJF) 
desconoce que la Comisión Nacio-
nal de los Derechos Humanos actuó 
en estricto apego a sus facultades 

constitucionales, siendo inexacto 
que la Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos así lo 
disponga”, argumentó Piedra en el 
expediente de la controversia.

En marzo de este año, el Tribunal 
Electoral emitió la sentencia –por 
impugnación del PAN– al conside-
rar que la CNDH “incurrió en un 
exceso de sus facultades” por emitir 
juicios de valor en temas de materia 
electoral que no le competen.

“La CNDH carece de atribucio-
nes para analizar, vigilar y regular 
los procesos electorales, ya que su 
función se centra en la investiga-
ción de violaciones graves a los de-
rechos humanos”, señaló el tribunal 
el 27 de marzo.

La controversia constitucional de 
la CNDH fue revisada y desechada 
por la ministra Margarita Ríos 
Farjat al considerar que la Corte 
no puede revisar lo decidido por 
los órganos del Poder Judicial de la 
Federación que ejercen funciones 
de control constitucional.

▲ La secretaria de Seguridad, Rosa Icela 
Rodríguez, reportó ayer en la mañanera del 

Presidente que el promedio diario de víctimas 
cayó 19% respecto a 2018. Foto Presidencia

MANTIENEN HOMICIDIOS TENDENCIA A LA BAJA

Pierde CNDH en 
la Corte; deberá 
retirar informe de 
violencia política
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Antes del 6 
de septiembre 
debe ser 
nombrado un 
sexto togado 
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JESSICA XANTOMILA 
Y LILIAN HERNÁNDEZ

En sólo un día, el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) ha recibido 208 juicios de 
inconformidad contra los resul-
tados de los cómputos distritales 
de la elección presidencial, en la 
que resultó vencedora Claudia 
Sheinbaum, abanderada de la coa-
lición Sigamos Haciendo Historia. 

De ese total, 164 fueron presen-
tados por el PRD –partido que está 
a punto de perder su registro al no 
lograr 3 por ciento de la votación 
nacional–, de acuerdo con el TE-
PJF, según la información que le 

fue notificada por diversos consejos 
distritales.

Estos juicios de inconformidad 
se presentan cuando se detectan 
causas de nulidad en algunas ca-
sillas, ya sea por errores aritmé-
ticos, porque se capturaron mal 
los datos, se instaló la casilla en un 
lugar diferente o la mesa directiva 
fue integrada de manera indebida 
por funcionarios improvisados que 
no son de la misma colonia, entre 
otras.

Movimiento Ciudadano ha inter-
puesto 43 juicios de inconformidad 
que fueron recibidos directamente 
en la sala superior contra resulta-
dos de actas de cómputo distrital 
en Oaxaca, Michoacán, Ciudad de 

México, Guerrero, Chiapas, Queré-
taro, Coahuila y Puebla.

Una impugnación más fue pre-
sentada por el PAN, esta última 
notificada por el consejo distrital 
02 del Instituto Nacional Electoral 
(INE) en Tamaulipas.

En la tarjeta informativa que di-
fundió ayer el TEPJF, no se precisó 
en qué se basan las argumentacio-
nes de las 208 impugnaciones.

El plazo de cuatro días para que 
los partidos y actores políticos pre-
senten este tipo de juicios contra los 
cómputos distritales y a fin de recla-
mar la nulidad de la elección pre-
sidencial vence el próximo jueves, 
luego de que en sesión del domingo 
del Consejo General del INE se die-
ron a conocer sus resultados para la 
Presidencia. El tribunal tiene hasta 
el 31 de agosto para resolver estos 
recursos.

En tanto, las salas regionales 

atenderán inconformidades por re-
sultados de diputados y senadores.

Respecto a las impugnaciones 
sobre diputaciones y senadurías 
por mayoría relativa y primera mi-
noría (en el caso del Senado), éstas 
se tienen que definir a más tardar 
el 19 de agosto, ya que entre el 23 
y 25 del mismo mes, el INE hará la 
declaratoria de la integración del 
Congreso de la Unión para la LXVI 
Legislatura, la cual rinde protesta el 
1º de septiembre de este año.

Una vez que el instituto haga esta 
declaratoria, los partidos políticos 
de oposición podrían impugnar 
la asignación de los legisladores 
plurinominales, con el reclamo de 
posibles sobrerrepresentaciones 
de Morena, PT o Verde Ecologista, 
por lo que el TEPJF tendrá que re-
solverlas contra reloj, en un lapso 
máximo de 48 horas antes de que 
se instale el nuevo Congreso.

En un día, 208 impugnaciones a 
cómputo de la elección presidencial
La mayoría, interpuestas por el PRD, 
que está a punto de perder el registro

La falta de dos magistrados no afecta la califi cación 
de los resultados de los comicios: PAN y Morena
GEORGINA SALDIERNA 
Y ANDREA BECERRIL

Senadores de Morena y Acción 
Nacional coincidieron en que la 
falta de dos magistrados de la sa-
la superior del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) no afectará la calificación 
de la elección presidencial, porque 
se puede llamar al decano de otra 
sala con el fin de tener al menos los 
seis jueces que señala la norma para 

validar el resultado de los comicios.
César Cravioto, vocero de More-

na en el Senado, consideró que ya 
le tocará a la siguiente legislatura 
construir los acuerdos para llevar a 
cabo los dos nombramientos.

Explicó que los actuales senadores 
no alcanzaron el consenso de las dos 
terceras partes y que si se hubiera 
requerido mayoría simple, su partido 
los habría votado, pero la oposición 
quería seguir en la lógica de las cuo-
tas y en Morena no todos estuvieron 
a favor de realizar esa negociación.

El panista Damián Zepeda la-
mentó que no se hayan hecho los 
nombramientos porque se debería 
tener una sala superior integrada 
legalmente y no con suplentes. 

Resaltó que los resultados de 
los comicios presidenciales fueron 
tan contundentes que no hay posi-
bilidad de una anulación, y quien la 
pida está fuera de la realidad.

Las impugnaciones que se están 
presentando tienen el fin de visibi-
lizar la intervención indebida del 
Poder Ejecutivo en el proceso elec-

toral, el exceso de gasto y el riesgo 
de la eventual participación del 
crimen organizado, explicó.

La que sí será una decisión im-
portante en el TEPJF es la integra-
ción del Congreso, añadió Zepeda, 
al aludir a la supuesta sobrerrepre-
sentación que buscan Morena y sus 
partidos aliados. 

Desde noviembre pasado, la sala 
superior opera sólo con cinco de las 
siete magistraturas que la integran, 
tras la conclusión del periodo de In-
dalfer Infante y José Luis Vargas.

Aún sin defi nir, 
criterio para 
completar el 
pleno del TEPJF 
que validará 
el proceso

LILIAN HERNÁNDEZ 
Y JESSICA XANTOMILA

El Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TE-
PJF) aún no define los criterios 
que utilizará para designar al 
sexto magistrado que se requie-
re para declarar la validez de la 
elección presidencial.

En medio de la avalancha de 
impugnaciones que han em-
pezado a llegar y que las seis 
salas de esta máxima instancia 
tienen que resolver antes del 
19 de agosto para diputados y 
senadores y antes del 31 para la 
elección presidencial, los cinco 
magistrados que actualmente 
conforman el pleno encabezado 
por Mónica Soto Fregoso siguen 
sin dar cuenta de cómo tomarán 
la decisión, pues mantienen en 
absoluta discreción la votación 
que deberán realizar y que hasta 
ahora no se sabe si será efectua-
da en sesión privada o pública.

El artículo 167 de la ley orgáni-
ca del Poder Judicial de la Fede-
ración (PJF) indica que existen 
dos criterios para elegirlo, ya sea 
el magistrado con mayor anti-
güedad o de más edad de las seis 
salas regionales del TEPJF, pero 
aún no han determinado cuál de 
las dos vías utilizarán ni tampoco 
si será uno o dos magistrados.

El pleno debe ser integrado 
por siete magistrados, pero sólo 
hay cinco vigentes, debido a que 
el Senado no nombró a los dos 
togados que entrarían tras los 
lugares que dejaron los magis-
trados José Luis Vargas e Indal-
fer Infante, quienes concluyeron 
sus periodos el 31 de octubre de 
2023.

Sin embargo, la ley orgánica 
del PJF no señala plazos exactos 
para designar a quien debe inte-
grarse sólo para la declaración 
de la validez oficial, pero la sala 
superior tendrá que definirlo 
una vez que las salas regionales 
emitan las resoluciones sobre las 
impugnaciones relativas a los 
comicios de este año y antes del 
6 de septiembre, fecha en que se 
cumple el plazo para calificar a 
Claudia Sheinbaum como la pri-
mera presidenta de México.

▲ Claudia Sheinbaum acudió ayer al Museo Soumaya para acompañar 
a Moisés Selman, investigador emérito del Instituto Nacional de 
Enfermedades Respiratorias y pareja de su madre, a recibir el premio 

por trayectoria en investigación en salud de la Fundación Slim. La 
virtual presidenta electa compartió en redes una imagen con Carlos 
Slim y aseguró que le dio mucho gusto saludarlo. Foto tomada de X

ENCUENTRO 



LAURA POY SOLANO

Profesores de la Coordinadora Na-
cional de Trabajadores de la Educa-
ción (CNTE) decretaron un “rece-
so” de su jornada de lucha nacional 
y anunciaron el levantamiento del 
plantón que mantenían en el Zóca-
lo capitalino desde el pasado 15 de 
mayo, por lo que cientos de maes-
tros comenzaron a retirar lonas y 
tiendas de campaña para regresar 
a sus estados de origen.

En un mitin frente a Palacio Na-
cional informaron que tras reunirse 
con el presidente Andrés Manuel 
López Obrador “alcanzamos acuer-
dos que pueden considerarse míni-
mos, pero para la lucha magisterial 
son históricos, porque desde 2007, 
cuando se aprobó la actual Ley del 
Issste, se habían cerrado todas las 
puertas para una modificación, y 
hoy logramos que el gobierno fede-
ral acepte una reducción paulatina 
de los años de servicio que deben 
cubrir los trabajadores del Estado 
para alcanzar su jubilación”.

En entrevista, Yenny Aracely Pé-
rez, secretaria general de la sección 
22 de Oaxaca, detalló que el acuerdo 
con el mandatario federal, con quien 
la CNTE se ha entrevistado en al me-
nos una decena de ocasiones desde 
abril pasado, “es que en septiembre 
se presentará la iniciativa al Congre-
so en la que se van a considerar los 
años de servicio en una modalidad 

regresiva, es decir, conforme pase 
cada año irán reduciéndose los años 
de servicio para que los trabajadores 
del Estado se puedan jubilar, hasta 
alcanzar 28 años para mujeres y 30 
para los hombres”.

Luego de permanecer 27 días en 
la Plaza de la Constitución, Pedro 
Hernández Morales, secretario ge-
neral de la sección 9 de la Ciudad 
de México, señaló que la próxima 
semana “nos presentarán la inicia-
tiva que se mandará al Congreso y 
podremos dar una opinión. Ade-
más, se acordó que en julio próxi-
mo la CNTE tendrá un encuentro 
con la virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum Pardo, y con el 
presidente López Obrador, porque 
aún quedan muchas cosas pendien-
tes por atender, y se tendrán que 
continuar las negociaciones con la 
próxima administración”.

Avances

Recordó que no se resolvió la de-
manda del pago de pensiones en 
salarios mínimos y no en UMA 
para los profesores jubilados ni se 
regresó a un sistema de pensiones 
solidarias, ya que se mantienen las 
cuentas individualizadas. Agregó 
que también hubo avances en la Ley 
de la Unidad del Sistema para la Ca-
rrera de las Maestras y Maestros, la 
cual buscan abrogar, pero “en este 
momento se logró reconocer la bi-
lateralidad, es decir, todo maestro 

deberá contar con el apoyo de su 
representación sindical en sus pro-
cesos de cambios de adscripción, 
ascensos horizontales y en el proce-
so de ingreso y promoción”.

Por la mañana, cientos de maes-
tros disidentes formaron una cadena 
humana desde la esquina de Monte 
de Piedad y 5 de Mayo, pasando fren-
te a la Catedral Metropolitana, para 
continuar por Palacio Nacional hasta 
Corregidora, en apoyo a las activida-
des de su Comisión Nacional Única 
de Negociación. 

Con carteles de colores y leyen-
das como “educo con amor, pero de 
amor no se vive. Incremento sala-
rial para todo el magisterio” y “Pa-
go justo en prestaciones y salarios a 
todos los docentes”, los educadores 
permanecieron más de tres horas 
en espera de conocer los acuerdos 
alcanzados en la mesa de negocia-
ción antes de iniciar la “fase de reor-
ganización” de su jornada de lucha.

El profesor Isael González, se-
cretario general de la sección 7, 
informó que ante la “cerrazón del 
gobierno de Rutilio Escandón, el 
presidente López Obrador se com-
prometió a convocar al gobernador 
y también a quien será su sucesor, 
para que atiendan las demandas 
del magisterio chiapaneco direc-
tamente en Palacio Nacional”. Por 
ello, informó que será el magisterio 
chiapaneco el que determinará si se 
levanta o no el plantón que mantie-
nen en Tuxtla Gutiérrez.

Luego de llegar 
a acuerdos con 
AMLO, la CNTE 
retira plantón 
del Zócalo
Son cambios “mínimos 
pero históricos para la lucha 
magisterial”, consideraron

EN JULIO SE REUNIRÁ CON SHEINBAUM
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Docentes chiapanecos analizan si siguen 
en el campamento de Tuxtla Gutiérrez
ELIO HENRIQUEZ
CORRESPONSAL
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIS. 

La sección 7 del sindicato magiste-
rial, perteneciente a la Coordina-
dora de Trabajadores de la Educa-
ción (CNTE), informó que anoche 
comenzó la asamblea estatal para 
decidir si suspende el paro de labo-
res iniciado el 15 de mayo y si reti-

ra el plantón instalado en el parque 
central de Tuxtla Gutiérrez.

Dirigentes de la seccional explica-
ron que en la asamblea se valoraría 
si continúan con las protestas o no 
luego de que la CNTE acordó retirar 
el plantón instalado en el Zócalo de 
la Ciudad de México, tras la reunión 
que tuvieron ayer con el presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

“La asamblea estatal está ana-
lizando. A nivel nacional concluyó 

hoy el plantón en el Zócalo, pero a 
nivel estatal no se ha definido toda-
vía”, manifestaron.

Por la mañana, los integrantes 
de la sección 7 tomaron la caseta 
de cobro de la carretera de cuota 
San Cristóbal-Tuxtla Gutiérrez, 
ubicada en Chiapa de Corzo, para 
dar “cobertura a la mesa de nego-
ciación nacional entre la Comisión 
Nacional Única de Negociación y el 
Presidente de la República”.

▲ Integrantes de la CNTE levantaron las lonas y casas de campaña 
que pusieron el pasado 15 de mayo, luego de decretar un receso en su 
jornada de lucha nacional. Foto Luis Castillo



DE LA REDACCIÓN

En El Salvador y Honduras, los be-
neficiarios del programa Sembran-
do Vida reportan una reducción de 
91 y 87 por ciento, respectivamen-
te, en su intención de migrar, in-
formó la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE).

En total, la Agencia Mexicana de 
Cooperación Internacional para el 
Desarrollo (Amexcid) ha destina-
do 108.3 millones de dólares en 
programas de cooperación, a fin 
atender las causas estructurales 
de la migración, por lo que se rea-
lizan acciones en ocho países y se 
ha apoyado a 71 mil personas.

En un comunicado, la SRE infor-
mó que se tiene proyectado invertir 
148.5 millones de dólares en benefi-
cio de 91 mil ciudadanos. Con esos 
recursos, agregó, se atiende a la po-
blación en sus lugares de origen y se 
reduce la intención de desplazarse. 

Mencionó que en El Salvador y 
Honduras, el programa Jóvenes 
Construyendo el Futuro también 
disminuyó 37.7 y 28 por ciento, en 
ese orden, la idea de migrar.

Detalló que desde la Amexcid se 
coordinan y ejecutan 26 proyectos 
de cooperación internacional para 
el desarrollo –en esquema horizon-
tal y de oferta– en naciones expul-
soras de indocumentados, como las 
mencionadas, además de Colombia, 
Venezuela, Haití, Costa Rica, Belice, 

Panamá y Guatemala. Destacó que 
en el contexto del Modelo Mexicano 
de Movilidad Humana, impulsado 
por la SRE y dependencias del 
gobierno federal, se habilitará un 
centro multiservicios de inclusión y 
desarrollo en Huixtla, Chiapas, que 
operará el Sistema Nacional para el 
Desarrollo Integral de la Familia.

Así también, la Amexcid, me-
diante la Estrategia de Vincula-
ción al Empleo para Personas 
Refugiadas en México, brinda 

acompañamiento a los refugiados 
durante los trámites y obtención 
de documentos ante las autorida-
des nacionales para evitar abusos 
en materia laboral.

León Trauwitz tramita otro 
juicio en caso de huachicol
CÉSAR ARELLANO GARCÍA

El general Eduardo León 
Trauwitz, ex subdirector de Sal-
vaguardia Estratégica de Pemex, 
promovió un nuevo juicio de am-
paro para que sus abogados sean 
reconocidos como la defensa legal 
que lo representa y tengan acceso 
a la carpeta de investigación que 
se inicio en su contra.

La Fiscalía General de la Repú-
blica (FGR) lo acusa de delincuen-
cia organizada con la finalidad de 
cometer delitos en materia de hi-
drocarburos y sustracción ilícita 
de combustibles.

León Trauwitz presentó el re-
curso el pasado día 5 ante el juz-
gado decimosexto de distrito de 
amparo en materia penal contra  
Reyna Isabel Pérez Viveros, agen-
te del Ministerio Público de la Fe-
deración y titular de la célula A-I-5 
de la Fiscalía Especial en Investi-
gación de Delitos en Materia de 
Hidrocarburos, Derechos de Au-
tor, Asalto y Robo de Vehículos, .  

Entre los actos que reclama es-
tá “el acuerdo del 15 de mayo de 

2024, en el que se niega a tener por 
designados a los abogados defen-
sores nombrados por el suscrito 
y, como consecuencia de ello, la 
vulneración al derecho del debido 
proceso en su vertiente de una de-
fensa adecuada y los efectos que 
del mismo se siguen ocasionando”.

Como ha informado La Jorna-
da, León Trauwitzy y la red de 
complicidad que incumplió con 
los protocolos para inhabilitar 
tomas clandestinas en los poliduc-
tos Minatitlán-México y Madero-
Cadereyta entre 2015 y 2016 ge-
neraron un daño superior a 25 mil 
193 millones de pesos y la sustrac-
ción ilegal de mil 847 millones 46 
mil 374 litros de combustibles, de 
acuerdo con las investigaciones de 
la FGR, con las cuales se solicitó a 
Canadá su entrega en extradición.

Hay cinco señalados como par-
tícipes en esta red de corrupción 
que están recluidos en el Altiplano. 

El proceso de extradición se 
puso en marcha el 10 de julio de 
2019, cuando se envió el oficio co-
rrespondiente al director general 
de Procedimientos Internacionales 
de la FGR. 

▲ Migrantes desayunan en el 
albergue Oasis de Paz Espíritu 
Santo en Villahermosa, 
Tabasco. Con las nuevas 
normas de EU han quedado
en el limbo otra vez. Foto Ap

OPERAN 26 PROYECTOS DE COOPERACIÓN, INFORMA LA SRE
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Sembrando Vida bajó 91% idea de 
migrar en El Salvador y Honduras
La Amexcid
ha destinado 
108.3 mdd para 
atender causas 
del fl ujo

CÉSAR ARELLANO GARCÍA

José Luis Abarca Velázquez, ex al-
calde de Iguala, Guerrero, promovió 
un nuevo juicio de amparo contra el 
auto de formal prisión que se le dic-
tó por su presunta responsabilidad 
en delincuencia organizada, al estar 
relacionado con el cártel Guerreros 
Unidos, y por la desaparición forzada 
de los 43 normalistas de Ayotzinapa.

El ex funcionario presentó el re-
curso el pasado día 6 ante el juzgado 
cuarto de distrito en materia de am-
paro y juicios federales en el estado 
de México, donde reclamó el auto de 
formal prisión  dentro  de la causa 
penal 15/2022. Sin embargo, la juez 
Karina Castillo Flores no le otorgó 
la suspensión, ya que no la solicitó. 
La audiencia constitucional la pro-
gramó para el próximo 4 de julio, 
donde determinara si le concede la 
protección de la justicia federal.

Abarca enfrenta otro proceso. En 
mayo de 2023 fue sentenciado a 92 
años de prisión por el delito de se-
cuestro en agravio de seis integran-
tes del Movimiento Campesino Uni-
dad Popular, entre ellos su dirigente, 
Arturo Hernández Cardona, quien 
fue desaparecido en mayo de 2013 
junto con otros siete activistas, todos 
integrantes de la Unidad Popular, un 
día después de que cuatro de ellos 
presentaron una denuncia contra 
el entonces presidente municipal y 
su esposa. El 3 de junio de ese año 
se encontró el cuerpo de Hernández 
Cardona con señales de tortura.

Abarca busca 
nuevo amparo 
en el tema de 
los normalistas

▲ La virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, y el 
rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, 

Leonardo Lomelí, conversan durante la entrega de los 
Premios en Salud 2024. Foto UNAM global

LA VIRTUAL PRESIDENTA ELECTA Y EL RECTOR DE LA UNAM



ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

Más de la mitad de las personas 
con cáncer que son atendidas en el 
Instituto Nacional de Cancerología 
(Incan) requieren tratamiento de 
radioterapia y hasta ahora, debido 
a la sobredemanda del servicio, la 
espera puede ser de varios meses, 
de acuerdo con algunos pacientes. 

Ahora ese plazo se reducirá a 
menos de 30 días con el equipo 
de última generación que recién 
se instaló en el hospital, afirmó el 
director, Óscar Arrieta Rodríguez.

Explicó que se podrá atender a 
cerca de mil 800 personas al año. 

A ese instituto llegan cada año 7 
mil 500 nuevos pacientes con dife-
rentes tipos de tumores malignos, 
para cuyo control existen protoco-
los clínicos que incluyen cirugía, 
quimioterapia y radioterapia.

La elección y el orden de cada 
procedimiento los determina el 
médico especialista, pero más de 
la mitad deben ser sometidos a se-
siones de radioterapia. 

Arrieta comentó que en el Incan 
se trabaja en un proyecto de coor-
dinación nacional de radioterapia, a 
fin de contar con información sobre 
la situación de los equipos disponi-
bles y que el personal reciba capaci-
tación constante sobre su uso. 

En días recientes el gobier-
no federal anunció un acuerdo 
interinstitucional para que los pa-
cientes reciban tratamientos para 
cáncer, infartos al miocardio y en-
fermedad renal crónica.

En cuanto a las neoplasias, el foco 

de atención está en las radiotera-
pias, que no están disponibles en 
todos los estados o los equipos son 
escasos. 

Con el acuerdo de intercambio 
de servicios, los enfermos podrían 
recibir servicios en los hospitales 
de los institutos Mexicano del Se-
guro Social (IMSS), de Seguridad 
y Servicios Sociales de los Trabaja-
dores del Estados (ISSSTE) e IMSS 

Bienestar, sin importar si son o no 
derechohabientes.

En el caso del Incan, centro na-
cional de referencia que atiende a 
personas sin seguridad social, el 
director informó que ofrece ser-
vicio los siete días de la semana y 
que se busca atender a la mayor 
cantidad de personas y dismi-
nuir los tiempos de espera, por lo 
cual la adquisición del equipo de 

radioterapia contribuirá a ello. 
El subdirector de radioterapia del 

Incan, Federico Maldonado Magos, 
comentó que también se trabaja en 
el uso de agendas digitales, lo cual 
permitirá agilizar el flujo de pacien-
tes, y anunció que el Incan también 
comprará un tomógrafo de cuarta 
dimensión, que mejorará la calidad 
de los diagnósticos y con ello redu-
cir hasta en tres cuartas partes el 

número de sesiones de radiotera-
pia, según el tipo de tumor.

El funcionario aseguró que el 
control de calidad y los sistemas 
de seguridad del nuevo equipo de 
radioterapia y del tomógrafo permi-
ten administrar dosis más elevadas 
de radiación con la certeza de que 
llegarán de manera directa al sitio 
de la lesión cancerosa sin dañar 
otros órganos.
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Reducirá el Incan la espera para 
radioterapia a menos de un mes

INSTALA EQUIPO DE ÚLTIMA GENERACIÓN

DE LA REDACCIÓN 

La Fiscalía General de la República 
(FGR) informó ayer que obtuvo una 
sentencia condenatoria por 46 años 
en contra de un hombre identifica-
do como Gabriel L., quien se hizo 
pasar por funcionario del Instituto 
Nacional de Migración (INM) en 
Sonora para privar de su libertad a 
dos ciudadanos de Ecuador. 

En el comunicado FGR 299/24, 
se informó que la sentencia se ges-
tionó a través de la Fiscalía Federal 
en el Estado de Sonora. Los delitos 
imputados fueron privación ilegal 
de la libertad en la modalidad de 
secuestro exprés, extorsión agra-
vada y usurpación de funciones en 
la modalidad de utilizar insignias y 
gafetes sin tener derecho.

De acuerdo con el expediente, 
en abril del 2023, elementos de 
la Guardia Nacional identificaron 
en la carretera federal número 2, 
tramo San Luis Río Colorado-So-
noyta, una vagoneta estacionada 
rotulada con el nombre del “Insti-
tuto Nacional de Migración”, cuyo 
conductor del vehículo era Gabriel 
L. quien intentó hacerse pasar por 
comisionado del INM en la ciudad 
de San Luis Río Colorado, Sonora, 
y transportaba a los dos ecuatoria-
nos, quienes pidieron auxilio.

Sentencian a 46 
años de cárcel a 
secuestrador de 
2 ecuatorianos



BAJO LA LUPA

“Guerra larga” e inviabilidad de la “solución
de dos estados”, según Alastair Crooke

ALFREDO JALIFE-RAHME

E
N SU ARTÍCULO semanal en el 
portal Strategic Culture Founda-
tion –Israel y el Juicio Erróneo de la 
Realidad (https://bit.ly/3KDyPYv)–, y 
en su entrevista de cada lunes con el 

Juez Napolitano (https://bit.ly/4aUCoUR), el 
ex diplomático británico Alastair Crooke (AC) 
vaticina crudamente que “la guerra en Gaza 
será larga” y que la “turbulenta situación polí-
tica en Israel” hace inviable la muy cacareada 
“solución (sic) de dos Estados”, que sólo da pie 
a una salida militar. 

AC EXPONE QUE la enardecida opinión públi-
ca israelí rechaza tajantemente en 79 por ciento 
el “establecimiento de un Estado palestino 
basado en las fronteras de 1967”. Aun con el 
muy etéreo “trueque” de la “normalización con 
Arabia Saudita”, 74 por ciento de los israelíes se 
oponen a los “dos Estados”. Comenta que “los 
israelíes, como un todo (incluyendo los jóvenes), 
se mueven a la derecha dura (sic)”; léase: hacia 
la dupla de los irredentistas zelotes (https://
bit.ly/3yQnkdN) neocoloniales: el ministro de 
Seguridad (sic) Itamar Ben-Gvir y el ministro de 
Finanzas Bezalel Smotrich (BS). A fortiori, con 
la renuncia de dos generales del “gabinete de 
guerra”: Benny Gantz y Gadi Eisenkot, debido 
a la falta de visibilidad de un plan para el Day 
After (día después) de la guerra en Gaza (https://
bbc.in/4aUEVyl). Señala que el “punto ciego de 
la realidad de los proyectos de paz (sic) de Occi-
dente” y hasta de la Liga Árabe de 22 países: “la 
única solución es la de dos Estados de acuerdo 
con las resoluciones 242 y 338 del Consejo de 
Seguridad de la ONU”. Comenta en forma 
irónica que “parece tan sencillo”, salvo que “se 
ignore la realidad de que tal Estado palestino 
sólo puede constituir una “entidad” soberana 
(sic) mediante la fuerza militar”.

EXISTEN VARIOS ESCOLLOS hoy insalva-
bles, entre ellos el más intratable por su caracte-
rística metafísica: la “renergización de la visión 
bíblica en Israel”, que “lleva al pleno control ma-
tricial militar de la tierra entre el río y el mar, y 
el desalojo de las poblaciones que no se sometan 
a la dispensa de Smotrich de “aceptas o te vas”, 
lo cual ha contaminado la política en EU. Otro 
megaescollo lo constituyen “750 mil colonos 
que ocupan Cisjordania y Jerusalén oriental (y 
otros 25 mil en las alturas del Golán de Siria)”–
por cierto, anexadas gracias a Jared Kushner.

AC INQUIERE: “¿QUIÉN los desalojará?”; la 
respuesta: “Israel no lo hará”. Otra pregunta 
incisiva: “¿tiene Occidente la voluntad o la 
determinación política de crear un Estado 
palestino por la fuerza de las armas, contra 
la voluntad actual de una pluralidad de israe-
líes?” Pues no: “Occidente carece de la “volun-
tad” –y la sospecha entonces emerge de que 
lo saben en sus corazones”. Fustiga que “el 
prospecto de un supuesto Estado palestino 
sólo ha retrocedido desde el proceso de Oslo 
de 1993, en lugar de haber avanzado un ápi-
ce”. Y pregunta:“¿por qué Occidente no tomó 
la acción correctiva en más de tres décadas?”

CUANDO BIDEN SE desvive con su quiméri-
co plan de paz (https://bit.ly/3VNR6sN) –que, 
a mi juicio, difícilmente aceptará Netanyahu, 
quien hoy, guste o disguste, controla a los dos 
partidos del Congreso de EU–, AC juzga que 
“la región se encuentra en el límite, pese a los 
esfuerzos de los actores regionales para con-
trolar el movimiento incremental hacia arriba 
en la escalera. Es probable que esta sea una 
guerra larga (sic)”. Aduce que “la solución 
probablemente emergerá solamente a través 
de Israel, de una u otra forma, confrontando 
su interno paradigma contradictorio dentro 
del sionismo”. 

EN SU ENTREVISTA con el Juez Napolitano, 
AC habla del “tecnosionismo” y de que, pese 
a ello, la pléyade de la “resistencia” hoy con-
trola el “dominio escalador” cuando Israel ha 
perdido su dominance deterrence (su dominio 
de la deterrence que viene del latín deterrere: 
persuadir por el terror), lo cual coincide nota-
blemente con el planteamiento del profesor 
de la Universidad de Chicago John Mearshei-
mer (JM).

CURIOSAMENTE, AMBOS, AC y 
JM,coinciden también en que “Israel se en-
cuentra en graves problemas”.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial 
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/
UClfxfOThZDPL_c0Ld7psDsw?view_
as=subscriber 
https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/ 
https://twitter.com/AlfredoJalife 
Instagram: https://instagram.com/
alfredojalifer?utm_source=qr  (@alfredojalifer) 

JARED LAURELES

A petición de Estados Unidos, el 
gobierno federal aceptó investigar 
bajo el Mecanismo Laboral de Res-
puesta Rápida del T-MEC el caso de 
una decena de trabajadores despe-
didos de Volkswagen México.

En un plazo de 45 días, contados 
a partir del pasado 28 de mayo, la 
Secretaría del Trabajo y Previsión 
Social (STPS) conducirá una revisión 
interna para determinar si existe 
una denegación de derechos en la 
empresa ubicada en Cuautlancingo, 
Puebla. La dependencia informó que 
el pasado viernes, la Secretaría de 
Economía comunicó a la Oficina 
de la Representante Comercial de 
Estados Unidos la admisión de la 
solicitud de revisión por la presunta 
violación al derecho a la libertad de 
asociación y negociación colectiva.

Cabe recordar que hace dos se-
manas, en una conferencia convo-
cada por la  Red de Mujeres Sindi-
calistas, los mismos trabajadores 
de la armadora señalaron que la 
compañía también incurrió en vio-
lencia política y laboral.

DE LA REDACCIÓN

Carmen Gabriela Ruiz, investi-
gadora de la Escuela Nacional de 
Trabajo Social (ENTS) de la UNAM, 
destacó que organismos internacio-
nales estiman que más de 2 millo-
nes de menores trabajan en el país, 
esto es, 7.1 por ciento, de los casi 30 
millones que hay en total.

Para el Fondo de Naciones Uni-
das para la Infancia y las organiza-
ciones mundiales de la Salud y del 
Trabajo, explicó, el empleo infantil 
es toda aquella actividad que pone 
en riesgo su desarrollo biosicoso-
cial, así como el de los adolescentes.

En el contexto del Día Mundial 
contra el Trabajo Infantil, que se 
celebra hoy, la experta afirmó que 
antes de la pandemia de covid, Méxi-
co tenía un estimado de 30 mil niños 
en un entorno de criminalidad.

Destacó que en el país no hay es-
tadísticas fidedignas sobre el tema, 
pues está vinculado a aspectos de-
lictivos. “Por ejemplo, los menores 
que se encuentran en las maquila-
doras clandestinas, o los que están 
en condiciones de esclavitud del 
crimen organizado, quienes han 
sido cooptados para ser sicarios en 
un contexto de esclavitud”.

Al estar asociado con esta clan-
destinidad, explicó, es difícil saber 
cuántos son, pero “sabemos que las 

expresiones son diversas: algunos 
son explotados para la mendicidad 
forzada en grandes ciudades, otros 
en zonas rurales para trabajar en los 
campos agrícolas; están ligados al 
fenómeno migratorio y otro grupo 
a la explotación sexual”. Todas estas 
situaciones los colocan en una con-
dición de vulnerabilidad, subrayó.

En la sociedad, expuso la tam-
bién académica, “a veces nos pa-
rece normal verlos trabajar, y poco 
nos preguntamos por qué no están 
en las escuelas como corresponde 
a su edad y etapa de formación”. 
Esto, agregó, tiene que ver con una 
perspectiva adultocéntrica, donde 
“hemos privatizado su cuidado. 
Cuando no acuden a la escuela se 
atribuye la responsabilidad a la fa-
milia, no se ve como una encomien-
da del Estado, que debe garantizar 
el derecho a la educación”.

Esta situación, dijo, se agudizó 
con la pandemia –ya no fueron a las 
aulas– por no tener acceso a clases 
en línea, y otros laboraron porque 
sus padres enfermaron o murieron. 
Expuso que los daños por no acudir 
a las aulas son variados, profundos 
y definitivos en su formación. La 
escuela, destacó, es el segundo es-
pacio de socialización después de la 
familia. “No tiene que ver sólo con 
la transmisión de conocimiento, si-
no con una relación social y con la 
manera en que traducen el mundo”.

Trabajan 2 millones de 
niños en México, según 
organismos mundiales
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▲ Palestinos inspeccionan los escombros de 
sus viviendas en el barrio de Daraj, luego de 

otra noche de bombardeos israelíes sobre 
Gaza. Foto Afp

A petición de 
EU, indaga el 
gobierno ceses 
en Volkswagen

Capitán de 
ASPA llega
a la OIT
La Asociación Sindical de 
Pilotos Aviadores (ASPA) de 
México celebró que el capitán 
Enrique Oñate Vera –su com-
pañero– fue elegido mediante 
votación miembro del consejo 
de administración de la Or-
ganización Internacional del 
Trabajo (OIT), lo que calificó 
“un logro excepcional para la 
comunidad aeronáutica”.
Recordó que este organismo 
de la ONU se encarga de 
desarrollar y supervisar las 
normas internacionales del 
trabajo, a fin de formular po-
líticas que protejan y mejoren 
las condiciones económicas 
y laborales en el mundo. Las 
políticas que emanan de la 
OIT, señaló, se convierten en 
convenciones y recomenda-
ciones para los 187 estados 
miembros, como, México.
“El nombramiento de nues-
tro compañero es significati-
vo para esta comunidad, pues 
por primera vez un piloto 
será parte de la toma de deci-
siones en la OIT, representan-
do los intereses y necesidades 
no sólo de nuestro gremio, 
sino de todos los trabajadores 
mexicanos”.

César Arellano y Jared Laureles
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FERNANDO CAMACHO SERVÍN

La norma oficial mexicana (NOM) 
004-Sedatu-2023, mediante la 
cual se establece la estructura y 
diseño de las vías urbanas del país, 
con el objetivo de que sean más se-
guras e incluyentes y de esa forma 
reducir los accidentes viales y las 
muertes que éstos provocan, entró 
ayer en vigor, informó Román Me-
yer Falcón, titular de la Secretaría 
de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu).

Destacó la importancia de me-
jorar el diseño de las ciudades del 
país mediante normas de planea-
ción que no impliquen, necesaria-
mente, mayores gastos para las 
autoridades.

“En términos generales, esta 
NOM va en el sentido de mejorar 
las condiciones de movilidad de la 
gente en las ciudades, porque los 

incidentes de tránsito son una de 
las principales causas de muerte. 
En 2022, por ejemplo, hubo 377 
mil accidentes en los que se per-
dieron más de 5 mil vidas”, subra-
yó el funcionario en entrevista con 
La Jornada.

En una ficha informativa, la Se-
datu indica que la mayoría de las 

calles en México “fueron construi-
das con una visión que da prioridad 
al automóvil. Otra característica 
que lamentablemente hermana a 
nuestras calles son las pequeñas 
banquetas, poco caminables, la fal-
ta de infraestructura ciclista o que 
no tienen infraestructura para el 
transporte público, como carriles 
exclusivos o paraderos”.

Al respecto, Meyer destacó que 
en la norma oficial se mencionan 
diversos estándares urbanos, como 
una anchura mínima de 1.80 me-
tros para las banquetas; el diseño 
de las rampas con una pendiente 
máxima de 5 por ciento; 2.20 me-
tros como el ancho óptimo para las 
ciclovías, y el diseño de ocho tipos 
de vías para ciclistas, además de las 
llamadas “zonas de pacificación” 
de tránsito, donde los autos deben 
reducir su velocidad.

“Son elementos básicos y se 
tiene todo el sustento de que me-

joran la movilidad dentro de las 
ciudades. La norma es de carác-
ter obligatorio para que los muni-
cipios, los estados y la Federación 
la tomen en consideración cuando 
hagan alguna nueva obra en las 
ciudades del país”, manifestó.

Meyer destacó que la aplicación 
de la NOM-004-Sedatu-2023 no 
implica la erogación de más re-
cursos, sino únicamente que las 
autoridades de todos los niveles de 
gobierno tengan en mente los nue-
vos criterios básicos de diseño y los 
reflejen en los planos de todas las 
obras públicas que se deban hacer.

“A final de cuentas, es un tema 
de educación, de reconocimiento, 
y hay ejemplos de zonas metro-
politanas que pueden ser menos 
dependientes del transporte priva-
do. Es importante que busquemos 
un sistema de movilidad pública 
de mayor eficiencia”, enfatizó el 
funcionario.

Instituye nueva norma ofi cial vías 
urbanas más seguras e incluyentes

Meyer Falcón: en 
2022 hubo más 
de 5 mil muertes 
a causa de 377 
mil accidentes

ANGÉLICA ENCISO L.

Este año se han observado entre seis 
y ocho ejemplares adultos y juveni-
les de vaquita marina –especie en 
peligro de extinción y endémica de 
México–, cifra menor a la reportada 
el año pasado, cuando fueron entre 
10 y 13 ejemplares; sin embargo, “la 
población se mantiene estable” des-
de 2019, sostuvo Adán Peña, titular 
de la Comisión Nacional de Áreas 
Naturales Protegidas (Conanp).

En conferencia de prensa virtual 
para presentar los resultados del 
Crucero de Observación Vaquita 
2024, que se llevó a cabo entre el 5 
y 26 de mayo en la región del Alto 
Golfo de California, en coordina-
ción con la Secretaría de Marina 
(Semar) y Sea Shepherd Conser-
vation Society, informó que se re-
portaron nueve avistamientos y 70 
encuentros acústicos en la Zona de 
Tolerancia Cero (ZTC); “lo relevan-
te es que siguen ahí y el sistema de 
monitoreo funciona”.

Declive permanente

La experta Bárbara Taylor recordó 
que entre 1997 y 2008 se pasó de 
600 a 245 ejemplares de la vaquita 
marina, es decir, 355 menos. Pero 
en 2015 ya eran 59 y para 2016 su-
maban 39, “el declive es el resultado 
de que mueren en redes de enmalle. 
La pérdida de las vaquitas se debió a 
las redes de pesca de camarón, sie-
rra, tiburones y mantarrayas, mien-
tras la captura (ilegal) de totoaba 
tuvo un aumento a mediados de la 
década de 2000 por los mercados 
negros en China y Honk Kong”.

Mencionó que la supervivencia 
de las vaquitas depende de elimi-
nar las redes de enmalle, ya que en 
ellas mueren atrapadas. Agregó 
que con la instalación de bloques 
de concreto con gancho en la ZTC, 
ya hay un santuario para las vaqui-
tas, que desde 2018 está al borde 
de la extinción con un promedio 
de 10 ejemplares. Desde enero de 
2023 se han encontrado siete redes 
fantasmas atoradas en los bloques 
de concreto.

Consideró que en la zona fuera 
de la ZTC se debe actuar ya, porque 
las vaquitas están desprotegidas, y 
no se recuperarán hasta que se in-
centive un método de pesca que no 
las mate.

Peña mencionó que entre agosto 
y septiembre, con los distintos ins-
trumentos de monitoreo auditivo, 
se hará un recorrido en áreas que 
no están dentro de la ZTC, la cual es 
una pequeña región de distribución 
de la especie, ya que “parece ser que 
hay sitios fuera de esta zona donde 
también se encuentran las vaqui-
tas”. Además, se hará monitoreo 
de ADN ambiental para analizar 
la presencia de poblaciones y las 
zonas de riesgo con la Semar, con 
la finalidad de tomar medidas de 
protección ambiental.

Sigue estable, 
la población 
de la vaquita 
marina, dicen 
autoridades
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Investigaciones sobre 
el hecho religioso: 
XXV aniversario 
de Rifrem
CARLOS MARTÍNEZ GARCÍA

E
l fenómeno religioso es muy 
dinámico y, por tanto, elusivo 
para quienes estudian sus 
manifestaciones y buscan 
sistematizar su estudio y 

explicarlo conceptualmente. Casi todos 
los autores clásicos de la sociología 
produjeron estudios en el campo de la 
sociología de la religión, así como sobre 
la incidencia de las creencias en el entra-
mado social.

En estos días tiene lugar el encuentro 
25 de la Red de Investigadores del Fe-
nómeno Religioso en México (Rifrem), 
coauspiciado por la Universidad de 
Guadalajara, en su Centro Universitario 
de la Costa, en Puerto Vallarta. El pro-
grama es muy diverso y, al serlo, refleja 
la pluralidad de investigaciones que 
antropólogos, sociólogos, historiadores 
y teólogos sobre la ampliación de distin-
tas creencias religiosas en el territorio 
nacional.

Si bien lo religioso incluye las expe-
riencias llamadas espirituales y/o místi-
cas en quienes profesan determinados 
credos, también contiene percepciones 
del mundo y formas de interactuar con 
él, ya sea rechazándolo completamen-
te o buscando su transformación en 
diversos niveles. Aunque existen comu-
nidades aislacionistas que rehúyen la in-
teracción social con los ajenos a su iden-
tidad religiosa, la tendencia dominante 
en los núcleos/agrupaciones religiosas 
es influir con sus valores los horizontes 
sociales. En este ejercicio hay diversos 
enfoques, desde el los integristas que 
anhelan dominar e imponer lo que creen 
a la sociedad en general, hasta el de 
quienes han internalizado que no sólo es 
factible, sino deseable, la convivencia de 
la pluralidad de identidades religiosas 
elegidas y la vigencia del Estado laico 
que garantice la libertad de creencias.

El programa de actividades hace 
constar la amplia gama de actividades: 
conferencias plenarias, exhibición 
de documentales, mesas temáticas, y 
presentaciones de libros. La vastedad 
queda reflejada en las 51 páginas en que 
se desglosa cada uno de los segmentos 
a tratar por los especialistas (https://
acortar.link/8RCSMx). Una caracterís-
tica que permanece en los encuentros 
de la Rifrem, y el vigésimo quinto no 
es la excepción, tiene que ver con la 
oportunidad que da a los estudiantes de 
participar como ponentes en las mesas 
temáticas. Así, ellos obtienen experien-
cias importantes para su formación 
como investigadores.

El tema general del encuentro es Re-
configuraciones religiosas en la era digi-
tal: creencias, prácticas y comunidades 
de creyentes. Aunque habrá participa-
ciones virtuales, la mayoría de eventos 
tendrán lugar de manera presencial, a 
diferencia de los dos encuentros ante-
riores, 2022 y 2023. Por tanto, además 
de lo anunciado en el programa, tendrán 

lugar actos espontáneos, pero muy enri-
quecedores para los participantes, como 
conversaciones, tertulias, intercambio 
de libros y perspectivas sobre los temas 
de interés común y/o novedosos.

En lo que a mí respecta me corres-
ponde participar en la mesa Misioneros 
protestantes desde el siglo XIX a la actuali-
dad. Estrategias, vivencias en la evangeli-
zación. La exposición versará sobre John 
C. Keener, misionero de la Iglesia meto-
dista del sur de Estados Unidos, quien, 
para su sorpresa, a principios de 1873 se 
topó con núcleos evangélicos/protestan-
tes en la Ciudad de México cuyos lide-
razgos estaban en manos de nacionales. 
Keener y otros misioneros que arribaron 
a la capital del país hallaron que fueron 
condiciones internas y personajes en-
dógenos los que prepararon el terreno 
sobre el que ellos incidieron. Los misio-
nados no fueron meros receptores de un 
mensaje exógeno, con su trabajo habían 
logrado, desde 1861, avances y conso-
lidar espacios para diferenciarse de la 
religión dominante y mayoritaria.

Además de la ponencia he sido invita-
do para presentar el libro de Kathleen 
M. McIntyre, Protestantismo y formación 
del estado en Oaxaca después de la Revolu-
ción. La obra está enfocada básicamente 
en el protestantismo y su impacto en las 
identidades indígenas oaxaqueñas. Hace 
bien la autora en hablar de identidades 
y no de identidad, porque son múltiples 
las expresiones identitarias entre la po-
blación originaria de México. También es 
un acierto que en su investigación haya 
procurado ejercer una mirada multidi-
mensional, por lo cual tienen cabida en 
el estudio numerosas voces. Esto es im-
portante dada la inclinación en el mundo 
académico a basarse en prejuicios para 
explicar la pretendida anomalía de los 
indígenas protestantes al elegir una iden-
tidad alternativa, la que es juzgada como 
ilegítima y/o insuficientemente indígena.

Lo religioso no es etéreo ni, necesaria-
mente, una fuga del mundo. Se inserta 
en vidas de personas y grupos que ya na-
da más con internalizar ciertas propues-
tas religiosas, y externarlas de distintos 
modos, están dando la lid porque social-
mente se tengan por legítimas sus creen-
cias. En buena hora las investigaciones 
sobre el campo sociorreligioso mexicano 
continúan creciendo y fructificando.

FERNANDO BUEN ABAD DOMÍNGUEZ 

�A
lguien quiere hablar de 
democracia en Venezuela 
hacia el 28 de julio? Co-
mencemos por denunciar 
las injerencias. Más de 

930 medidas coercitivas unilaterales e 
ilegales impuestas por Estados Unidos 
(EU) y sus súbditos de la Unión Europea. 
Deberían ser elecciones sin sanciones 
imperiales. Por otra parte, pocos procesos 
electorales han sido objeto de tantas, y tan 
diversas, observaciones y certificaciones 
internacionales. Incluso Jimmy Carter, ex 
presidente de EU, que ha ocupado su pos-
presidencia en observar lo que él entiende 
por democracia, ha expedido constancias 
a la calidad y la cantidad electoral vene-
zolana. No es poca referencia, para bien o 
para mal, si uno repasa la historia de la de-
mocracia gringa (democracia burguesa) y 
la particular concepción de Carter.

¿Por qué, entonces, se exhiben enconos 
descalificadores contra Venezuela? ¿De 
dónde sale adjetivar como “dictadura” y 
“antidemocracia” al sistema electoral ve-
nezolano? Hay muchas injustificadas cau-
sas, mayormente hijas de la ignorancia, 
de la “mala voluntad” o mezcla de ambas. 
Hoy compiten formalmente 13 candidatos 
a la presidencia de Venezuela. Cumplieron 
con los requisitos jurídicos y éticos para 
solicitar votos a un electorado altamente 
politizado, electorado que se ha fraguado, 
en las décadas recientes, entre categorías 
políticas como socialismo, antimperia-
lismo, anticapitalismo, bolivarianismo… 
un electorado que entiende el poder de 
la movilización de calle, que resiste con 
dignidad las medidas coercitivas estaduni-
denses y europeas, que ha sido denostado 
internacionalmente por todo tipo de 
derechas, ultraderechas e izquierdas dis-
frazadas. Así, el pueblo venezolano en su 
mayoría sigue eligiendo la vía de los votos 
incluso para expresar los disgustos por las 
no pocas cosas incumplidas o demoradas. 
Y no con vocabularios rococó.

Son muchas celebraciones electorales 
desde que Hugo Chávez llamó a perfeccio-
nar y transparentar, al máximo, las gestas 
de su pueblo. Uno tras otro, han sido reci-
bidos los observadores más diversos, con 
los olfatos más conspicuos, que han escar-
bado, interrogado, revisado paso a paso el 
sistema del voto que no admite engaños. 
Pruebas cruzadas, documentos inviola-
bles e identidad del votante insustituible 
como su huella digital. Pero para las cana-
lladas fabricadas en Miami no hay límites. 
La ficción perversa tiene designios inson-
dables. Por ejemplo, Venezuela ha expedi-
do una ley contra el fascismo, neofascismo 
y expresiones similares, haciendo lujo de 
su independencia y creatividad jurídico-
política en una sociedad democrática que 
se decidió a vacunarse contra el fascismo 
con normas, leyes y reglas de convivencia. 
El país es capaz de producir 97 por ciento 
de sus necesidades alimentarias sin de-
pender de importaciones.

Otro apunte: Venezuela ha fijado como 
obra de su vigor democrático siete objeti-
vos: 1) desarrollo de una nueva economía 
antibloqueo para modernizar métodos y 
técnicas de producción que diversifiquen 
sectores clave del nuevo modelo exporta-
dor; 2) independencia plena para profun-
dizar su histórica doctrina bolivariana en 

sus dimensiones política, científica, cultu-
ral, educativa y tecnológica; 3) asegurar la 
paz, la seguridad y la integridad territorial 
y perfeccionar el modelo de convivencia 
ciudadana, que garantice la justicia, los 
derechos humanos, la defensa de la tran-
quilidad y convivencia social y territorial. 
Por eso la protección y el desarrollo de la 
Guayana Esequiba; 4) acelerar la recupe-
ración del bienestar, las Misiones y Gran-
des Misiones, estrategia que es parte de la 
nueva identidad política venezolana que, 
al mismo tiempo, lleve adelante los valo-
res del socialismo; 5) fortalecimiento de la 
democracia directa con ética y mediante 
un profundo proceso de repolitización; 
6) defensa de la vida y la naturaleza, con 
un conjunto de acciones para combatir la 
crisis climática, promover la conciencia, 
proteger a las personas del impacto am-
biental y contribuir al cuidado de la Ama-
zonia y de las reservas naturales, prote-
giéndolas de la voracidad del capitalismo; 
7) reafirmación y renovación del liderazgo 
de Venezuela en la nueva configuración 
mundial para reconstruir la integración 
latinoamericana y caribeña, fortalecer el 
BRICS y las alianzas estratégicas con los 
países emergentes para contribuir al naci-
miento de un mundo multipolar.

Buena parte de las peculiaridades del 
proceso democrático de Venezuela están 
marcadas por una “prehistoria” de co-
rrupción en que no todos poseían “docu-
mentos de identidad” y los votos se conta-
ban a la “sombra” y por las manos menos 
confiables. Mil veces los denunció Chávez 
y se dispuso a impulsar una era demo-
crática nueva. Hasta Carter, detractor de 
Chávez, de Nicolás Maduro, que fundó el 
Centro Carter en 1982 como organización 
para la “promoción de la democracia y los 
derechos humanos”, ha sido observador, 
junto con muchas organizaciones, y ha 
dicho que tomando en cuenta “las 92 elec-
ciones que hemos monitoreado, yo diría 
que el proceso electoral en Venezuela es el 
mejor en el mundo”. Elogió al país latino-
americano por contar con un sistema de 
votación en que se puede votar electróni-
camente y por medio de papeletas, lo que 
facilita la verificación de los resultados. 

Hasta para seguir disputando su dere-
cho a ser libres, miles de asambleas de ba-
rrio han optado por su democracia. No la 
que les gusta a los operadores de Miami, 
ni la que quiere el Departamento de Esta-
do, sino la que quiere el pueblo venezolano 
en pie de lucha contra la pobreza intelec-
tual severa de las derechas o su mala fe 
que son un crimen de lesa humanidad. 
Algo muy bueno debe estar haciendo la 
democracia venezolana que enoja tanto 
a la burguesía. Sabemos que recrudecerá 
en los meses próximos el odio que han 
pretendido desfigurar el impulso revo-
lucionario de la democracia venezolana. 
Intentarán crear las condiciones para un 
escarmiento macabro que extinga la osa-
día de querer ser soberanos, igualitarios y 
comunitarios. Las comparsas mediáticas 
exhibirán sus circos con la esperanza mer-
cenaria de insuflar los influjos siniestros 
de los oligopolios mediáticos.

Pero tengamos por seguro que está ac-
tivado un movimiento de masas que cons-
truye su agenda inspirado en sus propias 
luchas. Que se hermana con las victorias 
históricas de otros pueblos y que entiende 
el rol de las generaciones que se dan cita 
para garantizar soberanía a sus riquezas 
naturales y morales. Es ese el mandato de 
los obreros, los campesinos, los estudian-
tes… porque ese proceso electoral ya no es 
sólo un asunto sólo de Venezuela, es una 
expresión popular continental y global del 
que surgiría una geopolítica cargada con 
novedades y deberá ser escuchado, aten-
tamente, porque es la voz de un pueblo 
que se propone profundizar, también con 
votos, el camino de su revolución.

Los estudios sobre el 
campo sociorreligioso 
mexicano crecen y 
fructifi can

Huellas de la 
democracia 
venezolana
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Gracias, Andrés Manuel; hola, Claudia

LUIS LINARES ZAPATA

H
a sido difícil recono-
cer, y aceptar, en su 
fina complejidad, lo 
arrojado por los re-
sultados electorales. 

El triunfo del modelo justiciero 
de Morena y, por añadidura, de 
sus abanderados a los múltiples 
puestos en juego está renovando 
oposiciones similares a las conoci-
das. En el anverso de este rutilante 
momento aparecen también los 
triunfadores. En el reverso, en 
cambio, los derrotados. La inevita-
ble consecuencia de una democrá-
tica contienda por el poder de esta 
República. Unos y otros, ya sea en 
su eufórica victoria o en la inevi-
table depresión de la derrota, las 
consecuencia les aparecen como 
derivada indetenible.

La campaña que precedió a las 
urnas llenó el gran espacio público 
de voces e imágenes sucesivas, 
parcializadas y difíciles de absor-
ber en sus contenidos y promesas. 
Aún así, se ha tenido que hacer el 
esfuerzo por desentrañar, tanto lo 
que se ha ganado como lo perdido. 
Ahora importante es desentrañar 

lo que a cada conjunto de ellos les 
traerán, obligadamente, los dicta-
dos populares. Para los morenos 
queda el difícil encargo de aceptar 
la apabullante voluntad ciudada-
na que les confiere, por seis años 
venideros, el manejo sustantivo de 
los asuntos públicos. Para la oposi-
ción, la tarea consiste en situarse 
como tal. Será un asunto, sin duda, 
penoso pero necesario, igualmente 
difícil de absorber y desentrañar.

En algunos organismos y perso-
najes de la oposición se distinguen 
reacciones consecuentes, adolo-
ridas pero serenas, en búsqueda 
de explicaciones por el atropello 
padecido. Pero a otros muchos les 
provoca pulsiones airadas, reac-
tivas, un tanto inesperadas que 
sacan a relucir sus incapacidades 
de acercarse a la nueva realidad. 
Esto último rebela persistente 
actitud obcecada. No aceptan lo 
sucedido y lanzan al aire, de nueva 
cuenta, fobias, corajes y tonterías. 
Aunque, en esta suma de posturas 
encontradas, destaca, todavía 
nublada, la corriente que intenta 
acomodarse a la nueva realidad 
creada por los apabullantes re-
sultados. En estos lugares y voces 
se muestran afanes, con buen 

talante, de aceptar sus roles, or-
ganicidad y discurso a seguir en el 
modificado presente. 

Un suceso abrió rendijas polí-
ticas por las que penetraron los 
oportunistas de los medios y otros 
actores de la difusión. La caída de 
la bolsa de valores y las fluctuacio-
nes del peso fueron, de inmediato, 
tomadas como tajantes dictados 
de inversores en rechazo al poder 
cedido por la mayoría del pueblo. 
Empezó entonces la algarabía 
de aquellos que vieron un ancho 
modo de respaldar sus reclamos, 
ser oídos, tomados en cuenta y, 
¿por qué no?, condicionar al rival. 
Se lanzaron, con renovados bríos, 
apelando a sus continuas exigen-
cias y drásticas pulsiones por si-
tuar al poder venidero. El capital, 
dijeron de inmediato, votaba por 
restringir y suavizar la conducta 
de los futuros gobernantes de la 
nación. Desean, aseguraron, que 
haya poderes con contrapesos. Y 
retornaron a sus obsesiones y se-
guridades verbales que, en verdad, 
ya deben, si no retirarse por inefi-
caces sí, cuando menos, repensa-
das con matices y tiempos.

Han entrevisto estos recal-
citrantes opositores que es el 
momento de restar fuerza a la 
nueva gobernante. Siendo mujer, 
la sienten influenciable si se tiene 
el respaldo de los mercados, ese 
puño etéreo, pero aceptadamen-
te poderoso, que los encandila y 
obnubila. Como un complemento 
ya muy usado, le suman pronós-
ticos de desastres, endebles pero 

sonoros. En unísono tropel, se han 
lanzado, medios y opinadores, a 
forzar una toma de postura por 
parte de Claudia Sheinbaum, dis-
tinta a la que rechazan y temen de 
AMLO. Al mandatario saliente no 
lo quieren ver, de nueva cuenta, a 
cargo de las decisiones naciona-
les. Lo vuelven acusar de tirano y 
destructor de la democracia. Una 
ruptura entre la presidenta electa 
y el actual Ejecutivo federal es una 
endeble ensoñación opositora. En-
soñación, por completo engañosa 
y finalmente falsa, causa eficiente 
de su fracaso como estrategia de 
un contrincante electoral. Y tam-
bién un espejismo creado por los 
mismos medios, pero que embau-
có a buen numero de mexicanos. 
Esta visión suponía mostrar un 
–por demás cuestionable– caos 
reinante en el país, supuesto sinó-
nimo de mal gobierno. Apuntaron, 
con la usual saña clasista, al líder 
que, según su narrativa, destrozó 
al país y destruyó cuanta institu-
ción valiosa existía. Un verdadero 
peligro nacional continúa siendo 
su conclusión, Un tirano en poten-
cia que persistirá en castigar toda 
forma de democracia.

Han vuelto a su irremediable ru-
ta de fracaso. No hay discordancia 
entre Claudia y Andrés. Habrá, sin 
duda, ajustes de tiempos pero no 
de contenidos y propósitos. Las re-
formas irán porque se han diseña-
do para el bien de las mayorías que, 
los opositores insisten, todavía 
convulsos por su trágico fracaso, 
en ningunear.

No hay 
discordan-
cia entre 
Shein-
baum y el 
Presidente. 
Habrá, sin 
duda, 
ajustes de 
tiempos 
pero no de 
contenidos 
y 
 propósitos

JOSÉ STEINSLEGER

U
no. Una señora que bajo 
su espeluznante peinado 
oculta ideas inconfesables 
atribuyó el triunfo de Claudia 
Sheinbaum a la “escasa peda-

gogía democrática” de los mexicanos. Un 
señor mediático que padece de aporofobia 
crónica, manifestó que nuestra ciudadanía 
sería de “muy baja intensidad”. Y ambos, 
junto con el seudohistoriador que se es-
pecializa en buscar antisemitas en cada 
nopal del territorio nacional, calificaron 
de mero logro electoral lo que fue una con-
tundente victoria de la política. 

Dos. Hay dos caminos para impulsar un 
cambio social profundo: 1) elegir libremen-
te a quienes el pueblo siente que defiende 
sus intereses; 2) sugerir que la democracia 
es cosa de meritócratas, o que es posible 
cambiar el mundo sin tomar el poder. 

Tres. El primer camino obliga a en-
tender que la historia sirve para leer el 
presente y el futuro, tal como AMLO hizo 
una y otra vez. Y el segundo es propio 
de los que lamen el caramelo de palo del 
“anarcosocialismo”, “antipartidismo”, 
“antipopulismo”, “anarcocapitalismo”, 
“antiestatismo”, tanto da.

Cuatro. Lo trascendente: en un país 
donde votar no es obligatorio, casi 36 mi-
llones (60 por ciento del electorado, casi), 
eligieron el primer camino, haciendo caso 
omiso de los que no se sienten acicateados 
por la deprimente necesidad de ganarse el 
pan, acá y ahora.

Cinco. Por derecha, los empecinados en 
tomar decisiones consultando a los piratas 
de Wall Street. Por izquierda, los “antisis-

témicos” que confunden a los jóvenes con 
aquello de que la política sería un desierto 
lleno de espejismos, trampas, corrupción y 
vastas soledades.

Seis. ¿Dónde está escrito que la demo-
cracia es moneda de cambio del clasismo 
abstracto y pueril? Se requiere de mucho 
odio de clase y de mucho ideologismo 
barato, para bajar el precio a la gestión de 
A MLO y la victoria de Morena, liderada 
por Claudia.

Siete. Mañanera tras mañanera, frente a 
un Occidente que emana azufre, racismo, 
muerte, y los tóxicos gases de una econo-
mía monetarista empeñada en vaciar de su 
memoria a los pueblos, AMLO nos recordó 
que este país se forjó en las luchas de Hi-
dalgo y Morelos, los liberales revoluciona-
rios de la Reforma, la derrota militar del 
segundo imperio, y el fusilamiento de un 
pavo real europeo junto con los traidores 
a la patria.

Ocho. Cuando en el siglo pasado las 
potencias capitalistas dirimían sus dife-
rencias en momentos cruciales (guerras 
mundiales, nazifascismo, globalización), 
México mostró el poder de sus arrestos: 
revolución y reforma (1911/17), cardenis-
mo (1934/40) y –al César lo que es del Cé-
sar– el alzamiento neozapatista que rayó la 
cancha del entonces llamado Consenso de 
Washington (1994/2000).

Nueve. En el frente externo, AMLO 
convalidó que la política internacional es 
la política: en 2019, salvó las vidas de Evo 
Morales y Álvaro García Linera, presiden-
te y vice de Bolivia; en 2021, celebró el 238 
natalicio de Simón Bolívar en el emblemá-
tico castillo de Chapultepec; en 2022, con-
denó el golpe contra el presidente de Perú, 
Pedro Castillo; en 2023, condecoró con la 

Orden del Águila Azteca al presidente de 
Cuba, Miguel Díaz-Canel, y viajó a Chile 
para honrar la memoria y el ejemplo de 
Salvador Allende, asesinado 50 años atrás. 

Diez. Frente a las ofensivas de la CIA en 
Nicaragua, México tomó distancia de la 
impresentable pareja que gobierna en el 
país centroamericano, y de los ex sandi-
nistas financiados por la USAID. Frente 
a la Venezuela bolivariana, aplicó el prin-
cipio de no intervención, y tras el asalto 
a nuestra embajada en Ecuador, rompió 
relaciones con un gobierno dominado por 
el narcotráfico. Asimismo, AMLO cerró 
filas con el presidente de Colombia, Gus-
tavo Petro, y calificó de “facho” al payaso 
que en Argentina está a punto de que le 
metan un chaleco de fuerza para que deje 
el poder. Finalmente, México no se sumó a 
la ofensiva de la Organización del Tratado 
del Atlántico Norte contra Rusia, y apoyó 
la iniciativa de Sudáfrica para condenar a 
Benjamin Netanyahu, genocida del pueblo 
palestino.

Once. Un legado que, estamos seguros, 
Claudia sabrá enriquecer, a despecho de 
los que desde ya, afilan sus navajas. Em-
pezando por el añoso y corrompido Poder 
Judicial y los letales alcances de la especu-
lación financiera.

Doce. AMLO demostró que para impul-
sar un cambio social profundo, hay que 
hacer política sin premisas foráneas, y 
huecas expresiones de redención social. Y 
para ello, supo llamar por su nombre a las 
cuatro patas de la mesa que sostiene cual-
quier proyecto político, comprometido con 
los intereses populares: conciencia, digni-
dad, honestidad, y patriotismo. Porque sin 
esto (y lo mero mero principal) nada tiene 
sentido.

Se requiere de 
mucho odio de clase 
y de mucho 
ideologismo barato, 
para bajar el precio 
a la gestión de 
A MLO y la victoria 
de Morena, liderada 
por Claudia

Derrota y 
persistencia



DORA VILLANUEVA

Los ingresos laborales de los tra-
bajadores indígenas en México 
aumentaron en promedio 23.3 por 
ciento a lo largo de los pasados cin-
co años. Si bien se ha registrado un 
avance más marcado en los munici-
pios con al menos 40 por ciento de 
su población con esta pertenencia 
étnica, la pobreza para los ocupa-
dos en territorios indígenas es hasta 
cuatro veces más alta que en otras 
demarcaciones.

Estimados del Consejo Nacional 
de Evaluación de la Política de Desa-
rrollo Social (Coneval) exhiben que 
en promedio 12 de cada 100 traba-
jadores indígenas se encuentran en 
pobreza laboral; es decir, el ingreso 
que obtienen del trabajo no es su-
ficiente para adquirir una canasta 
alimentaria. Ese dato refleja una 
relativa mejora respecto al 14.8 por 
ciento registrado al cierre de 2018.

Los datos del Coneval exponen 
que en general hubo una mejora de 
los indicadores de ingreso laboral 
y de pobreza laboral entre trabaja-
dores indígenas a lo largo de cinco 
años, aunque el dato no deja de 
ser alto y persisten las brechas de 

movilidad entre municipios que se 
consideran indígenas y aquellos que 
no los son.

El Coneval detalla que en los mu-
nicipios indígenas –donde al menos 
40 por ciento de la población tiene 
esta pertenencia étnica– el número 
de trabajadores en pobreza laboral 
alcanzó 38.6 por ciento durante el 
primer trimestre de 2024 y bajó 
a 9.8 por ciento en localidades no 
indígenas.

Lo anterior quiere decir que la 
pobreza laboral entre trabajadores 

indígenas es hasta cuatro veces más 
alta en municipios donde prevalece 
la población con esta pertenencia 
étnica que en los que no cuentan 
con ella.

A partir de la Encuesta Nacional 
de Ocupación y Empleo, el Coneval 
estima que si bien 12 de cada 100 
en el país y casi cuatro de cada 10 
trabajadores indígenas no tienen 
ingresos suficientes para adquirir 
una canasta alimentaria en mu-
nicipios donde predomina esta 
pertenencia étnica, ha habido una 

relativa mejora en los pasados cin-
co años.

El Coneval reportó que en el úl-
timo trimestre de 2018 casi 15 de 
cada 100 los trabajadores indígenas 
se encontraban en pobreza laboral. 
Pero esta condición es relativamen-
te localizada. En los municipios in-
dígenas, casi la mitad de la pobla-
ción ocupada con esta pertenencia 
étnica, 48.2 por ciento se encontra-
ban en pobreza y esta situación se 
reducía a 12.3 por ciento en otras 
demarcaciones.

A la vez, el organismo exhibe 
que en el país el ingreso de los tra-
bajadores indígenas aumentó en 
promedio 23.3 por ciento entre el 
cierre de 2018 y el primer tramo 
de 2024; y, aunque avanzó 30.9 por 
ciento en los municipios indígenas, 
un trabajador con esta pertenencia 
étnica puede ganar más del doble, 
119.7 por ciento, en poblaciones no 
indígenas.

El Coneval detalla que, “de acuer-
do con los criterios del Instituto 
Nacional de los Pueblos Indígenas 
(INPI), se considera población indí-
gena a todas las personas que for-
man parte de un hogar indígena, 
donde el jefe(a) del hogar, su cón-
yuge y/o alguno de los ascendien-
tes –madre o padre, madrastra o 
padrastro, abuelo(a), bisabuelo(a), 
tatarabuelo(a), suegro(a)– declaró 
ser hablante de lengua indígena.

“Además, se incluye a personas 
que declararon hablar alguna len-
gua indígena y que no forman par-
te de estos hogares. Se considera 
municipio indígena aquellos donde 
la población indígena sea mayor o 
igual a 40 por ciento de su pobla-
ción total; este es el criterio utili-
zado a partir del Catálogo de Loca-
lidades Indígenas 2010 del INPI.”

JIM CASON Y DAVID BROOKS
CORRESPONSALES
WASHINGTON Y NUEVA YORK

Los senadores Bernie Sanders y 
Elizabeth Warren, junto con va-
rios legisladores más, enviaron 
una carta al presidente Joe Biden 
instando a que su gobierno apoye la 
propuesta del gobierno brasileño de 
un nuevo impuesto a la riqueza de 
los superricos, que se considerará 
en la próxima reunión de los minis-
tros de Hacienda del Grupo de los 
20 en julio.

Brasil preside el G-20 este año 
y dentro de esta agrupación de las 

principales economías del mun-
do, España, Francia, Sudáfrica y 
la Unión Africana han expresado 
su apoyo a esta iniciativa. El nuevo 
impuesto sobre la riqueza garan-
tizaría que 3 mil multimillonarios 
(aquellos con fortunas superiores 
a mil millones) en el mundo hoy día 
pagarían un monto mínimo en im-
puestos equivalente a 2 por ciento 
del valor de su riqueza total.

“Se trata de una oportunidad his-
tórica para que Estados Unidos im-
pulse un liderazgo mundial en mate-
ria de equidad fiscal y para reforzar 
iniciativas de vital importancia que 
su administración ha defendido a fin 
de lograr un sistema fiscal más justo 
en nuestro país”, escribieron los se-
nadores en la carta firmada también 
por sus colegas Peter Welch y Ed-
ward Markey y los diputados fede-
rales Ilhan Omar, Pramila Jayapal, 
Steve Cohen, Summer Lee, Barbara 

Lee, Cori Bush, Rashida Tlaib, Greg 
Casar, Bonnie Watson Coleman, 
Alexandria Ocasio-Cortez, Raul 
Grijalva y Jesús García. Señalan 
que el propio presidente Biden ha-
bía incluido una propuesta para un 
impuesto mínimo a multimillona-
rios en su iniciativa de presupuesto 
que presentó al Congreso en marzo 
de 2024.

Yellen, parte del problema

“Coincidimos con usted en que es 
hora de que los ultrarricos paguen 
lo que les corresponde. Diferentes 
investigaciones muestran que los 
multimillonarios más ricos de Es-
tados Unidos pagan un tipo efectivo 
del impuesto sobre la renta de 8.2  
por ciento”, escriben los legisladores 
en la carta enviada al presidente y la 
secretaria del Tesoro Janet Yellen.

Sin embargo, Yellen es parte del 

problema para aquellos que pro-
mueven el impuesto a los superri-
cos. En una entrevista con el Wall 
Street Journal en mayo, la secreta-
ria del Tesoro declaró que “creemos 
en la tributación progresiva. Pero 
la noción de un arreglo común glo-
bal para gravar a multimillonarios 
con los ingresos redistribuidos de 
alguna manera, no apoyamos un 
proceso para lograr eso”.

La carta firmada por algunos 
de los defensores más fuertes de 
Biden en este año electoral es par-
te de un esfuerzo para superar la 
oposición de Yellen y presionar a 
que Estados Unidos acepte una 
norma internacional. Los legis-
ladores concluyen su carta afir-
mando que “alentamos a que su 
administración se una a otros con 
el mismo compromiso de sostén a 
este esfuerzo, y a que conduzca al 
G-20 a un acuerdo histórico que 

garantice una economía estaduni-
dense y mundial más equitativa”.

Joseph E. Stiglitz, Premio Nobel 
de Economía y copresidente de la 
Comisión Independiente para la 
Reforma del Sistema Internacional 
de Tributación de Corporaciones 
(ICRICT, por sus siglas en inglés), 
dio la bienvenida a la carta. “Ase-
gurarse de que los multimillona-
rios paguen los impuestos que les 
corresponden y establecer unos 
estándares mínimos globales en 
todos los países dificultará que los 
ultrarricos puedan ocultar su di-
nero y permitirá a Estados Unidos 
y a otros países recaudar miles de 
millones de dólares para combatir 
la desigualdad”.

Un experto de ICRICT, Gabriel 
Zucman, ha sido comisionado por 
el G-20 para elaborar un plan más 
detallado sobre este impuesto para 
presentarlo en la reunión en julio.

Legisladores de EU instan a Biden a apoyar impuesto global a superricos

Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 17.99 19.01
Euro 18.93 18.95

Tasas de interés
Cetes 28 días 11.00%
Cetes 91 días 11.11%
TIIE 28 días 11.24%

Inflación
Febrero 0.09%
De feb. 2023 a feb. 2024 4.40%
Reservas internacionales
219 mil 773.4 mdd al 7 de junio de 2024

Petróleo (dólares) Precio Var
WTI 77.90 +0.16
Brent 81.92 +0.29
Mezcla mexicana 72.63 +0.43

S&P/BMV IPC (Índice de precios y cotizaciones)
BOLSA MEXICANA DE VALORES
Cierre 53 mil 134.06 unidades
Variación puntos +11.48
Variación por ciento +0.02
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ECONOMÍA

En cinco años, aumentaron 23.3%
ingresos de trabajadores indígenas

EN PROMEDIO, 12 DE CADA 100 SE ENCUENTRAN EN POBREZA LABORAL

La iniciativa brasileña 
será discutida en la 
cumbre del G-20

 Para muchos trabajadores 
indígenas su ingreso no es 
suficiente para adquirir una 
canasta alimentaria.
Foto Jorge A. Pérez

Ligera mejoría de los 

indicadores a lo largo 

del sexenio: Coneval
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LOS ELEFANTES AFRICANOS salvajes se comunican entre sí con llamadas similares a 
nombres, habilidad poco común entre los animales no humanos, según un nuevo 
estudio. Científicos de dos universidades utilizaron el aprendizaje automático para 
confirmar que las emisiones de estos grandes mamíferos contenían un componente 

similar a un nombre que identificaba al destinatario previsto. Cuando los investigadores 
reprodujeron grabaciones, los paquidermos respondieron afirmativamente, devolviendo 
la llamada o acercándose al emisor. Foto Ap      
                          CIENCIAS / P 6a
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MERRY MACMASTERS 

El trabajo de campo de la videoar-
tista suiza Ursula Biemann (Zúrich, 
1955) la ha llevado a territorios in-
dígenas lejanos, desde Amazonas 
hasta la región del Ártico, donde 
ha presenciado la devastación del 
medio ambiente y su impacto en 
todas las formas de vida. 

Interesada, primero, en el tema 
de las fronteras, la migración y los 
movimientos laborales, hace unos 
10 años Biemann volteó su mirada 
hacia los asuntos medioambientales, 
como “las ecologías de los bosques y 
el petróleo, así como las consecuen-
cias de los proyectos extractivistas 
en los ecosistemas globales y el cli-
ma” con la idea de crear un puen-
te entre “hacer videos y el mundo 
natural”. 

La exposición Devenir Tierra, 
abierta en el Museo Universitario 
Arte Contemporáneo (MUAC), es 
una retrospectiva de seis video-
ensayos, realizados por Biemann 
entre 2013 y 2023: Deep Weather
(Tiempo profundo), 2013; Forest 

Law (Selva jurídica), 2014; Acus-
tic Ocean (Océano acústico), 2018; 
Forest Mind (Mente forestal), 2021; 
Devenir Universidad (2019-2023), 
y Vocal Cognitive Territory (Terri-
torio cognitivo vocal), 2023. Hace 
dos años, Acustic Ocean (2018) se 
exhibió en sala 10, el espacio virtual 
del recinto; ahora se presenta como 
una “gran instalación espacial”.  

La pérdida de biodiversidad glo-
bal es un tema de interés general. 
Sobre su acercamiento, Biemann di-
ce: “Todos mis videos en los últimos 
10 o 12 años han tratado diferentes 
aspectos de la crisis ecológica en la 
que nos encontramos. Además de 
la pérdida de la biodiversidad, está 
la de los bosques y los problemas 
con el agua. He desarrollado cada 
tema en un video por separado, de 
modo que la exhibición es más bien 
un panorama de todos estos proyec-
tos de investigación. Cada uno tiene 
un enfoque especial”.

Océano acústico, por ejemplo, 
trata sobre “las posibilidades de 
conversar con el mundo marino 
profundo y, por ende, elevar nues-
tra sensibilidad en cuanto a la exis-

tencia de todas estas diferentes 
especies y sus pláticas. Si no las es-
cuchábamos es porque no contába-
mos con los instrumentos suficien-
temente sensibles para grabarlas; 
por lo tanto, he introducido muchos 
aspectos científicos de punta que 
mejoraran nuestra relación con la 
Tierra y el mundo viviente”.

De allí que el trabajo de Biemann 
con las comunidades indígenas le 
resultó revelador en la medida que 
ellas operan con un “cosmos político 
muy diferente”. Un trabajo tempra-
no, como Forest Law, abordó la no-
ción emergente de los derechos de 
la naturaleza; entonces se revisaron 
muchos casos legales que negocia-
ban dichos derechos en torno a dife-
rentes proyectos “indiferentes” de 
extracción. Su trabajo más reciente 
en Colombia, con la comunidad inga, 
que pretende crear una universidad 
indígena, tiene más que ver con una 
preocupación “epistémica”, con los 
diferentes sistemas de conocimiento.

“Sentí la necesidad de ir a las 
raíces de nuestro fracaso de vivir y 
mantener la naturaleza, a la vez que 
revisar la calidad de producción de 

conocimiento que cultivamos en las 
universidades y el tipo de naturale-
za que eso nos ha dejado, para luego 
observar cómo las comunidades in-
dígenas aplican sus conocimientos 
en sus territorios.”

Biemann estudió en los años 80 en 
el Instituto Allende, de San Miguel 
de Allende; también cursó estudios 
en Boston y Nueva York, y se graduó 
de la Escuela de Artes Visuales de 
esta última ciudad en 1986.

Sobre su interés por el videoar-
te, explica que “durante el tiempo 
en que estuve en Estados Unidos 
trabajé más en instalaciones de 
fotografía y texto sobre la pared. 
Eran mediados de los 80 y hacer 
videos no era muy práctico porque 
había unas cámaras enormes que 
uno conducía en sillas de ruedas o 
algo parecido. Hasta que regresé a 
Suiza en 1990 tuve la posibilidad de 
utilizar una cámara más pequeña 
para documentar. Con ella volví a 
la frontera de México con Estados 
Unidos, específicamente Ciudad 
Juárez, para comenzar un proyec-
to de video. En realidad no tenía 
idea de lo que hacía, nunca había 
tomado una clase de video porque 
no existía en la escuela de arte”. 

En Performing the Border (1999), 
su ópera prima, Biemann abordó 
“la migración global de labor hacia 
áreas como la frontera norte de Mé-
xico” y trabajó en la zona de libre 
comercio. Desde entonces, observó 
una “degradación ambiental ape-
nas presente”. En ese momento le 
pareció más necesario enfocarse en 
esta franja de tierra como un espa-
cio discursivo y material, resultado 
de “la división laboral de género, la 
prostitución, la expresión de deseos 
femeninos en la industria del entre-
tenimiento y la violencia sexual en 
la esfera pública”.

El proyecto tuvo mucho éxito. Se 
interesaron las universidades y Bie-
mann fue invitada a dar conferen-
cias. “El tema estaba en la mente 
de las personas y yo proponía tra-
bajarlo en un formato de videoen-
sayo, término que desconocía. Só-
lo quería combinar las reflexiones 
teóricas con material documental y 
sonoro, y textos en la pantalla. Hice 
una composición porque pensé que 
era la manera más agradable de tra-
tar un espacio complejo”.

La muestra Devenir Tierra per-
manecerá hasta el 13 de octubre en 
el MUAC (Insurgentes Sur 3000).

Ursula Biemann presenta seis 
ensayos audiovisuales en el MUAC

Propone videoartista 
revalorizar la conexión 
humana con la Tierra

▲ Fotogramas de Deep 
Weather y Acoustic Ocean, 
incluidos en la exposición Devenir 
Tierra. Cortesía del museo
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Salvar la memoria 
de las mujeres, 
propósito de vida 
de Annie Ernaux

DANIEL LÓPEZ AGUILAR 

La novela más reciente del narra-
dor, poeta y ensayista Mauricio 
Montiel (Guadalajara, 1968), El 
funeral, provino de un obsequio 
insólito: un álbum de fotografías 
tomadas precisamente en una ce-
remonia fúnebre.

“La propuesta de tener ese 
material en mis manos me atra-
jo muchísimo; sin embargo, para 
mi sorpresa, sólo se me ponía una 
condición: escribir algo a partir 
de eso. Nunca me había encon-
trado con alguien tan generoso 
que sin conocerme me hizo un 
obsequio tan extraordinario”, 
señaló el autor en entrevista con 
La Jornada. 

“Entre 2017 y 2020 administré 
en Instagram el proyecto literario 
Las ajenas vidas, el cual reunía re-
latos ideados a partir de imágenes 
y postales antiguas que he ido co-
leccionando en distintos viajes. 

“La iniciativa llamó la atención 
de una joven escritora mexicana 
avecindada en Turín, quien me di-
jo que cerca de su casa había un 
mercado de pulgas donde había 
material que podría interesarme.

“Allí fui y encontré una colec-
ción de casi 200 postales antiguas 
y un álbum que sólo incluía fotos 
captadas durante un funeral ofi-

ciado en algún lugar de Italia en 
una época indeterminada”.

Publicado por la editorial Sal-
to De Página, El funeral aborda 
la vida de Madre Aradia, abuela 
materna y matriarca que maneja 
los hilos de su comunidad con ma-
no guiada por oscuras potencias 
ancestrales invocadas en las reu-
niones de un cónclave femenino.

Montiel puntualizó que se inti-
midó al observar detalladamente 
el álbum, pues “¿quiénes eran to-
das esas personas que formaban 
parte del cortejo fúnebre que 
avanzaba por las calles de un pue-
blo italiano bajo el sol inclemen-
te del duelo y el dolor? ¿Tenía yo 
derecho a imaginar sus historias?

“Sicilia es el escenario de ‘mi 
funeral’. Hice una selección de 
30 imágenes y me puse a escribir. 
Cada una me dictó la historia del 
personaje en turno. Ahora que 
El funeral se publica después de 
cuatro años –desde su gestación–, 
pienso de nuevo en los misterio-
sos caminos por los que transita 
la literatura. 

“El mundo está poblado de 
historias ocultas que aguardan el 
lugar y el momento precisos para 
salir a la luz. Me interesan los tex-
tos que funcionan como cámaras 
de resonancia, sistemas donde las 
voces de otros escritores de distin-
tas épocas hallan eco.” 

ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

La escritora francesa Annie Er-
naux, Premio Nobel de Literatura 
2022, reivindicó su labor de salvar 
del olvido cosas tan importantes 
como la “memoria”, tanto desde 
el enfoque de los individuos como 
el de los pueblos, máxime en unos 
días en los que preocupa el auge de 
la extrema derecha en países como 
Alemania, Francia y España, donde 
se vivieron con crudeza y drama los 
regímenes fascistas del siglo XX. 

Ernaux, nacida en Lillebonne en 
1940, es una escritora que en sus 
novelas reivindica las historias de 
las mujeres y, de alguna manera, 
explica así la evolución desde ese 
pasado opresor. En un encuentro 
con medios de comunicación en 
Barcelona, Ernaux explicó que du-
rante su trayectoria ha tratado de 
“salvar la memoria de las mujeres” 
a lo largo de la historia, no sólo las 

de su generación. “He intentado 
que no se perdiera todo lo vivido 
por las mujeres del campo, por 
las obreras; tampoco cosas de mi 
generación como el aborto clan-
destino, algo muy importante. Es 
fundamental salvar esta memoria, 
la de estos años que han pasado, 
porque la memoria se desvanece 
rápidamente, mucho más rápido de 
lo que podríamos pensar”, explicó.

Ernaux es autora de libros como 
Los años, Memoria de la chica y El 
hombre joven, entre otros, que la 
han convertido en una voz indis-
pensable de la literatura contem-
poránea. Antes del Nobel ya era una 
escritora popular y de culto, pero 
a raíz de la concesión del galardón 
su número de lectores aumentó de 

forma exponencial, lo cual le ha per-
mitido que sus preocupaciones ante 
el devenir del mundo se escuchen 
todavía más. 

A su paso por Barcelona, Er-
naux expresó su preocupación an-
te los resultados de las elecciones 
al Parlamento Europeo del pasado 
domingo, en las que se registró un 
avance abrumador de las fuerzas de 
extrema derecha y, en Francia, su 
país, este tipo de partidos xenófo-
bos, neofascistas y con postulados 
misóginos y excluyentes fueron 
respaldados por cerca de 40 por 
ciento de la sociedad. De ahí su ad-
vertencia: “Resulta increíble cómo 

se pierde la memoria en países como 
España, Francia, Alemania o Italia, 
donde parece que se ha olvidado el 
régimen franquista, la situación de 
antes de la Segunda Guerra Mundial 
en Francia, con la extrema derecha, 
o el fascismo en Italia. Toda esta me-
moria parece que se desdibuja, se 
diluye y deja de ser memoria viva. 
Con mi escritura la intento reactivar 
y salvarla, tanto a nivel social como 
histórico y de las mujeres”. 

En cuanto a la situación de su 
país, reconoció estar “especialmente 
sorprendida”, sobre todo porque es 
liderado del partido Agrupación Na-
cional es una mujer, Marine Le Pen, 

que “tiene una imagen mucho más 
atractiva que hace que la gente no 
desconfíe tanto” y que incluso “pien-
se que se trata de una feminista”

Ernaux visitará mañana Madrid 
junto con su hijo David Ernaux-
Briot para exhibir Los años de Super 
8, documental que muestra videos 
caseros de su familia entre 1973 y 
1981 rescatados por su hijo y en los 
que se aprecian momentos  claves 
de su vida, como la publicación de 
su primer libro en 1974, el plantea-
miento de su separación y viajes a 
países como la antigua Unión Sovié-
tica, Albania o el Chile de la Unidad 
Popular de Allende. 

La ganadora del Premio 
Nobel de Literatura 2022, Annie 
Ernaux, expresó en Barcelona su 
preocupación por el auge de la 
extrema derecha en Europa. Foto 
Europa Press

ALONDRA FLORES SOTO 

La representación cosmogónica 
de los antiguos mexicas fue la ins-
piración de la compositora Cristi-
na García Islas (Ciudad de México, 
1983), quien con el estreno de su 
Concierto para guitarra y orquesta 
culminó el ciclo Los trece cielos, en 
los que se entrelazan el supramun-
do y el inframundo, la oscuridad, el 
sol, las estrellas, las tempestades y 
la dualidad. 

“Es una pieza muy intensa, llena 
de una paleta de colores muy distin-
ta; la manera en que ella combina 
los instrumentos y en la que hace 
hablar a los instrumentos es muy 
original”, consideró el guitarrista 
Pablo Gómez Cano, quien fue el so-
lista encargado del estreno mundial 
junto con la Orquesta Filarmónica 
de la Ciudad de México, dirigida por 
Stepehn Ellery, durante el concier-
to en la sala Silvestre Revueltas del 
Centro Cultural Ollin Yoliztli. 

“Yo diría que es una pieza seria 
que pasa a momentos muy intensos, 
hay otros cristalinos, prístinos, es 
realmente todo un viaje”, comentó 
en entrevista. “La guitarra es como 
la guía, es el pájaro de la parvada 
que va diciendo por dónde.” 

Este concierto para guitarra y 

orquesta, con los cielos del 10 al 12, 
fue concebido para Pablo Gómez, 
amigo y colega que colaboró en el 
proceso de escritura de la pieza. 
Como se menciona en el programa 
de mano, así García Islas pudo “ex-
plorar de cerca y con toda confianza 
el instrumento para el cual nunca 
había escrito”. 

“Para ella no es fácil escribir pa-
ra guitarra porque es pianista. La 
naturaleza del piano es un poco dis-
tinta, hay muchos compositores a 
quienes llamo pianodependientes 
y Cristina hizo un excelente traba-
jo”, opinó Gómez Cano, un músico 
alejado de los convencionalismos, 
quien además se dedica a dar clases 
en Tijuana, Baja California, y San 
Diego, en Estados Unidos. 

“Cuando trabajo con los composi-
tores suelo enseñarles todas las po-
sibilidades técnicas de la guitarra, es 
como si fuera un vendedor de pintu-
ras para un artista al que le muestro 
todas las posibilidades de color que 
hay, las maneras de tocar, de articu-
lar el sonido”, expuso el músico. 

“Es una pieza muy virtuosa, tiene 
pasajes muy rápidos, otros con la 
manera de tocar como una guita-
rra flamenca, sobre todo hacia el 
final. Puedo decir que la pieza de 
Cristina tiene una convergencia de 
muchas tradiciones musicales. Por 

un lado sí, los conciertos tradiciona-
les occidentales, pero también con 
lenguajes nuevos”. 

Cuando el Callithumpian Consort 
estrenó en México en octubre de 
2022 la primera obra del ciclo de 
Cristina García Islas, que incluyó 
los tres primeros cielos, la doctora 
en composición, egresada del Con-
servatorio de Música de Montreal y 
la Universidad de Montreal, habló 
de lo impresionante que es la cos-
mogonía de la cultura mexica y la 
forma en que concibieron el mun-
do, el universo y la eternidad, carac-
terísticas que la inspiraron para el 
arduo trabajo de escritura del ciclo 
de obras camerísticas y orquestales. 

La segunda obra fue concebida 
para guitarra eléctrica y ensamble 
con los cielos del 4 al 6; siguió un trío 
para piano, violín y chelo con los si-
guientes tres cielos, y culminó el ciclo 
con los cielos del 10 al 12 en el Con-
cierto para guitarra y orquesta que 
el público escuchó por primera vez. 

El último cielo, el número 13, es 
una fusión con una obra coral de 
nombre El evangelio según María 
Magdalena, escrita para coro mix-
to, en el que la dualidad queda ex-
presada con la perspectiva politeís-
ta mexica y la religión monoteísta 
impuesta después de la Conquista 
española. 

La compositora Cristina García 
Islas cerró el ciclo Los trece cielos 
con concierto en la Ollin Yoliztli

Mauricio Montiel explora 
“los misteriosos caminos por 
los que transita la literatura”
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ALONDRA FLORES SOTO 

“Si trazamos una línea imagina-
ria entre la música de Beethoven 
de principios del siglo XIX y la de 
Camden Reeves, de apenas hace al-
gunos años, podríamos encontrar 
más puntos en común de lo que 
uno podría imaginar, aunque los 
separan casi 200 años de distan-
cia y una estética absolutamente 
diferente”, considera el violinista 
Juanmanuel Flores, quien confor-
ma, junto a la chelista Ana Karen 
Rodríguez y el pianista Noé Macías, 
el Trío Siqueiros. 

El sábado ofrecerán el concier-
to Puentes de nobleza en el Centro 
Nacional de las Artes (Cenart) con 
un programa en el que conjuntan 
música romántica alemana del si-
glo XIX y británica contemporánea. 
Los músicos regiomontanos inter-
pretarán Archiduque, del alemán 
Ludwing van Beethoven (1770-

1827), y del compositor inglés 
Camden Reeves (1974) las piezas 
Starlight Squid y The Dead Broke 
Blues Break. 

“Cuando estuvimos en el Conser-
vatorio, en las escuelas profesiona-
les de música, estudiamos el gran 
repertorio clásico y, con toda razón, 
es el cuerpo base de nuestro que-
hacer artístico. Siempre la música 
nueva es algo medio exótico, me-
dio lejano. Lo vemos y solamente 
se anima el más aventurero de los 
alumnos”, comenta en entrevista. 

“Pero cuando uno da ese paso, 
empiezas a notar estos hilos con-
ductores, que si bien no son tan evi-
dentes al principio, ahí están. Es un 
poco el objetivo de este concierto: 
unir piezas tan contrastantes entre 
sí que no lo son. Nosotros mismos 
somos un puente entre una estética 
y la otra para que el público pueda 
transitar sin problema entre un pun-
to y otro para reconocer las cualida-
des y lo valiosa que es cada estética.” 

La combinación de piezas “resul-
ta en una interesante y profunda 
escucha, estudio e interpretación 
cuyo fin es entender nuestro propio 
quehacer musical actual”, describe 
el Cenart sobre este concierto con 
el que la agrupación regresa como 
parte de la convocatoria para inte-
grar la programación artística de 
2024, pues en febrero ofrecieron 
este mismo repertorio. 

“Tuvimos muy buena respuesta 
por parte del público. Queremos re-
petir la experiencia y compartirla 
con más personas”, señala Juanma-
nuel Flores.

El Trío Archiduque Op. 97 fue 
escrita por Beethoven en 1811, con 
dedicatoria al archiduque Rodolfo 
de Austria y rápidamente fue con-
siderada una obra maestra. 

Por su parte, Camden Reeves na-
ció en Oxford, en 1974. Su música 
tiene influencias del jazz y del rock, 
con admiración por compositores 
como Sibelius y Nancarrow. Para 
escribir sus obras encuentra inspi-
ración en la naturaleza, el cosmos y 
la filosofía sobre el tiempo. 

El concierto Puentes de nobleza 
con el Trío Siqueiros se realizará 
este sábado a las 19 horas en el au-

ditorio Blas Galindo del Centro Na-
cional de las Artes (Río Churubusco 
y Tlalpan). El costo del boleto es de 
150 pesos, promociones de dos por 
uno el miércoles en línea y el vier-
nes en taquilla. 

Trío Siqueiros 
une contrastes 
entre Beethoven 
y Camden Reeves

▲ El violinista Juanmanuel 
Flores, la chelista Ana Karen 
Rodríguez y el pianista Noé 
Macías ofrecerán este sábado el 
concierto Puentes de nobleza, 
en el auditorio Blas Galindo del 
Centro Nacional de las Artes. 
Foto cortesía del Cenart

Puesta en escena fusiona la música y 
gastronomía de México y Nicaragua

DANIEL LÓPEZ AGUILAR 

En 1979, cuando Lucero Millán 
tenía 19 años, su vida dio un giro 
significativo al viajar a Nicaragua 
y colaborar con la revolución san-
dinista. Tiempo después, fundó en 
dicho país la compañía de Teatro 
Justo Rufino Garay, “una de las más 
importantes de Centroamérica”.

Originaria de Sinaloa, la directo-
ra escénica y dramaturga presen-
tará por primera vez en México la 
puesta en escena Francisca, “pieza 
que representa la culminación de 
un largo proceso artístico y perso-
nal”, con sólo dos funciones, maña-
na y el 20 de junio en el Teatro La 
Capilla. 

“Se trata de un monólogo auto-

biográfico que rinde homenaje y 
fusiona la riqueza culinaria y mu-
sical de ambas naciones (México y 
Nicaragua)”, explicó Lucero Millán 
en entrevista con La Jornada.

“Es en la segunda nación don-
de me he desarrollado más en el 
ámbito laboral: he dirigido más de 
40 montajes y he actuado en otros 
tantos. Sin embargo, fue en Fran-
cisca donde me di la oportunidad de 
mostrar mi fragilidad como mujer, 
como extranjera y con una identi-
dad apasionada por dos países. 

“Otro punto de partida para 
consolidar este proyecto radica en 
un sentimiento con el que vengo 
lidiando desde hace muchos años; 
un profundo sentimiento de incer-
tidumbre respecto a mi sentido de 
pertenencia. Cuando venía a Mé-
xico me preguntaban mi lugar de 
origen y cuando visitaba Nicaragua 
ocurría lo mismo.

“La obra se estrenó en Nicaragua 
en 2018 y fue un rotundo éxito; lue-
go tuvo lugar en la Muestra Escé-
nica Iberoamericana en Tenerife, 
España, por lo que ahora quise 
presentarla por primera ocasión 
en México.”

A medida que prepara la mesa 
para sus ancestros en el Día de 
Muertos, la mexicana-nicaragüense 
Francisca se sumerge en recuerdos 
y experiencias que reflejan su cone-
xión con ambas culturas. Las can-
ciones y los sabores se convierten 
en hilos conductores que tejen su 
historia y revelan la complejidad de 
su identidad, la cual entrelaza dos 
culturas latinoamericanas.

“En escena también se reflejan 
diferentes momentos históricos, 
además de múltiples temas, como el 
machismo, la amistad, la ausencia 
del padre, la revolución, entre otros. 

“A pesar de los momentos difíci-
les, Francisca exhorta a los espec-
tadores a transitar hacia la muerte 
de una forma tan alegre como lo 
harían hacia el sendero de la vida”, 
explica Lucero Millán. 

La música original del composi-
tor Luis Enrique Mejía Godoy fue 
fundamental para establecer el tono 
emocional de la trama, añadiendo 
profundidad y matices a la interpre-
tación de la protagonista, aunado a 
que también se incorpora una selec-
ción de pistas musicales, entre ellas 
del Mariachi Vargas de Tecalitlán, la 

Banda El Recodo, Ceshia Ubau, El 
Guadalupano, Carlos Mejía Godoy 
y folklore nicaragüense. 

Profesora de actuación y promo-
tora cultural, Millán advirtió que “la 
cultura mexicana y nicaragüense 
tienen mucho en común respecto 
a la muerte: una por su manera de 
entenderla como un ciclo de vida, 
y la otra por tener tantos héroes y 
mártires que ofrecieron su vida pa-
ra que nosotros sigamos viviendo, 
gozando y buscando la libertad.

“Es importante expandir la curio-
sidad intelectual, así como derribar 
horizontes para apreciar lo que se 
está proponiendo en materia cultu-
ral en otros países de Centroamé-

rica. En mi caso, logré construir 
una identidad mixta, fruto de mis 
experiencias teatrales.”

Con dirección de René Medina 
Chávez y producción de la compa-
ñía de Teatro Justo Rufino Garay, 
las funciones de la obra Francisca 
serán mañana y el 20 de junio a las 
20 horas en el Teatro La Capilla 
(Madrid 13, colonia Del Carmen, 
Coyoacán). Las entradas cuestan 
250 pesos. 

El músico del siglo XIX “tiene más 
en común de lo que imaginamos” 
con el actual compositor inglés

La dramaturga Lucero 
Millán enfrenta 
la “incertidumbre 
respecto a mi sentido 
de pertenencia”

▲ La obra Francisca sólo tendrá 
dos funciones en el Teatro La 
Capilla. Foto Miguel Barreto / 
©Auditorio de Tenerife
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Cinco grandes boquetes, hasta aho-
ra con una profundidad de cuatro 
metros, han sido excavados en la ci-
ma de la plataforma adosada frente 
a la pirámide de la Serpiente Em-
plumada, en la Zona Arqueológica 
de Teotihuacan, de donde han sido 
extraídas toneladas de rocas.

Los trabajos forman parte de la 
construcción del sistema de protec-
ción integral y cubierta de la pirá-
mide de la Serpiente Emplumada 
para detener el “acelerado” proceso 
de deterioro que se ha registrado en 
los últimos 19 años en dicho templo.

Desde hace días, arqueólogos y 
especialistas comenzaron la exca-
vación de grandes pozos, en la cima 
de la plataforma adosada frente a 
la pirámide, delante del barandal 
que sirve para observar la estruc-
tura piramidal, lo que ha causado 
expectación e inconformidad entre 
los turistas.

La perforación más grande se 
ubica en medio de la plataforma de 
unos tres metros de largo por dos 
metros de ancho y una profundidad 
de cuatro metros; las otras cuatro 
están a un costado y tienen un an-
cho de dos metros por dos de largo.

Alejandro Sarabia, arqueólogo 
encargado de las exploraciones y 
salvamento, confirmó que los po-
zos son para la cimentación de la 
cubierta y que la responsable de 
la obra es la Coordinación Nacional 
de Arqueología.

Como lo reportó en su momen-
to La Jornada, en septiembre pa-
sado empezaron las labores con 
el objetivo de crear el sistema de 
protección integral y cubierta, que 
consistió primero en instalar una 
máquina perforadora para el estu-
dio de mecánica de suelos, justo del 
lado derecho, entre los dos cuerpos 
arqueológicos.

La máquina de unos 10 metros 
de altura fue instalada con grandes 
tubos y varias mangueras.

Hace casi dos años, autoridades 
del Instituto Nacional de Antropo-

logía e Historia (INAH) informaron 
que la empresa Estudios Dos Pun-
tos Arquitectura ganó la convocato-
ria de concurso internacional para 
el diseño del sistema de protección 
integral de la pirámide de la Ser-
piente Emplumada.

En aquel momento, el director 
general del INAH, Diego Prieto 
Hernández, señaló que se esperaba 
culminar la construcción en 2024, 
con un costo estimado en más de 50 
millones de pesos. 

Por su parte, Javier Moctezuma, 
representante de la empresa ga-
nadora, explicó que la estrategia 
estaba dirigida a cubrir y proteger 
la fachada de la Pirámide del Sol 
de lluvia y granizo, controlar su 
humedad interna, redirigir el agua, 
mejorar la absorción del suelo, así 
como disminuir la velocidad del 

viento para evitar las erosiones y, 
finalmente, seguir con los trabajos 
de conservación, conformación y 
monitoreo que se requieren antes, 
durante y después de los trabajos 
proyectados.

Apuntó que la cubierta cubrirá 
una superficie de la pirámide de 
700 metros cuadrados, con 30 
metros de largo por 26 metros de 
ancho y se utilizará un material su-
mamente liviano llamado ETFE, 
que es 10 veces más ligero que el 
vidrio y tiene más durabilidad.

Destacó que se proyecta que el 
material tenga 30 años como míni-
mo de durabilidad y que es de fácil 
de mantenimiento, ya que es una 
membrana plástica en la que la su-
ciedad resbala con la primera lluvia.

Y agregó que “la cubierta pro-
puesta tiene la característica de 

estar solamente apoyada en la pi-
rámide adosada, esto hace que no 
se toque la pirámide. La estructura 
tiene la virtud de ser reversible, li-
gera, eficiente con bajo impacto en 
cimentación, resistente al sismo y 
al viento. Requiere poco manteni-
miento y crea la máxima protec-
ción con los mínimos elementos. Es 
de bajo impacto visual y práctica-
mente no se visualizará a menos 
de que lleguemos a los laterales de 
la pirámide”. 

Su objetivo es detener el deterioro 
registrado en los últimos 19 años

Avanzan trabajos 
para proteger 
pirámides en 
Teotihuacan 

▲ Una de las excavaciones 
se realizó en una plataforma 
desde donde se puede observar 
la pirámide de la Serpiente 
Emplumada, lo que causó 
molestia entre los turistas. Foto 
Javier Salinas Cesáreo

Refl exiona monólogo sobre 
depresión, angustia y miedo

FABIOLA PALAPA QUIJAS

El monólogo Inmo-Bill, del actor y 
dramaturgo Emmanuel Morales, 
muestra la fragilidad de la vida y có-
mo todo puede cambiar en un ins-
tante, cuando las personas tienen 
episodios de ansiedad, depresión y 
otros padecimientos mentales.

El unipersonal, protagonizado 
por Morales, tiene como tema 
central la inmovilidad emocional 
y física por el deterioro de las fuer-
zas motoras. El montaje se presen-
tará hasta al 14 de julio en el Foro 
Bellescene.

El actor conversó con La Jorna-
da sobre la obra que cuenta con la 
coreografía de Benjamín León y es 

realizada por 11 TH Producciones y 
Casa Productora. 

“El texto habla de la salud mental, 
porque cuando sufres una crisis de 
ansiedad o un shock emocional  te 
quedas bloqueado e inmóvil y mi 
personaje tiene un accidente auto-
movilístico, y es tan fuerte el impac-
to que lo lleva a perderse en su mul-
tiverso y su misión es encontrarse 
a sí mismo y regresar a la realidad”, 
explicó Morales.

Agregó que la obra surgió du-
rante la pandemia. “Como muchos 
actores, me quedé esperando a que 
el mundo reaccionara, y aunque se 
hizo mucho trabajo audiovisual des-
de casa porque los teatros estaban 
cerrados, no sabíamos qué iba a pa-
sar, así que escribí este texto sobre 
el movimiento, ya que, en realidad, 
lo más complicado en ese momento 
era quedarse paralizado.

“Todos vivimos un mundo muy 
estresante, lleno de ansiedad. Hoy 
hay mucha información sobre la 
ansiedad, pero era un tema del que 
no se hablaba antes porque parecía 
que la depresión, como enferme-
dad, sólo le daba a los ricos. Ahora 

entendemos que la salud mental es 
muy importante y debes hablar de 
ella, por eso creo que llevarla a la 
escena de una manera entretenida 
para el público puede propiciar una 
reflexión de cómo vivimos y tratar 
de entender qué es la tristeza, la 
depresión, la angustia y el miedo.”

En el monólogo Inmo-Bill, tras el 
trauma a causa del accidente auto-
movilístico, Bill debe enfrentar sus 
emociones y hacerse cargo de su 
capacidad motriz para regresar a 
casa. Con la ayuda de Play, su alter 
ego, encuentra una terapia alterna-
tiva para sobrellevar las tempesta-
des de la vida y resolver la situación 
en la que se encuentra. 

La obra se escenificará todos los 
domingos de junio y hasta el 14 de ju-
lio a las 18 horas en el Foro Bellesce-
ne (Zempoala 90, colonia Narvarte).

Inmo-Bill se creó 
durante la pandemia, 
“cuando lo más 
complicado era 
quedarse paralizado”

El actor y dramaturgo 
Emmanuel Morales plantea 
como tema central de la obra la 
inmovilidad emocional y física 
por el deterioro de las fuerzas 
motoras. Foto Francisco Calvillo



Los elefantes se hablan entre sí 
por su nombre, revela estudio

REUTERS, EUROPA PRESS Y AP
WASHINGTON 

A lo largo de los años, los investigado-
res que estudian a los elefantes han 
observado un fenómeno intrigante: 
a veces, cuando un ejemplar hace 
una vocalización a un grupo de otros
elefantes, todos responden. Pero en 
otras ocasiones, cuando ese mismo 
paquidermo hace una llamada simi-
lar, sólo contesta un individuo.

Los elefantes se estarían diri-
giendo entre sí por el equivalente 
de un nombre, según estudio con 
ejemplares salvajes de la sabana 
africana en Kenia.

Los investigadores analizaron las 
vocalizaciones –principalmente es-
truendos generados por los elefan-
tes mediante sus cuerdas vocales, 
de forma similar a como hablan las 
personas– de más de 100 ejempla-
res del Parque Nacional de Ambo-
seli y la Reserva de Samburu.

Al usar un modelo de aprendi-
zaje automático, los investigado-
res identificaron lo que parecía ser 
un componente similar a un nom-
bre en estas llamadas que se asocia-
ban a un mamífero concreto como 
destinatario.

Los investigadores reproduje-
ron el audio de 17 elefantes para 
comprobar cómo respondían a una 

llamada aparentemente dirigida a 
ellos y a otra al parecer destinada a 
otro individuo.

En promedio, los elefantes res-
pondieron mejor a las llamadas 
dirigidas a ellos. Cuando oían un so-
nido de este tipo, tendían a compor-
tarse con más entusiasmo, caminar 
hacia la fuente de audio y hacer más 
vocalizaciones que cuando oían un 
barrito aparentemente dirigido a 
otro ejemplar.

Las conclusiones del estudio in-
dican que los elefantes “se dirigen 
unos a otros con algo parecido a un 
nombre”, según el ecólogo conduc-
tual Mickey Pardo, de la Universi-
dad de Cornell, autor principal del 
estudio publicado el lunes en la 
revista Nature Ecology & Evolution.

“Para dirigirse unos a otros de es-
ta manera, los elefantes aprenden 
a asociar sonidos particulares con 
individuos particulares y luego a 
utilizar esos sonidos para llamar la 
atención del individuo en cuestión, 
lo que requiere una sofisticada ca-
pacidad de aprendizaje y compren-
sión de las relaciones sociales”, dijo.

“El hecho de que los elefantes se 
dirijan unos a otros como indivi-
duos pone de relieve la importancia 
de los vínculos sociales para estos 
animales”, añadió.

Los elefantes, los animales te-
rrestres más grandes de la Tierra, 

son muy inteligentes y se sabe que 
tienen una gran memoria, capaci-
dad para resolver problemas y una 
comunicación sofisticada. Investi-
gaciones anteriores han demostra-
do que adoptan comportamientos 
complejos –gestos visuales, acústi-
cos y táctiles– cuando se saludan.

“¿Por qué llamaría un elefante a 
otro por su nombre? No lo sabemos 
exhaustivamente, pero de nues-
tro análisis se desprende que es 
frecuente durante las llamadas 
de contacto que un elefante llame 
a otro individuo a menudo por su 
nombre”, explica el biólogo conser-
vacionista de la Universidad Estatal 
de Colorado y coautor del estudio, 
George Wittemyer.

Mayor interés

El uso de etiquetas vocales específi-
cas para cada individuo –nombres– 
es poco frecuente, pero no inédito, en 
el reino animal. Se ha demostrado 
que los delfines y los loros también 
lo hacen, pero se limitan a imitar las 
vocalizaciones del otro animal. En 
los elefantes, no son imitaciones.

“Creo que este trabajo pone de 
relieve lo inteligentes e interesan-
tes que son los elefantes, y espero 
que genere un mayor interés por su 
conservación y protección”, añadió.

Los investigadores siguieron a 
los elefantes en jeeps para observar 
quién llamaba y quién respondía: 
por ejemplo, si una madre llamaba 
a un ternero, o una matriarca lla-
maba a un rezagado que luego se 
reunía con el grupo familiar.

Con sólo los datos de audio, el 

modelo computacional predijo a 
qué elefante se dirigía el sonido 
28 por ciento de las veces. Cuando 
se alimentó con datos aleatorios, 
el modelo sólo etiquetó correcta-
mente 8 por ciento de las llamadas.

“Al igual que los humanos, los 
elefantes usan nombres, pero pro-
bablemente no los usan en la ma-
yoría de las expresiones, así que 
no esperaríamos 100 por ciento”, 
precisó Mickey Pardo.

Los murmullos de los elefantes 
incluyen sonidos que están por de-
bajo del rango de audición humana 
y los científicos todavía no saben 
qué parte de la vocalización es 
el nombre.

Los investigadores probaron sus 
resultados reproduciendo graba-
ciones a elefantes individuales, que 
respondieron más enérgicamente, 
con las orejas moviéndose y la trom-
pa levantada, a las grabaciones que 
contenían sus nombres. El resto de 
ejemplares ignoraba por completo 
las vocalizaciones dirigidas a otros.

“Los elefantes son increíblemente 
sociales, siempre hablando y tocán-
dose entre sí. Este nombramiento 
es una de las cosas que sustenta 
su capacidad de comunicarse con 
individuos”, agregó Wittemyer, pa-
ra quien el grupo de investigación 
“acaba de abrir un poco la puerta a 
la mente del elefante”.

Su uso de etiquetas vocales muestra 
una sofi sticada comprensión de las 
relaciones sociales: investigadores

LA JORNADA DE ENMEDIO
Miércoles 12 de junio de 20246a

CIENCIAS

AFP
AYUTTHAYA

Una elefanta dio a luz a ge-
melos en Tailandia, un hecho 
raro para este gran mamífero, 
tras un parto difícil durante el 
cual uno de los cuidadores resul-
tó lesionado.

El parto múltiple sorprendió a 
la misma madre, Jamjuree, que 
entró en frenesí al ver nacer a 
una hembra de 60 kilos apenas 
18 minutos después de haber da-
do a luz a un macho de 80 kilos.

Un trabajador del centro 
donde se encuentra la elefanta 
intervino para impedir que ésta 
atacara a la última cría en nacer, 
y recibió en respuesta un golpe 
en el tobillo.

“La madre atacó a la recién 
nacida porque le sorprendió 
tener gemelos. Es muy raro”, 
expresó el lunes Michelle Ree-
dy, de la asociación Elephants-
tay, que gestiona el recinto en 
Ayutthaya, situado cerca de 
Bangkok.

La madre terminó aceptan-
do a los dos hijos, pero éstos 
son tan pequeños que los cui-
dadores tuvieron que instalar 
una plataforma para ayudarles 
a amamantar y complementar 
su alimentación con leche sumi-
nistrada con una jeringa.

Según Reedy, las madres a 
menudo no disponen de leche 
suficiente para los gemelos, que 
tendrían difícil sobrevivir en la 
naturaleza.

Los elefantes son los mamífe-
ros con la gestación más larga, 
de entre 18 y 22 meses, y dan a 
luz alrededor de cada cuatro o 
cinco años.

En esta especie, el nacimiento 
de gemelos sólo se da en uno por 
ciento de los casos, asegura la or-
ganización Save the Elephants, 
que añade que la posibilidad de 
que sean de sexos distintos es 
todavía más rara.

El centro Elephantstay acoge 
a unos 80 paquidermos que, en 
su mayoría, eran usados ante-
riormente para pedir limosna en 
la calle, una práctica prohibida 
en este reino desde 2010.

Ahora se emplean para trans-
portar turistas entre los templos 
y las ruinas de Ayutthaya, algo 
que los grupos de protección de 
los animales ven como explo-
tación y abuso, pero el centro 
defiende que esto permite a los 
elefantes socializar y ejercitarse.

Según el Fondo Mundial para 
la Naturaleza, quedan entre 8 
mil y 11 mil elefantes asiáticos 
(más pequeños que el africano) 
en estado salvaje.

Ejemplar 
sorprende 
al dar a luz 
a gemelos
En Tailandia, la 
paquidermo tuvo 
macho y hembra

▲ En un raro caso, Jamjuree, 
una elefanta en cautiverio en 
Tailandia, tuvo un parto múltiple 
con el nacimiento de dos crías. 
Foto Afp



ANA MÓNICA RODRÍGUEZ

Ely Guerra hace honor a su apellido 
y muestra que es una “guerrera”, 
pues con tres décadas de trayec-
toria forjada con esfuerzo y tena-
cidad, la cantante y compositora 
no piensa sucumbir ni perder su 
libertad creativa en una industria 
inundada de modas y de géne-
ros musicales.

Al contrario, la intérprete mexi-
cana, quien ha incursionado en 
diversos géneros, “cuya tesitura 
puede entrar en distintos lugares” 
lanzó hace unos días el sencillo de 
su autoría Me iré a gozar después, 
el cual es el segundo lanzamiento 
del epé que conformará el concep-
to Cumbia Machine, creado por 
Érik Rubín.

Guerra continúa de gira cele-
brando sus tres décadas de profe-
sión. “Voy sin músicos, sola y con 
mi guitarra. Ha sido interesante 
revisitar canciones que escribí en 
diferentes décadas, las cuales de-
cidí desnudar de esas producciones 
que hicimos y gozamos en términos 
electroacústicos”.

“En una carrera como la mía, con 
más de 30 años, en la que ya pasé 
por cuestiones rudas, se podría sen-
tir que volvemos a empezar, lo cual 
tiene su grado de dificultad, pero, 
sin duda, la experiencia siempre es 
todo. Y esto es lo que une mi trayec-
toria a un proyecto del tipo Cum-
bia Machine.”

Lo del sencillo Me iré a gozar des-
pués, que se encuentra en platafor-
mas, “podría verse desde una pers-
pectiva comercial, pero lo adapté a 

mi manera de concebir la música, 
que es crecer en este sentido y tener 
un acervo cultural, el cual me per-
mite cantar y ser parte de sonoras 
como La Única Internacional Sono-
ra Santanera o la Sonora Dinamita”.

Puntualizó: “Es un gran privile-
gio participar en Cumbia Machine, 
porque además de que se aprende 
de músicos increíbles, es un puen-
te entre generaciones. Cantamos 
cumbias, y se pensó, por qué no 
también incluir un tema inédito. En 
este sentido, celebro a Érik Rubín, 
quien puso el ojo y los recursos” en 
esta iniciativa.

Sobre su canción, con letra llena 
de desprecio y desamor, dijo: “La 
escribí hace como 15 años y se la 
presenté a Rubín porque sabía que 
encajaba perfectamente en el géne-
ro. La plasmé en este mundo tea-
tral, donde la postura de una mujer 
expresa: ‘te puedes ir mucho a la 
fregada porque yo tengo cosas qué 
hacer en mi vida’. Es cierto que la te-
mática entra en lo que actualmen-
te celebra el género femenino, de 
manera mucho más contundente 
y libre, porque es un hecho que las 
mujeres siempre hemos sido libres 
y contundentes”.

Guerra recordó: “A los 18 años 
elegí un cover de María Grever, 
Júrame, como estandarte para 
que fuera el primer tema que me 
representara, porque la disquera 
no quería que fuera una canción 
de mi autoría. Entonces, ante ese 
planteamiento y postura lo úni-
co que privó es lo que llevo en mi 
apellido. Siempre he sido una gue-
rrera y honestamente negarle a 

mi voz la oportunidad de formar 
parte en distintos géneros sería 
un error”.

Grandes colaboradores

A lo largo de “su educación musi-
cal”, Guerra suma más de 70 cola-
boraciones con artistas de la talla 
de Celso Piña, Alondra de la Parra, 
Gustavo Dudamel, José Fors, Fratta 
y Control Machete, entre otros. “He 
podido abrazar muchos géneros 
con mi voz y es un privilegio”.

Este año, Ely Guerra se presen-
tará el 24 de agosto en el Festival 
Hera HSBC, en el Autódromo Her-
manos Rodríguez, acompañada 
por el pianista Camilo Froideval y 

el guitarrista Demian Gálvez. A la 
par, la cantante celebra 20 años de 
su álbum Sweet & Sour, Hot y Spicy, 
además de poner especial énfasis 
en otra de sus pasiones y empren-
dimiento, que es la elaboración de 
perfumes orgánicos y productos 
para la piel.

“Hice dos perfumes y están a 
punto de salir al mercado, de ma-
nera super íntima, porque los pro-
duzco en mi laboratorio, los envaso, 
yo hago todo; son productos artesa-
nales hechos con materia prima na-
tural. Es un juego hedonista como 
lo hizo en su época el disco Sweet & 
Sour, Hot y Spicy musicalmente.”

Ely Guerra enfatizó: “Estoy 
contenta de hacer música y crear, 

además de ahorrar para la música 
inédita, porque somos independien-
tes y hay que trabajar duro”.

Mientras tanto, con la bailable 
Me iré a gozar después, donde inter-
viene la Única Internacional Sonora 
Santanera, que ofrece ese sonido 
tropical con congas y timbales, la 
hermosa y peculiar voz de Ely Gue-
rra invita a disfrutar del ritmo y la 
expresión musical más representa-
tiva de Latinoamérica.

Agradece a Érik 
Rubín poner el 
ojo y los recursos 
en la iniciativa 
Cumbia Machine

Negar mi voz a 
formar parte de 
distintos ritmos  
sería un error, 
considera 

Ely Guerra lanza 
cumbia propia 
con un tema de 
“mujeres libres y 
contundentes”
La cantante escribió Me iré a gozar 
después hace 15 años, cuya letra, 

llena de desprecio y desamor, 

“encaja perfecto en el género”

▲ Ely Guerra canta cumbia hace
años en colaboraciones, entre 
otros, con Celso Piña y La Única 
Internacional Sonora Santanera. 
Foto cortesía de la artista
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JUAN CARLOS G. PARTIDA
CORRESPONSAL
GUADALAJARA, JAL.

Ángeles Cruz, actriz, guionista, in-
dígena y lesbiana, recibió el Premio 
Maguey Activista en el contexto del 
Festival Internacional de Cine de 
Guadalajara (FICG), en reconoci-
miento a su trabajo que ha buscado 
dar visibilidad a las historias de la 
diversidad sexual y los pueblos ori-
ginarios, momento que aprovechó 
para destacar que existe una “bre-
cha terrible” en estos temas entre lo 
que se vive en las grandes ciudades 
y en las comunidades indígenas.

“Gracias al festival estos temas 
se vuelven un abrazo y también se 
vuelven un eco de las cosas que no 
podemos callarnos en este país: la 
terrible impunidad y la injusticia. 
El cine también es esto, es levantar 
la voz, abrir estas puertas”, dijo en 
su discurso.

Agregó que falta mucho por ha-
cer y que si bien existen políticas 
públicas que tratan de atender esas 
brechas, también falta mucho cami-
no por andar y por ello “tenemos la 
obligación de ir limpiando de prejui-
cios y violencias”.

Denunció que en su comunidad 
oaxaqueña, Villa Guadalupe Vic-
toria, se vive en la actualidad un 
“desplazamiento forzoso”, pero que 
gracias al FICG “siento que nues-

tra palabra se prolonga, teje otros 
caminos y el cine para nosotros, 
desde la colectividad, ha sido una 
salvación”.

“Desde las comunidades indí-
genas está la falta de acceso a la 
información, a muchas cosas, la 
carencia de comida; esto hace pen-
sar que hay otras prioridades. En-
tonces, hay que seguir abriendo la 
puerta y una vez hecho, poner el pie 
para que todo mudo pueda entrar”, 
afirmó.

Impacto y dedicación

Entre sus trabajos destacan pelí-
culas como Finlandia (2021) con 
historias muxes y el documental 
La mujer de las estrellas y las mon-
tañas (2023) sobre Rita, una indí-
gena rarámuri que viaja a Kansas, 
donde es internada en un hospital 
siquiátrico.

Su ópera prima es la película 
Nudo mixteco (2021), que le valió 
el Premio Ariel, misma que aborda 
historias de la sexualidad de muje-
res de ese pueblo.

Guillermo Gómez Mata, presi-
dente del FICG, indicó que el pre-
mio Maguey es un reconocimiento 
a la labor de aquellos que utilizan 
el cine para alzar la voz por sus 
comunidades y luchan contra la 
injusticia.

“Ángeles Cruz, con su trabajo y 
su activismo, encarna perfectamen-

te este espíritu y su reconocimiento 
en el FICG es un testimonio de su 
impacto y dedicación”, resaltó.

El premio Maguey cumplió 13 
años y en la sección de este año hay 
16 películas en competencia, to-
das bajo la temática de visibilizar 
historias sobre personas que viven 
disidencias sexogenéricas.

También con esa temática se 
proyectarán durante el FICG dos 
cortometrajes hechos en Jalisco: el 
documental Corazón de centinela y 
el de ficción Púrpura neón, ambos 
hechos por talentos de la Universi-
dad de Guadalajara.

Otros homenajeados en esta 
edición del premio Maguey son la 
actriz española Najwa Nimri, con el 
Queer Icon. También al actor chile-
no Alfredo Castro, así como Javier 
Calvo y Javier Ambrossi, Los Javis, 
por su trayectoria, directores espa-
ñoles que han creado series como 
La Veneno, Física o química y Pa-
quito Salas,quienes cancelaron su 
presencia en el FICG pero agrade-
cieron el reconocimiento mediante 
un videomensaje.

Fue reconocida con el Premio Maguey Activista en el 
FICG // Su trabajo busca dar visibilidad a las historias 
de la diversidad sexual y pueblos originarios
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El cine es levantar la voz 
contra la impunidad y la 
injusticia: Ángeles Cruz

Falleció la cantante Françoise 
Hardy, ícono de la música 
francesa de los años 1960
AFP
PARÍS

La cantante francesa Françoise 
Hardy, murió ayer a los 80 años 
de edad. Fue un ícono de los años 
1960 sin quererlo, una artista que 
hizo de la discreción su escudo y 
de la melancolía su estilo musical.

Su hijo Thomas Dutronc dio a 
conocer en redes el fallecimiento 
de la artista, quien fue diagnostica-
da con un primer cáncer en 2004.

Su mayor éxito fue Tous les gar-
çons et les filles, una canción que 
interpretó con apenas 18 años 
(1962).

El impacto enorme de esa can-
ción en toda una generación de jó-
venes franceses pudo encasillarla 
como ídolo yeyé, pero Hardy supo 
cultivar otros terrenos musicales 
sin perder popularidad.

Nacida en 1944 en un barrio po-
pular de París, hija de una madre 
soltera, obtuvo su primera guita-
rra a los 16 años y cursó estudios 
en un pequeño conservatorio de 
música.

Logró hacerse notar en el bulli-
cioso mundo musical parisino de 
principios de los años 1960, donde 
estrellas nacientes como Johnny 
Halliday (vecino de barrio) se tra-
zaron un destino a la sombra del 
rocanrol anglosajón.

En 1964 interpretó Mon amie la 
rose, otro gran éxito. Comment te 
dire adieu, de Serge Gainsbourg, 
salió en 1968.

Françoise Hardy fue también 
un ícono de la moda. Su físico an-
drógino y su discreción marcaron 
distancias con estrellas exuberan-
tes como Brigitte Bardot. Fue un 
presagio de la esbeltez que pronto 
inundó las pasarelas del mundo 
entero.

Tenía el pelo largo, flequillo y 
lucía a la perfección los futuristas 
vestidos metálicos del costurero 
Paco Rabanne.

Se convirtió en un modelo de 
revistas como Paris Match. El 
famoso fotógrafo estadunidense 

William Klein la inmortalizó en 
blanco y negro.

“Cuando Mick Jagger dijo que 
yo representaba su ideal femeni-
no, ¡oh, là, là... Esta frase acabó 
con mi imagen de joven ingenua 
con un físico poco agraciado”, co-
mentó en una ocasión.

“Cantar no era algo natural pa-
ra mí”, reconoció años más tarde.

Su gran historia de amor se 
llama Jacques Dutronc, otra de 
las estrellas de esa generación 
rebelde. Juntos tuvieron a su hijo 
Thomas, que también se convirtió 
en cantante.

Canciones melancólicas

Como otras estrellas francesas, 
Hardy aprovechó su popularidad 
internacional para atreverse en 
otras lenguas. En español sacó 
dos canciones en 1970: El teléfono 
corté y Sol, de escaso éxito.

Al año siguiente lanzó el álbum 
La question, realizado en colabo-
ración con la guitarrista brasileña 
Tuca.

“Durante toda mi vida busqué 
melodías bellas. Escucharlas me 
lleva al éxtasis”, explicaba Hardy 
en una entrevista con Afp en 2018.

“Las canciones melódicas más 
bellas son siempre melancólicas o 
románticas”, añadía.

Su tortuosa relación con Du-
tronc fue oficializada en 1981, 
cuando se casaron, aunque se 
separaron de nuevo años después.

Puso fin a su carrera musical 
en 1988, aunque en los años 2000 
volvió a retomarla, apoyada por 
estrellas de su generación.

Aficionada a la astrología, le 
fue detectado un primer cáncer 
en 2004. Aunque se curó, sufrió 
otros tipos de ese mal en los si-
guientes años.

“La muerte sólo afecta al cuer-
po. Al morir, éste libera el alma. 
Pero de todas formas la muerte 
del cuerpo es una prueba consi-
derable, y le tengo miedo, como 
todo el mundo”, confesaba a Afp 
en 2018.

▲ La artista también fue un símbolo de la moda, un presagio de la 
esbeltez que inunda las pasarelas del mundo. Foto Afp

▲ En su discurso de aceptación 
del reconocimiento, la directora 
mexicana señaló las difíciles 
circunstancias que enfrenta 
su pueblo, Villa Guadalupe 
Victoria en Oaxaca. Foto cortesía 
del FICG



AP
NUEVA YORK

Mientras Roger Daltrey sale de 
gira en solitario este junio, no es-
tá seguro de si los fanáticos verán 
alguna vez otro tour de The Who. 
“No lo veo. No sé si la banda vol-
verá a salir alguna vez”, dijo a Ap.

El roquero de 80 años tiene una 

mentalidad de “úsalo o piérdelo” 
cuando se trata de su voz para can-
tar, por lo que considera necesario 
actuar tanto como sea posible, con 
o sin The Who.

Recientemente, Daltry habló 
con Ap sobre el futuro de la banda, 
su gira en solitario y sus sentimien-
tos sobre la reposición en Broad-
way de la ópera rock fundamental 
de The Who, Tommy.

–¿Qué opinas de la reposición de 
Tommy en Broadway?

–Me alegra que el álbum todavía 
esté disponible; significa mucho 
para mí. Es la mejor ópera jamás 
escrita. No me gusta particular-
mente (el musical). Ha sido alterado 
y cambiado. No puedo imaginarme 
cortando parte de la música de Ma-
dame Butterfly o de otras grandes.

–¿La considera una ópera pura y 
no una de rock?

–Es fabulosa. Fue irónico en el 
momento en que lo llamamos ópe-
ra. Nos arriesgamos mucho. Pero 
desde que viví con ello y lo toqué 
en el escenario, y después de haber 
visto muchas grandes óperas, vi que 
tenía una en mis manos. Entonces, 
he llegado a la conclusión de que es 
la mejor jamás escrita.

Sobre su gira, asegura: “traeré 
una banda de Reino Unido de ocho 
personas, que suena muy diferente 
con diversa instrumentación. Sin 
sintetizadores. Se trata simplemen-
te de divertirse mucho tocando di-
ferentes canciones y, obviamente, 
algunos clásicos de The Who. Pero 
los hacemos diferentes. Así que es 
algo que me encanta hacer. Y a la 
gente parece gustarle cuando lo ha-
go público. Haré algunas cosas en 
solitario, además de algunos covers
de otras personas que realmente 
admiro para hacer una noche de 
entretenimiento y diversión.

–¿Salir frente a una audiencia es 
lo que mantiene intacta tu voz?

–Ese siempre ha sido el impulso 
para mí desde que me solucionaron 
mis problemas de voz. Tienes que 
seguir usándola como cualquier 
otra cosa en el cuerpo. Si dejas de 
usar esos músculos de la laringe 
y de las cuerdas vocales, se ablan-
darán y perderás la voz. El mío es 
extraordinario para mi edad.

–Simon Townshend actuará con-
tigo, no su hermano, Pete de The 
Who. ¿Cómo es complementar un 
Townshend por otro?

–Simon Townshend siempre está 
en mis exposiciones individuales. 
Bueno, es un tipo totalmente dife-
rente a Pete, aunque tiene un timbre 
de voz muy similar que se adapta a mi 
voz en las armonías. Es un gran músi-
co, un guitarrista fabuloso y un gran 
tipo, lo conozco desde hace 60 años.

–¿Cuál es la diferencia entre es-
tar de gira con The Who y salir en 
solitario?

–Sólo tengo mucho menos peso 
sobre mis hombros. The Who se 
siente, es más pesado. Siempre son 
mucho más relajados los shows en 
solitario.

–¿Hay menos presión con un con-
cierto en solitario?

–Porque es responsabilidad de 
The Who: hay una herencia y una 
historia que mantener que siempre 
deben estar bajo una buena luz, por 
lo que pone mucho peso sobre tus 
hombros. Pero con esta banda, 
descubrí que puedo salir y pasar 
un buen rato y tocar cualquier tipo 
de música que quiera.

–¿Puede dar un ejemplo?
–Estaba haciendo algunas exposi-

ciones individuales en un crucero y 
tuve esta terrible alergia justo antes 
del primer espectáculo. Terminé en 
el hospital y no sabía si haría el cru-
cero. Pero lo hice. De todos modos, 

terminé teniendo que hacer tres 
shows seguidos y creo que no pude 
realizar una prueba de sonido. No 
voy a conseguir un ensayo. Hice el 
espectáculo como un ensayo y ha-
blé sobre lo que estaba pasando en 
el escenario y realmente lo disfruta-
ron. Si puedes salirte con la tuya, te 
saldrás con la tuya en cualquier cosa.

–Con una carrera que comenzó 
a mediados de la década de 1960, 
¿cuál ha sido el cambio más grande 
que ha visto a lo largo de los años?

–Edad. Quiero decir, ver a los 
mayores crecer con nosotros entre 
la audiencia, pero igualmente, tene-
mos una enorme cantidad de faná-
ticos jóvenes, lo cual me sorprende. 
Entonces, cambia todo el tiempo. 
Pero obviamente nuestra audiencia 
ha crecido con nosotros, por lo que 
la edad es lo que más se nota.

–Mick Jagger está de gira con los 
Stones a sus 80 años. ¿The Who vol-
verá a salir?

–No lo veo. No lo sé, no sé si The 
Who volverá a salir alguna vez. No 
sé. No pienso así. Si tuviéramos algo 
que hacer, algo que fuera progre-
sivo e interesante y hubiera una 
razón para hacerlo, entonces sal-
dríamos. Pero por el momento no 
puedo verlo.

“No sé si The Who 
volverá a salir de gira; 
no lo veo”: Daltrey

“El cine argentino no es el causante de 
que haya jóvenes pidiendo limosna” 

EUROPA PRESS
MADRID

El cineasta argentino Lisandro 
Alonso afirmó que las críticas que 
realiza el presidente de Argentina, 
Javier Milei, contra el cine y la cul-
tura “no tienen ni pies ni cabeza” y 
se debe a una cuestión “ideológica”, 
y defiende que los cineastas “no son 
los causantes de que haya jóvenes 
pidiendo limosna en la esquina”.

“Él dice que el cine y la cultura 
es un gasto innecesario, cuando en 
realidad es una merma muy insig-
nificante. No creo que los cineastas 
seamos los causantes de que haya 

jóvenes pidiendo limosna en la es-
quina. No tiene ninguna lógica lo 
que argumenta”, señaló el realiza-
dor en una entrevista con Europa 
Press, con motivo del estreno de su 
película,Eureka.

Alonso lamentó que Argentina 
esté viviendo una situación social 
“muy delicada” y cree que el manda-
to de Milei es el resultado de lo que 
“actualmente es el país” y critica 
que el presidente “juegue a decir 
cualquier barbaridad”.

“No le votaron a él, fue un voto 
en contra de los otros. Antes tenía-
mos problemas económicos y ahora 
tenemos una situación social muy 
delicada. En la forma de comuni-

car, uno no puede jugar a decir cual-
quier barbaridad“, explicó, al tiem-
po que pidió que el resultado de la 
crisis social “no conlleve muertos”.

El cineasta se encuentra en Ma-
drid promocionando su película 
Eureka en la que compara “cómo 
es ser un indio en Estados Unidos 
y cómo es serlo en Latinoamérica” 
y apostilla que está “cansado” de 
ver cómo el primer mundo piensa 
en el tercer mundo. “Me pareció 
interesante y necesario ver cómo 
viven esos que en algún momento 
fueron los primeros que pisaron 
ese pedazo de tierra (en alusión a 
Estados Unidos) y cómo los tratan 
hoy”, comentó.
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El realizador Lisandro Alonso no está de acuerdo 
con las críticas de Javier Milei contra la cultura 

 El cantante británico durante 
una presentación con Pete 
Townshend. Foto tomada de 
Facebook
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México entero los respalda, no van 
solos, dice AMLO a atletas olímpicos

EL MANDATARIO ABANDERA A LA DELEGACIÓN NACIONAL

ADRIANA DÍAZ REYES

El próximo 26 de julio, cuando Pa-
rís 2024 abra el telón, un centenar 
de atletas mexicanos comenzarán 
la travesía olímpica apoyados no 
sólo por familiares y entrenado-
res, sino también por millones de 
mexicanos que seguirán cada día 
sus competencias.

“No están solos, los respalda 
todo un país , desde aquí vamos a 
seguirlos y celebrar todos los triun-
fos que de seguro tendrán. Quiero 
agradecer a su familia, entrena-
dores, empresas y directivos que 
los han acompañado hasta ahora. 
Vamos a tener grandes resultados 
porque han demostrado lo que 
son capaces todo el ciclo”, señaló 
el presidente Andrés Manuel Ló-

pez Obrador durante la ceremonia 
de abanderamiento realizada en 
Palacio Nacional.

En la capital francesa, donde 
nuestro país hizo su debut en jus-
tas veraniegas en 1900, el equipo 
tricolor buscará superar o igualar 
la cosecha de nueve preseas obteni-
das en México 1968.

“Todos ustedes tienen un gran 
nivel y están entre los mejores del 
mundo, cuando se encuentren allá 
recuerden que millones estamos 
aplaudiendo desde su país.”

En un ambiente de camaradería, 
en el que el mandatario se dio tiem-
po de tomarse algunas selfies con 
los seleccionados, López Obrador 
destacó la popularidad de México 
en el mundo.

“Ya ven cómo nos quieren en 
todos lados. Vamos a la compe-

tencia con todo el ánimo y cuando 
regresen les vamos a tener una 
recompensa a toda la delegación”,  
prometió.

Con un número de atletas infe-
rior al de otras ceremonias simila-
res, el Presidente aplaudió el esfuer-
zo de quienes en unos días pisarán 
territorio olímpico.

Alejandra Orozco, de clavados, 
fue la encargada de recibir el lába-
ro patrio en la ceremonia a la que 
también asistieron Ana Guevara, 
directora de la Comisión Nacio-
nal de Cultura Física y Deporte 
(Conade); los secretarios de la De-
fensa, Luis Cresencio Sandoval; 
de la Marina; José Rafael Ojeda; de 
Educación, Leticia Ramírez, así co-
mo Marijose Alcalá, titular del Co-
mité Olímpico Mexicano (COM).

“La de París será una fiesta que 
nos hermanará a todos. Estoy segu-
ra de que harán su mejor esfuerzo 
y cada paso que han dado valdrá la 
pena. Viene lo mejor; hemos hecho 
mucho más con mucho menos. Us-
tedes son el motor que impulsará a 
la siguiente generación. Hagamos 
historia y que ésta sea la mejor cose-
cha de México”, dijo Guevara.

En sus últimos meses de man-
datario, López Obrador destacó 
la participación femenina para la 
justa parisina. “Me complace ver 
que la mayoría son mujeres, segu-
ro estoy de que sabrán representar 
con dignidad a México”.

A la ceremonia asistieron atle-
tas como Alexa Moreno, de gim-
nasia; Alejandra Valencia, de tiro 
con arco; Beatriz Briones y Karina 
Alanís, de canotaje; Alejandra Za-
vala, de tiro deportivo; Margarita 
Hernández, de maratón; Arantxa 
Vázquez, Osmar Olvera y Juan Ce-
laya, de clavados, y Ramón Garrido, 
de bádminton, entre otros.

Ya ondea la bandera

“Además de pelear por una me-
dalla, en los Juegos de París bus-
caremos contribuir al desarrollo 
de la niñez y dejar un legado que 
transforme a México. Será valio-
so tocar el corazón de los mexica-
nos y darles un buen resultado”, 
comentó Olvera, quien habló 
a nombre de los deportistas.

Justo en el día de la entrega del 
lábaro patrio, la Bandera Nacio-

nal ya ondea en la Villa Olímpica.
El comité organizador instaló las 

banderas de las delegaciones que 
asistirán a la justa este verano, las 
cuales fueron alineadas en postes 
blancos una tras otra a la espera 
de los más de 10 mil atletas que 
comenzarán a llegar el próximo 18 
de julio.

A 44 días de la cita olímpica, la 
presentación de los lábaros marca 
una etapa clave para los organiza-
dores, mientras la Villa aún afina 
detalles para recibir a los miles de 
seleccionados procedentes de 203 
países más el equipo de refugiados.

Hasta el momento la delegación 
mexicana suma 90 clasificados. 
En lo que resta del mes se espe-
ra la clasificación de al menos una 
decena más en disciplinas como 
atletismo, pentatlón y natación, 
entre otros.

“Habrá grandes resultados porque 
todos tienen buen nivel” // Cuando 
vuelvan de París les vamos a tener 
una recompensa, prometió

▲ La clavadista Alejandra 
Orozco fue la encargada de 
recibir el lábaro patrio de manos 
del presidente Andrés Manuel 
López Obrador en Palacio 
Nacional. Foto Presidencia
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AFP 
LISBOA

Los estándares de Cristiano Ronal-
do continúan en lo más alto del fut-
bol mundial. Ni su partida a Arabia 
Saudita ha mermado su rendimien-
to. Ayer, con un doblete, CR7 lideró 
la victoria de Portugal sobre Irlanda 
(3-0) y reafirmó que aún mantiene 
su estatus de estrella mundial. 

En cancha que pisa, Ronaldo es 
capaz de brillar, incluso a sus 39 años. 

El Comandante ayer se las in-
genió para sobresalir en el último 
partido de preparación de Portugal 
rumbo a la Eurocopa, la cual arran-
ca el próximo viernes en Alemania. 

En la ciudad de Aveiro, el artillero 
se mostró en gran forma después de 
haberse perdido los últimos ensayos 
de la Seleçao.

Tras marcar dos goles soberbios 
después de que abrió el marcador 
João Félix (18), el cinco veces ga-
nador del Balón de Oro mostró sus 
intenciones de brillar en el torneo 
continental. En su competitividad 
sigue sobresaliendo su ambición 
por destacar por encima del resto.

La primera anotación del núme-
ro 7 recordó sus mejores tiempos 
en el Manchester United y el Real 
Madrid: eludió a un defensor con 

un regate seguido de un dispa-
ro teledirigido a la escuadra del palo 
largo del arquero irlandés (50).

El segundo fue un tiro seco (60) 
que confirmó que sigue siendo un 
cañonero temible a pesar de su 
marcha al club saudita Al-Nassr.

Portugal, que bajo las órdenes del 
español Roberto Martínez ganó to-
dos sus partidos de la fase de clasifi-
cación a la Eurocopa, con 36 goles 
marcados y sólo dos recibidos, está 
dando minutos a los menos habitua-
les y probando alternativas tácticas 
en los test de los últimos días.

Sin su capitán, quien no llegó has-
ta el pasado viernes al campamento 
de preparación para el torneo con-
tinental, el combinado luso había 
ganado su primer amistoso, ante 
Finlandia (4-2) el martes pasado, 

y luego perdió el sábado frente a la 
Croacia de Luka Modric (2-1).

Portugal entrará en liza el 18 de 
junio ante República Checa, antes 
de enfrentarse a Turquía y a Geor-
gia en el grupo F.

"Poco importa quién marque los 
goles, el objetivo era ganar el par-
tido para dar confianza al equipo”, 
declaró Ronaldo.

“Ante las expectativas de los 
portugueses el margen de error 
es nulo. Al ver a esta generación 
y el talento de sus jugadores, es 
normal que quieran que el equipo 
gane siempre”, añadió. “Es bueno 
mantener los pies sobre la tierra, 
pero hay que aspirar al cielo”, pro-
siguió el astro luso, quien confesó 
que “sueña” con un nuevo títu-
lo europeo después del de 2016.

Con un doblete, CR7 mantiene estatus de estrella mundial

 Cristiano Ronaldo guió la 
victoria por 3-0 de Portugal sobre  
Arabia Saudita en su camino de 
preparación rumbo a la Eurocopa 
de Alemania. Foto @Cristiano

DE LA REDACCIÓN

El estadio Azteca es único en el 
mundo. En febrero pasado, la FIFA 
concedió a este recinto la oportu-
nidad de albergar tres inauguracio-
nes de la Copa, después de hacerlo 
en 1970 y 1986, citas que inmortali-
zaron al Brasil de Pelé y la Argentina 
de Diego Maradona. A dos años del 
partido inicial de la edición de 2026, 
que se disputará en México, Estados 
Unidos y Canadá, el presidente del 
organismo rector del futbol, Gianni 
Infantino, aseguró que cuenta los 

días para ser testigo del torneo “más 
grande” de la historia.

“El planeta se va a detener 
durante esta Copa, todavía más 
que en el pasado. Vamos a tener 
48 selecciones nacionales, 48 paí-
ses que van a seguir cada partido 
como un Supertazón”, señaló en 
un video difundido en la página 
oficial de la FIFA. “Esto no lo ha-
bíamos visto nunca y hacerlo en 
un estadio tan emblemático co-
mo el Azteca es algo muy especial. 
Campeones como Pelé y Diego 
Maradona ganaron en ese lugar, 
marcando goles que entraron en 

la historia de este deporte”.
Junto a los recintos de Monterrey 

(BBVA) y Guadalajara (Akron), el 
Coloso de Santa Úrsula será una de 
las sedes del Mundial en territorio 
nacional. México tendrá 10 encuen-
tros de fase de grupos y otros tres 
en las rondas de eliminación direc-
ta. En total serán 104 partidos con 
48 países, de los cuales 78 se rea-
lizarán en Estados Unidos, inclui-
da la final que se llevará a cabo en 
Nueva Jersey, el 19 de julio de 2026. 
Los otros partidos inaugurales en 
el país, en 1970 (México-Unión So-
viética) y 1986 (Italia-Bulgaria), re-

unieron a más de 114 mil personas 
en las tribunas.

“Dos años parece mucho tiempo, 
pero sabemos que está muy cerca”, 
apuntó Infantino a un costado del 
trofeo de la Copa Mundial que en-
tregará a la selección ganadora. 
Argentina es la campeona vigente. 
“Millones de personas van a venir. 
Más de seis millones asistirán a los 
estadios, otros 6 mil millones esta-
rán en casa mirando por televisión, 
además de los medios de comuni-
cación. El mundo se va a parar, los 
ojos de todo el planeta van a focali-
zarse el 11 de junio en la Ciudad de 

México y, después, durante 39 días 
en todas las ciudades sede”.

El formato del torneo será inédi-
to por la cantidad de representa-
tivos. Habrá 12 grupos de cuatro, 
donde los primeros dos, junto a los 
ocho mejores terceros, se clasifica-
rán a la ronda de dieciseisavos. 

Construido el 29 de mayo de 1966, 
el Azteca –actual casa del club Amé-
rica– se ha convertido en una cate-
dral del futbol. Este mes iniciarán 
las obras para su remodelación, 
mismas que han sido postergadas 
por diferentes actos programados, 
desde partidos de la Liga Mx hasta 
conciertos musicales. “El trofeo ya 
está aquí, listo. Nosotros nos ocupa-
mos de él, todos nos estamos pre-
parando”, concluyó Infantino.

FIFA resalta al estadio Azteca 
como la catedral del futbol

A DOS AÑOS DE LA COPA, EL TROFEO ESTÁ LISTO: INFANTINO El recinto marca un hito 
al ser el único en recibir tres 
inauguraciones del Mundial de 
futbol. Foto @FIFAWorldcup
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A pesar de la derrota, la selección 
de futbol de Palestina mantiene su 
búsqueda por un boleto para asistir 
por primera vez a un Mundial. Per-
dieron ante Australia por 5-0, pero 
se mantienen como los dos equipos 
nacionales que encabezan su gru-
po, por lo cual ambos avanzaron a 
la tercera ronda de las eliminatorias 
asiáticas, cuyas etapas 4 y 5 serán 
las decisivas para otorgar los pases 
directos a los ocho combinados que 
asistirán a la Copa del Mundo y uno 
más para repechaje.

“Jugar brinda la oportunidad 
de elevar el nombre de Palestina 
al mundo entero, y la Copa Mun-
dial es la plataforma más grande 
para esto”, dijo el centrocampista 
Mohammed Rashid antes del en-
cuentro. “Lo que está ocurriendo 
ahora nos afecta a todos. No puedes 
ayudar, pero te sientes afectado por 
ello” agregó. 

En medio del horroroso escena-
rio de devastación contra la pobla-
ción en Gaza, ahora en su octavo 
mes, Palestina luce inspirada por 

este pequeño paso. Cabe recordar 
que todas las instalaciones deporti-
vas en la franja han sido destruidas 
por los bombardeos.

Rashid, el jugador que habla so-
bre la importancia de este pequeño 
aliciente para su pueblo, trabajó al-
guna vez como conductor de mon-
tacargas en un almacén de Chicago.

Avanzando rápido hacia estos 
tiempos sombríos, Rashid junto a 
sus compañeros de selección lle-
van un peso mayor sabiendo que 
el éxito en el campo ofrece un pe-
queño respiro de la destrucción que 
se intensifica en Gaza. “Lo que no 
te mata te hace fuerte”, afirmó antes 
del juego en Perth. “Estamos aquí 
por una causa, un objetivo. Quien 
sea que esté en el equipo debe rendir. 
No hay otra manera de verlo”.

Palestina, 93 en el ranking inter-
nacional, nunca ha estado cerca de 
llegar al Mundial a través de la ruta 

de las eliminatorias en la Confede-
ración Asiática de Futbol. Con el 
torneo de 2026 expandiéndose a 48 
equipos, y los boletos automáticos 
en Asia duplicándose a ocho, Pales-
tina tiene una oportunidad legítima 
de hacer historia.

“Por supuesto, (la Copa del Mun-
do) es un gran sueño. Todo es po-
sible. Hay mucho trabajo duro por 
hacer para llegar allá.”

Los dirigentes del equipo pales-
tino desaprueban las preguntas in-
fundadas sobre política en las confe-
rencias de prensa. Pero los jugadores 
están dispuestos a entablar conver-
saciones públicamente acerca de la 
devastación en Gaza. Más de 36 mil 
700 palestinos han muerto, según el 
Ministerio de Salud. 

Rashid tuvo una beca deportiva 
de futbol en Illinois desde 2013-17 

antes de firmar, un año después, en 
la Liga Premier de Palestina.

Mientras la mayoría de los miem-
bros de las Naciones Unidas no re-
conocen a Palestina como un país, 
incluyendo Estados Unidos y Aus-
tralia, la Asociación de Futbol de 
Palestina se convirtió en un miem-
bro absoluto de la FIFA en 1998.

Con información de Ap

Palestina cae ante Australia, 
pero mantiene esperanzas de 
ir a la Copa del Mundo 2026

 Ante la crisis que viven los 
palestinos, el representativo 
busca dar a su afi ción la alegría 
de asistir por primera vez a un 
Mundial. Foto Ap

ALBERTO ACEVES

México falló otra vez y está lejos de 
ser potencia en categorías menores. 
Atrás quedaron los tiempos en que 
sus rivales eran simples testigos 
de su crecimiento internacional. 
En el Torneo Maurice Revello, en 
Francia, donde en 2012 se consagró 
campeón antes de la conquista de los 
Juegos Olímpicos en Londres, la se-
lección de futbol Sub-23 quedó fuera 
del partido por el tercer lugar, pese 
a empatar sin goles ante Corea del 
Sur (0-0) y vencer en penales 5-3. Si 
el futuro está en manos de los jóve-
nes, el contexto actual erosiona las 
bases de la estructura tricolor.

Dada la diferencia de puntos 
con otros rivales, el equipo me-
xicano necesitaba ganar en los 90 
minutos para pelear un lugar en 
el podio. Ante esa exigencia y las 
propias demandas que nacen de 
los resultados, Corea no sólo resis-
tió, sino además hizo ver factores 
que se repiten cada cierto tiempo 
en su rival con un plantel Sub-21, dos 
años por debajo de la norma. Ahora, 
a la generación que dirige el técnico 
Ricardo Cadena sólo le resta jugar 
por el quinto puesto en un certamen 
en el que anteriormente llegó tres 
veces a la final (2012, 2018 y 2023).

Como cada proceso impone su 
propia lógica, el final del torneo 
europeo pone en valor el momento 
por el que atraviesa el futbol forma-
tivo en el Tricolor. “Hay entrenado-
res en Expansión o Sub-20 que sa-
bemos trabajar con límite de edad. 
¿Cuándo nos han llamado a una 
entrevista para dirigir una Sub-23? 
Nunca. Si hacemos un análisis ge-
neral, resulta que tenemos muchas 
influencias de métodos importados, 
los cuales en nuestras fuerzas in-
feriores no funcionan”, analiza el 

técnico del Atlético Morelia, Mario 
García, quien fue campeón con el 
Atlante en Segunda División. 

Al no calificar al Mundial Sub-20 
y los Olímpicos de París, la direc-
ción de selecciones menores, lide-
rada por el argentino Andrés Lilli-
ni, incorporó a su grupo de trabajo 
diferentes metodologías para esta-
blecer las bases rumbo a la siguien-
te Copa del Mundo. Por un lado, la 

formación; del otro, la exigencia 
del más alto nivel. Con ello, el rele-
vo generacional del representativo 
mayor, planeado para 2026 con el 
técnico Jaime Lozano, podría ali-
nearse en la elaboración de nuevas 
convocatorias sin los referentes 
ya conocidos –Héctor Herrera, An-
drés Guardado y José Manuel Coro-
na, entre otros–. Pero el futuro pre-
senta hostilidades cada vez mayores. 

“Esta categoría es la que nos va 
a defender dentro de siete años”, 
advierte el campeón del mundo 
Sub-17 en 2011, Raúl Gutiérrez; 
“tenemos que encontrar esos con-
trapesos, para que estos jóvenes 
vayan ganando oportunidades. Al 
final, las nuevas generaciones de-
ben ser mejores que las anteriores, 
lo importante es que tengan su pro-
pia identidad”. De la misma manera 

que lo hizo Jesús Ramírez en 2005, 
Gutiérrez entró en la historia del 
Tricolor al conquistar el máximo 
trofeo con límite de edad, en una 
época en que México se erigía co-
mo el rival a vencer en la zona.

“Sólo los locos son los que cam-
bian las cosas”, agrega García, con 
amplia experiencia en fuerzas bási-
cas. “Debemos empezar a valorar 
métodos diferentes. Yo no estoy de 
acuerdo, por ejemplo, con lo que di-
jo hace unos días Rafa Márquez so-
bre que los técnicos mexicanos no 
estamos preparados. No tenemos 
que ir a tomarnos fotos ni hacer 
cursos a Barcelona para demostrar 
que sabemos de esta profesión, el 
futbol se aprende en el barrio. Es un 
pretexto para denostarnos”.

Mientras el representativo Sub-23 
espera rival para definir el quinto 
puesto, la selección mayor realizó su 
segunda práctica en San Diego rum-
bo a la Copa América. Lozano notifi-
có a Víctor Guzmán, Andrés Monta-
ño, Fernando Beltrán, Alexis Peña y 
Jordan Carrillo que no integrarán la 
lista definitiva de 26 elementos, que 
se entregará hoy a la Conmebol para 
participar en el torneo.

La Sub-23 falla y sólo aspira al 
quinto lugar en el Maurice Revello

LAS BASES DEL TRICOLOR, AÚN SIN CERTEZAS

El equipo tricolor quedó fuera 
de la pelea por los primeros 
lugares, al apenas vencer por 
penales a Corea del Sur. 
Foto @KFA
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ALEJANDRO ALEGRÍA

La iniciativa privada reiteró su 
compromiso de invertir 30 mil mi-
llones de dólares este año, informó 
Rolando Vega Sáenz, presidente 
del Consejo Mexicano de Negocios 
(CMN), que agrupa a las mujeres y 
hombres más acaudalados del país, 
en una entrevista tras participar en 
la entrega del Premio Nacional de 
Calidad 2024.

El monto anunciado por el CMN 
es similar al de 2023 y 6 mil millo-
nes de dólares menor a la inversión 
extranjera directa del año pasado.

Vega comentó que las variacio-
nes inesperadas del tipo de cambio 
derivadas de la posible discusión de 
20 reformas constitucionales en el 
Congreso de la Unión en septiem-
bre, cuando se inicie la siguiente 
legislatura, “afectan al sector em-
presarial” con mayores costos y 
por la “incertidumbre sobre hacia 
dónde van. Esperemos que pron-
to se calmen los mercados, pero 

sí son sorpresivos (los anuncios)”.
Indicó que el sector privado busca 

un país próspero, por lo que siempre 
se requiere “certeza y seguridad ju-
rídica para seguir adelante”.

En el contexto de la ceremonia 
organizada por el Consejo Coor-
dinador Empresarial (CCE), el 
Consejo de la Comunicación (CC) 
y el Instituto para el Fomento de la 
Calidad, Francisco Cervantes Díaz, 
dirigente del CCE, indicó que ante 
el actual entorno de volatilidad es 
necesario dar señales que brinden 
confianza y consideró que el diálogo 
contribuirá a ello, como lo ha plan-
teado la virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum.

Comentó que hablar de 20 refor-
mas constitucionales “suena alar-
mante” por el número, pero sólo 
preocupan las relativas a los órga-
nos autónomos, al Poder Judicial y 
al Instituto Nacional Electoral.

“Vamos a agotar todo lo posible 
para llegar a buen puerto y sobre 
todo lanzar señales de confianza. 
No hay que preocuparnos”, dijo. 

Apuntó que el sector empresarial 
se reunirá la próxima semana con 
Sheinbaum para platicar y analizar 
los textos que se busca aprobar.

“Ya tenemos fecha la próxima se-
mana y vamos a hablar sobre esto. 
Seguramente iremos avanzando 
mucho en el Congreso.”

Insistió en que hay voluntad de 
Sheinbaum y de los legisladores 
para dialogar. “Primero hay que 
conocer esos textos para después, 
con nuestros argumentos, tratar de 
llegar a los puntos de coincidencia.

“Hay buena relación y eso es im-
portante. No hay por qué ponerse 
nervioso porque hay buena rela-
ción, no se ha roto ningún lazo, o 
sea, la comunicación es muy buena 
y eso también lo deben considerar 
los mercados. No estamos cruzados 
de brazos”, agregó.

Cervantes Díaz indicó durante la 
ceremonia en la que se reconoció a 
varias empresas que si bien preo-
cupa el tipo de cambio, también se 
debe tomar en cuenta que beneficia 
a sectores como el automotriz.

CLARA ZEPEDA

Al arranque del segundo trimes-
tre, la actividad industrial en Mé-
xico mantuvo su tendencia decre-
ciente desde el último trimestre 
del año pasado, debido a que el 
crecimiento de la construcción 
no pudo compensar la caída de 
la manufactura, generación de 
gas, agua y electricidad, así como 
de la minería, revelaron datos del 
Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi).

Luego de un avance de 0.5 por 
ciento mensual en marzo, el Indi-
cador Mensual de la Actividad In-
dustrial (IMAI), que utiliza cifras 
desestacionalizadas, indica que el 
sector retrocedió 0.5 por ciento a 
tasa mensual en abril.

Al iniciarse 2024, la actividad 
industrial no tuvo crecimiento, 
después de dos caídas mensua-
les consecutivas (noviembre y 
diciembre de 2023); el dato de fe-
brero mostró una baja de 0.1 por 
ciento, para luego recuperarse 0.5 
por ciento mensual en marzo, por 
lo que la actividad se encuentra 
estancada. 

En el cuarto mes del año, las 
industrias manufactureras y 
generación, transmisión, dis-
tribución y comercialización de 
energía eléctrica, suministro de 
agua y de gas natural por ductos 
al consumidor final cayeron 1.5 

por ciento, y la minería lo hizo en 
0.3 por ciento. La construcción 
creció 1.8 por ciento en abril con 
respecto a marzo.

A tasa anual y con cifras 
desestacionalizadas, la actividad 
industrial se incrementó 0.6 por 
ciento en términos reales en abril 
pasado. La construcción avanzó 
12.6 por ciento y la generación, 
transmisión, distribución y co-
mercialización de energía eléctri-
ca, y el suministro de agua y de gas 
natural por ductos al consumidor 
final, 2.1 por ciento. La industria 
manufacturera cayó 2.1 por ciento 
y la minería 5.1 por ciento.

Con cifras originales, sin pro-
ceso estadístico, la actividad in-
dustrial en México creció 1.9 por 
ciento en el primer cuatrimestre 
del año, impulsada por la cons-
trucción, con un alza de 12.1 por 
ciento anual en enero-abril de 
2024, apuntalada por la construc-
ción de obras de ingeniería civil 
(41 por ciento anual).

La generación de agua, luz y 
gas aumentó 1.6 por ciento en el 
primer cuatrimestre, y las manu-
facturas, 0.2 por ciento, mientras 
la minería cedió 3 por ciento.

“En el último año prevalece 
atonía en la producción indus-
trial. Tan sólo la manufactura ha 
mostrado un comportamiento 
plano en el último año”, describió 
Paulina Anciola, analista econó-
mica de Citibanamex.

IP reitera inversión de 
30 mil mdd en 2024; le 
preocupa la volatilidad

CCE YA TIENE FECHA PARA DIALOGAR CON SHEINBAUM Volvió a retroceder en abril 
la producción industrial
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CLARA ZEPEDA

El incremento de la rentabilidad 
exigida por los inversionistas a los 
bonos del gobierno de México, jun-
to con la espera de la inflación en 
Estados Unidos de mayo, dato que 
servirá a la Reserva Federal (Fed) 
para orientar la política monetaria 
este miércoles, mantuvieron presio-
nado ayer al tipo de cambio.

El peso mexicano cerró al mayo-
reo en 18.4879 unidades por dólar 
spot, con una depreciación diaria 
de 1.07 por ciento, equivalente a 
19.49 centavos, y siendo la segunda 
moneda con peor desempeño en el 
bloque emergente, después del peso 
colombiano.

De acuerdo con datos del Banco 
de México (BdeM), el tipo de cam-
bio operó ayer entre un máximo de 
18.5400 unidades y un mínimo de 
18.4000 unidades.

Ante el reflejo de un mayor riesgo 
en México, el gobierno colocó bonos 
con una mayor tasa; sólo en la su-
basta de valores gubernamentales, 
el bono M de tres años fue colocado 
en 10.83 por ciento (0.43 puntos 
porcentuales arriba de la subasta 
previa) con demanda de 1.94 veces 
(previo, 3.24); mientras el Udibono 
de 20 años se emitió en 5.40 por 
ciento (0.40 por ciento más) con 

demanda de 1.73 veces (2.16 veces 
de la colocación anterior).

“Si tienes un país más riesgoso, 
el inversionista pide más retorno 
por asumir ese riesgo. Al pedir más 
rendimiento, el gobierno tiene que 
pagar más en intereses, pues más 
riesgo percibido, más rendimiento 
exigido. Funciona aquí y en cual-
quier parte del mundo. Es mera 
oferta y demanda”, explicó Luis 

Gonzalí, codirector de inversiones 
en Franklin Templeton México.

Aunque la virtual mandataria 
electa, Claudia Sheinbaum, asegu-
ró a los inversionistas que se man-
tendrá el estado de derecho, el tipo 
de cambio extendió sus pérdidas 
en mercados internacionales hacia 
18.58 por dólar.

Mientras la Fed y sus proyeccio-
nes económicas y de tasas de inte-

rés hoy entran en escena, cuando 
el banco central estadunidense dé 
a conocer su posición de política 
monetaria, así como sus nuevas 
perspectivas económicas, donde 
sus miembros delinearán la direc-
ción de las tasas de interés.

Asimismo, la inflación de Es-
tados Unidos de mayo es un dato 
esperado por los agentes económi-
cos, pues se espera una tasa anual 

de 3.4 por ciento, nivel en el que ya 
se estancó, dando señales de que se 
ha vuelto difícil bajarla, pero lo pre-
ocupante sería que aumentara, por 
lo que las tasas de interés, el costo 
del crédito, seguirá elevado.

Por su parte, la Bolsa Mexicana 
de Valores cerró con un avance 
marginal de 0.02 por ciento, a 53 
mil 134.06 unidades. Ambos mer-
cados nacionales, el cambiario y ac-
cionario, no han regresado a niveles 
previos a las elecciones.

Dos de los tres principales índices 
accionarios estadunidenses cerra-
ron ayer con récords, cuando Apple 
alcanzó nuevos máximos. Los inver-
sionistas se preparaban para una 
relectura de los precios al consumo 
y para una decisión de la Reserva 
Federal que debería indicar la tra-
yectoria de las tasas de interés.

El S&P 500 ganó 0.27 por ciento, 
a 5 mil 375.32 puntos; mientras el 
Nasdaq, de gran tecnología, ganó 
0.88 por ciento, a 17 mil 343.84 
enteros. El Promedio Industrial 
Dow Jones cayó 0.31 por ciento, a 
38 mil 747.42 enteros. Las acciones 
de Apple aumentaron 6 por ciento el 
para llegar a un récord intradía, ya 
que los inversionistas dirigieron el 
anuncio de su plataforma de inteli-
gencia artificial, Apple Intelligence. 

A la espera de decisión de la Fed, cae el peso

DORA VILLANUEVA

El Banco Mundial (BM) mantuvo en 
2.3 por ciento su estimado de creci-
miento para México en 2024 y cal-
cula que al menos los dos próximos 
años continúe la desaceleración de 
la actividad económica, en especial 
por el efecto de las altas tasas de in-
terés sobre la demanda interna.

“Esta moderación se atribuye a 
una desaceleración prevista de la 
demanda interna después de años 
de crecer por encima de su ritmo 
potencial, lo que indica una menor 
capacidad económica ociosa y una 
política monetaria restrictiva”, 
expuso el organismo en su más re-
ciente informe sobre Perspectivas 
Económicas Mundiales.

El organismo calcula que, ade-
más del avance de 2.3 por ciento de 
su proyección para este 2024 –últi-
mo de la administración de Andrés 
Manuel López Obrador y primero 
de Claudia Sheinbaum–, el próxi-
mo año el crecimiento económico 
se desacelere a 2.1 por ciento, y a 2 
por ciento en 2026.

El Banco Mundial explica que 
parte de la desaceleración pronos-
ticada para la economía mexicana 
responde a una política monetaria 
que “se ha mantenido restrictiva a 
pesar del reciente recorte de las ta-
sas de interés”. En marzo reciente 
el Banco de México hizo un primer 
recorte a su referencia, al pasarla 
de 11.25 a 11 por ciento.

Si bien la inflación ha ido en des-
censo –alcanzó 4.69 por ciento al 
cierre de mayo–, se mantiene por 
encima de la meta del Banco de 
México, que es de 3 por ciento con 
un rango de un punto porcentual 
(de 2 a 4 por ciento), lo que “pro-
bablemente seguirá restringiendo 
el crecimiento en el corto plazo”, 
detalló el organismo mundial.

“Como se prevé que la inflación 
y las tasas de interés caigan a fi-
nales de este año, se espera que la 
inversión y el consumo repunten en 
2025. Se proyecta que la política fis-
cal se amplíe en 2024 y se consolide 
en 2025, ya que varios programas 
sociales y de inversión pública se 
llevarán a cabo este año y se com-
pletarán en el próximo”, amplió.

Tregua global

A contracorriente de la desacelera-
ción que se proyecta en México, el 
Banco Mundial estima que el creci-
miento de la economía mundial se 
mantendrá estable. Mejoró de 2.4 
a 2.6 por ciento su perspectiva para 
2024, y espera que alcance 2.7 por 
ciento en el periodo de 2025-26.

“Cuatro años después de las 
conmociones causadas por la pan-
demia, los conflictos, la inflación y 
la restricción monetaria, parecería 
que el crecimiento económico mun-
dial se estaría estabilizando”, señaló 
Indermit Gill, economista en jefe 
y vicepresidente sénior del Banco 
Mundial.

No obstante, tanto el 2.6 por 
ciento previsto para este año, como 
el 2.7 por ciento para los próximos 
dos, se encuentran por debajo del 
promedio de 3.1 por ciento en que 
creció la economía mundial en la 
década anterior a la pandemia de 
covid-19.

“Las perspectivas para las eco-
nomías más pobres del mundo son 
aún más preocupantes. Tienen que 
afrontar niveles muy elevados de 
servicio de la deuda, posibilidades 
comerciales limitadas y fenómenos 
climáticos costosos. Las economías 
en desarrollo deberán buscar la 
manera de fomentar la inversión 
privada, reducir la deuda pública y 
mejorar la educación, la salud y la 
infraestructura básica. Las más po-
bres, en especial los 75 países elegi-
bles para recibir asistencia en con-
diciones concesionarias por parte 
de la Asociación Internacional de 
Fomento, no podrán hacerlo sin la 
ayuda internacional”, enfatizó Gill.

Con estas tasas de crecimiento, 
el BM prevé que una de cada cuatro 
economías en desarrollo continua-
rá siendo más pobre de lo que era 
en vísperas de la pandemia en 2019. 
Al tiempo que los ingresos per cápi-
ta en estas economías aumentarán 
un promedio de 3 por ciento hasta 
2026, por debajo de 3.8 por ciento 
que predominó en la década previa.

El organismo mundial estima 
que la inflación global se modere 
hasta 3.5 por ciento en 2024 y 2.9 
por ciento en 2025.

Ratifi ca Banco Mundial 
repunte de 2.3% este año

Ingresaron 9 mil mdp de 
capitales foráneos al país
BRAULIO CARBAJAL 

En mayo los inversionistas extran-
jeros compraron posiciones por 9 
mil 46 millones de pesos en bonos 
respaldados por el gobierno mexi-
cano. No obstante, en el balance 
del año el saldo aún es ligeramente 
negativo, revelan datos oficiales. 

Según datos del Banco de Méxi-
co (BdeM), al cierre del mes pasa-
do inversionistas foráneos tenían 
en su poder deuda mexicana por 
un valor de un billón 779 mil 503 
millones de pesos, cuando un mes 
antes tenían un billón 769 mil 656 
millones. Esto significa que en ese 
periodo  apostaron más por Méxi-
co al adquirir algún instrumento 
financiero emitido por el gobierno. 

Para Janneth Quiroz Zamora, 
directora de análisis financiero de 
Monex, el aumento en las posicio-
nes de extranjeros registrado en 
mayo “tiene que ver con el atrac-
tivo que han presentado las tasas 
en México frente a las de Estados 
Unidos, donde en comparación 
con lo que han hecho otros países 
emergentes, la estrategia que ha 
seguido el Banco de México ha si-
do mantener su tasa de referencia 
en niveles elevados por más tiem-
po”, apuntó. 

Actualmente, la tasa de interés 
de referencia del BdeM, es decir, 
la que determina el costo al que 
se financian empresas y familias, 
se ubica en 11 por ciento, lo que 
representa 5.50 puntos arriba de 
la tasa de referencia establecida 
por la Reserva Federal, el banco 
central estadunidense. 

Si bien la tenencia de valores 
mexicanos por inversionistas 
extranjeros se recuperó en mayo 
pasado, aún no alcanza los niveles 
de finales de 2023, cuando se en-
contraba en un billón 788 mil 933 
millones de pesos, lo que significa 
que en cinco meses los tenedores 
foráneos han vendido deuda por 9 
mil 429 millones de pesos. 

No obstante, dichos niveles si-
guen estables, si se toma en cuen-
ta que, de acuerdo con datos del 
BdeM, respecto al máximo histó-
rico de tenencia de valores por re-
sidentes del exterior, alcanzado el 
8 de febrero del 2019, se acumula 
una salida de capitales de México 
por 496 mil 862.11 millones de 
pesos o de 21.85 por ciento. 

La estabilidad mantenida en el 
año, luego de incluso dos años con 
ligeras entradas de capitales, des-
tacó Quiroz Zamora, también está 
relacionado con la fortaleza que 
había estado mostrando el peso 
frente al dólar estadunidense. 

Dicha fortaleza, enfatizó la es-
pecialista, se ha visto mermada 
desde las elecciones presidencia-
les del pasado 2 de junio, sobre 
todo luego de una victoria sor-
presiva de Morena en el Congreso. 

“El mes anterior el tipo de 
cambio había mostrado una for-
taleza importante, de ahí que no 
se pensaba que hubiera un ries-
go tan pronunciado en la parte 
cambiaria; sin embargo, el tema 
de las reformas pueden significar 
una mayor aversión al riesgo y no 
descartamos que para junio se 
reporte una salida de capitales”, 
concluyó. 

 La Fed dará a conocer hoy sus 
proyecciones económicas y tasas 
de interés. Foto Europa Press
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ALEJANDRO ALEGRÍA

Las reservas totales de hidrocar-
buros del país sumaron 23 mil 
146 millones de barriles de crudo 
equivalente en 2023, dato que no 
sólo significó un avance de 0.28 
por ciento frente a 2022, sino que 
por segundo año consecutivo se re-
virtió la tendencia de declinación, 
informó la Comisión Nacional de 
Hidrocarburos (CNH).

En la 37 sesión ordinaria del 
órgano regulador, Alan Isaak 
Barkley Velásquez, director gene-
ral de reservas de la unidad técnica 
de extracción, señaló que en 2022 
se detuvo la tendencia a la baja que 
se tenía desde 2013.

De acuerdo con los datos divul-
gados este martes, en total exis-
ten en el país 793 yacimientos 
con reservas, de los cuales 86.6 
por ciento son operados por Pe-
tróleos Mexicanos (Pemex) y 13.4 
por ciento por firmas privadas.

Al primero de enero de 2024, las 

reservas totales aumentaron en 65 
millones de crudo equivalente, lue-
go de que al iniciar 2023 la CNH 
contabilizó 23 mil 81 millones.

Las reservas probadas o 1P, que 
tienen 90 por ciento de éxito du-
rante la extracción y que son consi-
deradas las más reales, sumaron 8 
mil 383 millones de barriles de cru-
do equivalente en 2023, dato que 
se tradujo en un aumento de 221 
millones o 2.70 por ciento respecto 
a los 8 mil 162 millones de barriles 
de crudo equivalente reportados al 
primero de enero de 2023.

Es la cifra más alta desde 2020, 
luego de que en estos últimos 5 
años el dato más bajo se reportó 
en 2021 con 7 mil 985 millones de 
barriles de crudo equivalente.

Las probables o 2P ascendieron 
a 7 mil 147 millones de barriles de 
crudo equivalente, cantidad que 
mostró un incremento de 171 mi-
llones de barriles de crudo equi-
valente o bien 2.45 por ciento en 
comparación con el dato de 2022.

Las reservas posibles o 3P se 
ubicaron en 7 mil 617 millones 
de barriles de crudo equivalente, 
el dato representó una reducción 
de 326 millones o 4.10 por ciento 
respecto al 2022.

El funcionario destacó que se 

lograron recategorizar las reser-
vas posibles a otras más certeras, 
debido a las estrategias y el avance 
de los planes de desarrollo.

Apuntó que los campos Ma-
loob, Quesqui y Zaap –todos de 
Pemex–, produjeron un total de 
320 millones de barriles de petró-
leo equivalente el año pasado, dato 
que representa casi un tercio de la 
producción nacional, la cual fue de 
961 millones de barriles.

Resaltó que Campeche, Vera-
cruz y Tabasco concentran 87.2 
por ciento de estos recursos.

La tasa de restitución integral 
de reservas totales –probadas, 
probables y posibles–, que incluye 
incorporación de las nuevas, delimi-
tación de las existentes, revisiones 
de las mismas entre la producción 
de cada año, fue de 106.8 por ciento, 
una desaceleración anual, pues en 
2022 fue de 204.3 por ciento.

La tasa de restitución única-
mente por descubrimientos se ubi-
có en 45.4 por ciento, un menor 
dinamismo frente a 2022, cuando 
se ubicó en 137 por ciento.

El comisionado José Alfonso 
Pascual Solórzano Fraga comen-
tó que con esto México se asegura 
de contar con crudo para 10 o 30 
años en las refinerías.

JARED LAURELES

La expectativa de contratación 
laboral registra una desacelera-
ción y se espera que al cierre del 
año se generen 600 mil empleos, 
debido a la reducción de creci-
miento del producto interno 
bruto (PIB), señaló la firma de 
capital humano Manpower.

Mónica Flores, presidenta de 
la empresa en Latinoamérica, 
aclaró que esta situación no so-
lo se da en México, sino a nivel 
global debido a que los mercados 
experimentan una reducción en 
sus previsiones.

En el primer semestre del año 
“se han generado alrededor de 
320 mil empleos; necesitamos 
que se generen 300 mil más 
para llegar a nuestro pronós-
tico. También ha habido una 
reducción de la expectativa 
de crecimiento del producto 
interno bruto. Nosotros cerra-
mos nuestro pronóstico a 600 
mil, pero estamos en línea con 
el rango del Banco de México”, 
señaló Beatriz Robles, directora 
de operaciones de Manpower.

En comparación, la firma es-
timó 700 mil nuevas plazas co-
tizando en el Seguro Social en el 
estudio de marzo.

La expectativa de empleos del 
Banco de México es de entre 510 
mil y 670 mil puestos al cierre 
de 2024.

Monica Flores opinó que más 
allá de las elecciones presiden-
ciales en México y EU, los facto-
res que propiciarán la creación 
de empleos son la confianza y 
seguridad, que atraen mayor 
inversión.

Más de 32 por ciento de los 
mil empleadores en el país re-
portaron una tendencia de em-
pleo positiva, por lo que de julio 
a septiembre próximos se prevé 
la generación de 250 mil a 300 
mil nuevos empleos formales en 
México.

BRAULIO CARBAJAL 

Las importaciones agroalimen-
tarias del primer cuatrimestre 
de 2024 ascendieron a un récord 
de 14 mil 993 millones de dóla-
res, un incremento de 4.5 por 
ciento frente a los 14 mil 352 mi-
llones de dólares de igual lapso 
de 2023, revelan datos del Banco 
de México (BdeM). 

Sólo en abril, el valor de las 
compras al extranjero de pro-
ductos agroalimentarios alcanzó 
4 mil 67 millones de dólares, ni-
vel 21 por ciento superior frente 
a los 3 mil 361 millones de dóla-

res del mismo mes de 2023. 
De acuerdo con un análisis del 

Grupo Consultor de Mercados Agrí-
colas (GCMA), en el acumulado del 
año las importaciones estuvieron 
impulsadas principalmente por las 
compras de granos y oleaginosas, 
que se dispararon 35.4 por ciento 
al ubicarse en 5 mil 320 millones 
de dólares. 

Más de 80 por ciento de esta alza 
se explica por las importaciones de 
maíz, sobre todo amarillo y transgé-
nico desde Estados Unidos. 

El segundo incremento más 
importante en las compras agroa-
limentarias del país se dio en el ru-
bro pecuario, con 22.7 por ciento 

al colocarse en 3 mil 409 millones 
de dólares; luego siguió el 16.9 por 
ciento de los productos hortofrutí-
colas, 2 mil 428 millones de dólares, 
y el 7.99 por ciento que registraron 
los productos agroindustriales.  

También se incrementan
las exportaciones

En el acumulado hasta abril de 
2024, el valor de las exportaciones 
agroalimentarias fue de 19 mil 192 
millones de dólares, 8.6 por ciento 
más que el reportado en igual perio-
do de 2023, por lo que al descontar 
el monto de las importaciones se 
obtiene que se registró una balan-

za comercial superavitaria de 4 
mil 199 millones de dólares, lo que 
indica un saldo mayor en 26.6 por 
ciento respecto al año pasado. 

De acuerdo con el GCMA, en el 
acumulado del año la cerveza se 
ubicó como el primer producto 
vendido al exterior con 2 mil 169 
millones de dólares, lo que repre-
sentó un incremento anual de 19.6 
por ciento; mientras que en segun-
do lugar se colocaron las berries, 
con mil 170 millones de dólares, 
un aumento anual de 7.7 por ciento. 

En tercer lugar se colocaron las 
exportaciones de tequila, con un va-
lor de mil 341 millones de dólares 
en el primer cuatrimestre.

Crecen reservas de hidrocarburos

SUMAN MÁS DE 500 LAS OBRAS DEL ACTUAL GOBIERNO EN VÍAS DE COMUNICACIÓN 
La actual administración 

entregará más de 500 obras 
carreteras, ferroviarias y 
aeroportuarias, lo que 
representa una inversión de más 
de 400 mil millones de pesos y se 
traduce en 1.5 puntos del 
producto interno bruto. Todo ello 
como parte de un Plan de 
Infraestructura que “procuró ser 
realista y muy cercano a la 
gente”, explicó el titular de la 
Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes 
(SICT), Jorge Nuño Lara. “Los 
beneficios son palpables para 
más de 29 millones de 
habitantes”, subrayó el 
funcionario. Entre las obras 
figuran 30 autopistas que enlazan 
a 19 millones de personas. La 
información completa se puede 
ver en https://bit.ly/4bTX3tv.
Foto La Jornada

Manpower:
se crearán 
600 mil 
plazas al 
cierre del año

Récord de 14.9 mil mdd en importaciones agroalimentarias

EMIR OLIVARES Y
ALONSO URRUTIA

Al destacar las cifras que arrojan 
prácticamente un nulo desempleo 
en el país, el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador presumió: “Es-
to es México y no como lo pintan”.

En la mañanera de ayer en Pala-
cio Nacional, ante un comentario 
de si existía el “sueño mexicano”, 
el mandatario presentó los indica-
dores que señalan que en abril de 
este año la tasa de desocupación en 
México es la más baja en décadas.

De acuerdo a los datos, nuestro 
país registra una tasa de desocupa-
ción de 2.6 por ciento, cifra idéntica 
a la de Japón, mientras sus socios 
y vecinos del norte registran 3.9 
por ciento, Estados Unidos, y 6.1 
en Canadá.

“En México hay trabajo, han 
mejorado los salarios. No igual que 
en Canadá o Estados Unidos, pero 
hay ventajas, es probable que sea 
menos el salario, pero se vive en la 
comunidad, en el pueblo, con la fa-
milia. Y otras cosas que no sólo es 
lo material”, sostuvo.

El jefe del Ejecutivo destacó que 
México es de las naciones en el 
mundo con menos desempleo.

“En muchas regiones tenemos 
pleno empleo, hay 35 mil herma-
nos guatemaltecos trabajando en 
Quintana Roo en todo lo que tiene 
que ver con el Tren Maya y otras ac-
tividades, sobre todo lo que tiene 
que ver con el turismo.”

El Presidente presentó cifras de 
varios países y al comparar a nues-
tra nación con sus socios comercia-
les de América del Norte señaló:  
“Mira dónde está Canadá, más del 
doble (de desempleo). Mira Estados 
Unidos. Y esto es México y no como 
lo pintan”.

Recordó que nuestro país hoy es 
el principal socio comercial de EU, 
con un intercambio de 72 mil 500 
millones de dólares en abril.

LA JORNADA
Miércoles 12 de junio de 2024ECONOMÍA22

En empleo, 
“esto es México 
y no como lo 
pintan”: AMLO

En 2023, se sumaron 

3 mil 146 millones

de barriles de crudo
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MÉXICO SA
Urge reforma al Poder Judicial // Derecha: pretextos 
y chantajes // AMLO-Sheinbaum, sólo tiempos

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

A 
LA DERECHA LE duró menos que 
un suspiro el endeble pretexto del 
“fraude” para intentar minimizar 
la arrasadora victoria de Claudia 
Sheinbaum, en particular, y de Mo-

rena, en general; de ahí pasó, dado al terror que 
le provoca la mayoría calificada en el Congreso 
(siempre que no sea la suya), a cuestionar la 
“sobrerrepresentación”, la cual, por cierto, se da 
en los términos aprobados por los propios pria-
nistas (sólo que ahora no les conviene); ahora 
quiere amarrar navajas (“¿quién mandará, uno 
u otra?”) entre la vencedora del 2 de junio y el 
mandatario saliente, con la excusa de la reforma 
constitucional al Poder Judicial, y como no tiene 
nada que hacer habrá que registrar cuál será su 
próximo caballito de batalla.

POR AHORA, LA perdedora derecha autócto-
na aprovechó el encuentro entre Sheinbaum y 
López Obrador en Palacio Nacional para meter 
ruido, intentar escalar un “conflicto” inexistente 
y desatar una ola de rumores con el fin de en-
frentar a estos personajes, siempre con la idea 
de detener la urgente reforma constitucional al 
Poder Judicial, cuando en realidad entre ellos 
no hay desencuentro por el tema, sino, en todo 
caso, por los tiempos políticos en los que tal mo-
dificación debe evaluarse en el Congreso.

ESA DERECHA CHANTAJISTA se aferra 
a mantener intocado al putrefacto Poder 
Judicial por así convenir a sus intereses, no a 
los del país. Recuérdese qué es lo que intenta 
dejar intacto: 66 por ciento de los mexicanos 
consideran que los “impartidores de justicia” 
son corruptos, evaluación que los ubica en la 
segunda posición en cuanto a deshonestidad en 
el país, sólo superados por los policías de trán-
sito, amén de que la desconfianza en los jueces, 
magistrados y ministros supera 60 por ciento 
(Inegi, “nivel de percepción sobre la corrupción 
en las autoridades”).

COMO SE HA comentado en este espacio, no 
queda duda de que el Poder Judicial se ha gana-
do a pulso el rechazo ciudadano, pues es obvio 
de qué lado está la “justicia” en nuestro país. Por 
ejemplo, ¿cómo calificar la ilegal protección de 
ciertos ministros de la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación (léase Luis María Aguilar Mo-
rales) a evasores fiscales (como Ricardo Salinas 
Pliego); el indecente proceder para mantener 
intocada a la familia de Margarita Zavala en el 
incendio de la guardería ABC de Hermosillo, 
en el que murieron 49 niños; la liberación y/o 
exoneración de delincuentes de cuello blanco, 
políticos y demás integrantes del crimen orga-
nizado? Eso y muchísimo más, en un poder del 
Estado que no “imparte justicia”, sino que hace 
negocios y cuida los intereses de los poderosos. 
Entonces, ¿en serio no es necesaria la reforma 
constitucional?

TRAS SU ENCUENTRO con el presidente Ló-
pez Obrador, Claudia Sheinbaum informó que 
entre ambos acordaron cinco reformas priorita-
rias para ser aprobadas en el primer periodo de 
la próxima legislatura, entre ellas la del Poder 
Judicial, la cual “estará abierta al diálogo con 
todos los sectores involucrados” y se pronunció 
a favor de “abrir un amplio diálogo, tanto en 
parlamento abierto como a profesionistas y 
escuelas de derecho, así como a trabajadores del 
Poder Judicial, con el propósito de que se conoz-
ca la iniciativa”. Además, reformas para otorgar 
apoyo económico a mujeres de 60 a 64 años, 
becas universales para estudiantes de educación 
básica pública, no relección y modificaciones a 
Ley del Issste, todo en el primer periodo de la 
próxima legislatura.

POR SU PARTE, en la mañanera de ayer el 
presidente López Obrador subrayó la urgencia 
de reformar al Poder Judicial: “hay mucha 
corrupción; está secuestrado tanto por la de-
lincuencia organizada como por la de cuello 
blanco, no está al servicio del pueblo. Podría 
hacerlo el nuevo Congreso, en septiembre, mes 
de la patria. Desde hoy está el debate, pero hay 
que hacerlo público, porque ya están actuando 
los que no quieren la reforma. Se mueven como 
siempre lo hacen. Los tengo bien fildeados, ya 
sé que no les gusta, porque son 20 paquetes de 
reforma, y ésta es la que les da salpullido; son 
los machuchones quienes se oponen; no quie-
ren que el pueblo elija a jueces, magistrados y 
ministros. ¿Por qué le tienen miedo al pueblo, a 
la democracia?” Entonces, “llamo al Congreso 
a citar a los foros o lo que sea necesario para 
iniciar el debate”.

Las rebanadas del pastel

ES TAL EL desastre económico y la masacre 
social provocados por Javier Milei en apenas seis 
meses de “gobierno”, que en Argentina el debate 
no es si este esperpéntico personaje debe per-
manecer en la Presidencia, sino cuándo se va, 
porque la olla de presión no tarda en reventar.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

JULIO GUTIÉRREZ

En el primer trimestre del año, la 
banca de desarrollo obtuvo ganan-
cias por 6 mil 106 millones de pesos, 
una caída de 17.3 por ciento en tér-
minos reales si se compara con los 7 
mil 77 millones de pesos reportados 
en el mismo periodo del año previo, 
muestran las cifras más recientes 
de la Comisión Nacional Bancaria 
y de Valores (CNBV).

De acuerdo con los datos pre-
sentados por el organismo regu-
lador, de las seis instituciones que 
componen el sector de bancos de 
desarrollo, solamente 2 tuvieron un 
aumento en sus ganancias: Banco 
Nacional de Obras y Servicios Públi-
cos (Banobras) y Nacional Financie-
ra (Nafin), mientras las otras cua-
tro, Banco Nacional de Comercio 
Exterior (Bancomext), Banjército, 
Banco del Bienestar y Sociedad 
Hipotecaria Federal, reportaron 
disminuciones.

En el caso de Banobras, las utili-
dades sumaron 2 mil 369 millones 
de pesos, lo que implicó un alza de 
5.3 por ciento, mientras en Nafin 
las ganancias sumaron mil 191 mi-
llones, un incremento de 42.5 por 
ciento.

Destaca que estas dos institucio-
nes concentran 58.3 por ciento de 
las ganancias totales del sector de 
banca múltiple, que son las insti-
tuciones financieras públicas que 
tienen la misión de otorgar finan-

ciamiento a sectores claves del país 
para impulsar el crecimiento de la 
economía.

Por su parte, el Bancomext repor-
tó ganancias por 922 mil millones 
de pesos, cantidad 6.3 por ciento 
menor respecto a lo registrado al 
concluir el primer trimestre de 
2023; y en el caso de Banjército, 
las utilidades fueron por 574 mi-
llones de pesos, una caída de 67.9 
por ciento.

Según los datos, el Banco del 
Bienestar tuvo utilidades por 587 
mil millones de pesos, y Sociedad 
Hipotecaria Federal por 463 mi-
llones de pesos, cifras que fueron 
23.6 y 39.2 por ciento más bajas, 
respectivamente, en relación con 
lo reportado en los primeros tres 
meses del año pasado.

La información de la CNBV indica 
que el margen financiero, que resul-
ta de la diferencia entre los intereses 
cobrados y los pagados, se situó en 
16 mil 341 millones de pesos, 10.9 
por ciento superior respecto a los 
14 mil 108 millones de pesos repor-
tados entre enero y marzo de 2023.

El saldo de la cartera de crédito 
en conjunto sumó un billón 188 mil 
870 millones de pesos, cifra 7.5 por 
ciento superior respecto al monto 
reportado en el primer trimestre 
del año pasado, que fue de un billón 
58 mil 793 millones de pesos.

De ese total, 31 mil 270 millones 
de pesos son cartera vencida, es de-
cir, préstamos que llevan más de 90 
días sin recibir un pago.

Reporta la banca de 
desarrollo una caída de 
17.3% en sus utilidades

CLARA ZEPEDA

La exportación, producción y ven-
tas de vehículos pesados se desplo-
maron en mayo a niveles de hace 
tres años debido a un siniestro en 
una fábrica de espejos para ca-
miones, al menor dinamismo en 
el mercado de Estados Unidos y el 
incremento de las importaciones de 
unidades usadas, revelaron datos 
del Instituto Nacional de Estadís-
tica y Geografía (Inegi) y de la Aso-
ciación Nacional de Productores de 
Autobuses, Camiones y Tractoca-
miones, y la Asociación Mexicana 
de Distribuidores de Automotores 
(AMDA).

Así, la industria automotriz de 
vehículos pesados reportó malos 
resultados en mayo, lo que es un 
mal augurio, especialmente, para 
la inversión en maquinaria y equipo, 
prevén analistas.

De acuerdo con los Resultados 
del Registro Administrativo de la 
Industria Automotriz de Vehículos 
Pesados, que dio a conocer este 
martes el Inegi, las exportaciones 
ascendieron a 9 mil 932 vehículos 

en el quinto mes del año, 33.10 por 
ciento menos respecto a mayo de 
2023, siendo las más bajas desde fe-
brero de 2021 (8 mil 907 unidades).

La producción, por su parte, as-
cendió a 12 mil 141 unidades, 35.17 
por ciento menos frente a mayo de 
2023. En mayo de 2024, las 12 em-
presas que conforman este registro 
vendieron 4 mil 242 vehículos pesa-
dos al menudeo y 3 mil 462 al ma-
yoreo, en el mercado nacional. Lo 
anterior representó  una caída de 8.2 
y de 28.7 por ciento, respectivamen-
te, frente al mismo mes de 2023.

Caída en cinco meses

Las exportaciones de este tipo de 
unidades descendieron 15.76 por 
ciento anual durante el periodo 
enero-mayo de 2024; es decir, se 
vendieron al exterior 11 mil 860 
unidades menos, al contabilizar un 
total de 63 mil 404 unidades en los 
primeros cinco meses del año.

Dicha comercialización al exte-
rior fue la más baja para los prime-
ros cinco meses del año desde el 
2022, cuando se exportaron 61 mil 
401 unidades.
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Bajaron en mayo ventas, 
exportación y producción
de vehículos pesados

▲ La derecha intenta meter ruido con un 
“conflicto” inexistente entre Claudia 
Sheinbaum y Andrés Manuel López Obrador. 
Foto Jorge Ángel Pablo García



JIM CASON Y DAVID BROOKS
CORRESPONSALES
WASHINGTON Y NUEVA YORK

Después de meses en que los son-
deos registraban una ventaja de 
Donald Trump en la elecciones 
presidenciales, el mandatario Joe 
Biden ha avanzado lo suficiente pa-
ra estar empatado en estados claves 
y a nivel nacional.

Pero estos comicios siguen gi-
rando en torno a un solo hombre: 
Trump. La mayoría de votantes 
encuestados por CBS News opinó 
que “la principal razón” de su apo-
yo a Biden no son los atributos del 
presidente demócrata, sino evitar el 
retorno de Trump a la Casa Blanca. 
Sólo 27 por ciento dijeron que apo-
yan al presidente porque les cae bien. 
O sea, gran parte del voto para Biden 
es más bien un voto anti-Trump. Y 
eso lo reconoce implícitamente la 
campaña de Biden, con gran parte 
de su propaganda alertando sobre los 
peligros de un retorno del magnate.

En contraste, una mayoría de 
los votantes pro Trump dice que su 
principal motivación es porque “me 
gusta”. Los ciudadanos perciben al 
ex mandatario como alguien más 
firme, con más energía y más efec-
tivo que el actual presidente. Un 80 
por ciento que apoya a Trump cree 
que la condena criminal con la que 
culminó su juicio el mes pasado, 
sencillamente es una persecución 
política en su contra del gobierno 
de Biden, y una mitad de estos sim-
patizantes opina que Trump debe-
ría “cobrar venganza” contra sus 
opositores si llega a la presidencia.

Durante los últimos cinco me-
ses, el dominio casi total del deba-
te político de Trump ha alarmado 
a demócratas e incluso dentro de 
la Casa Blanca. “Una sensación ge-
neralizada de temor se ha instalado 

en los niveles más altos del Partido 
Demócrata sobre las perspectivas 
de relección del presidente Joe Bi-
den, aun entre políticos electos y es-
trategas”, reportó el medio Politico
hace un par de semanas. “Todo el 
año, los demócratas han estado en 
un esfuerzo sin alegría y agotante 
en lo que va de la elección de 2024. 
Pero ahora, a casi cinco meses de la 
elección, la ansiedad se ha transfor-
mado en una inquietud palpable”. 

La campaña de Biden insiste en 
que apenas arranca esta contienda 
y que los cinco meses que faltan 
para la elección de noviembre son 
una eternidad en los comicios pre-
sidenciales. Funcionarios de la cam-
paña han compartido como noticias 
buenas las encuestas recientes de 
CBS News y el análisis del influyente 
sitio de Internet 538, que muestran 
a Trump y Biden en un empate vir-
tual en los sondeos nacionales.

Pero el argumento principal de 
Biden y los demócratas en esta elec-
ción es que, aunque no te guste el 
actual presidente o creas que es 
demasiado viejo o que no está ha-
ciendo lo suficiente, esta elección 
es una decisión entre preservar la 

democracia o el fin del experimen-
to estadunidense. “Cómo se verá el 
fascismo estadunidense”, fue el en-
cabezado de la portada de la revista 
nacional centrista New Republic al 
invitar a un análisis sobre qué im-
plicaría una presidencia de Trump.

Economía y migración, 
principales preocupaciones

Los votantes invariablemente 
cuentan a los encuestadores que la 
economía y la frontera con México 
son sus mayores preocupaciones 
en esta elección, y la amenaza al 
orden democrático del país ocupa 
un tercer o cuarto lugar. “Yo real-
mente creo que si Trump gana esta 
elección, la democracia tal como la 
conocemos morirá”, comentó un 
votante en Michigan que se des-
cribió como inclinado por Biden a 
los encuestadores de 538. Señaló 
en particular el apoyo de Trump a 
los fanáticos que invadieron el Ca-
pitolio el 6 de enero de 2021 para 
tratar de frenar la certificación del 
triunfo de Biden por el Congreso en 
la elección anterior.

Trump ha redoblado su apoyo a 

esos fanáticos, afirmando en un dis-
curso de campaña en Las Vegas el 
pasado fin de semana, que quienes 
han sido enjuiciados por delitos que 
incluyen la muerte de por lo menos 
cinco personas y otros actos violen-
tos en ese ataque al Congreso son 
“prisioneros políticos” a quienes in-
dultará si gana la elección. Votantes 
republicanos, por su parte, también 
expresan preocupación por la demo-
cracia estadunidense señalando en 
particular las versiones falsas de 
que inmigrantes indocumentados 
están votando, entre otras formas de 
fraude electoral cometidas por de-
mócratas. Más aún, creen en las acu-
saciones de Trump de que Biden en-
cabeza un movimiento de “izquierda 
radical” que está poniendo en jaque 
el futuro de Estados Unidos.

El problema para Biden es que 
en por lo menos seis de los esta-
dos considerados claves porque 
podrían determinar el resultado 
nacional –Pensilvania, Michigan, 
Wisconsin, Georgia, Arizona y 
Nevada– la democracia no es la 
principal preocupación. En esos 
estados, la inflación y otros temas 
de la economía, la inmigración y 

la supuesta “frontera abierta” con 
México son las prioridades entre el 
electorado, según el Cook Report. 
Para los demócratas, es positivo 
que el repudio a las prohibiciones 
de acceso al aborto está entre los 
temas prioritarios, pero aun entre 
mujeres, según Cook, está por de-
bajo las preocupaciones sobre la 
economía y la migración.

Aceptación a la orden 
ejecutiva sobre el asilo

Ninguno de estos analistas ha dicho 
que Trump ganará en cinco meses 
y, además, la nueva orden ejecutiva 
de Biden para negar efectivamente 
el derecho al asilo a la mayoría de 
indocumentados que llegan a la 
frontera estadunidense al menos 
que cuenten con una cita, goza de 
amplio apoyo entre ambos partidos. 
Según la encuesta de CBS News, 70 
por ciento de votantes dicen apoyar 
esta medida de Biden.

Pero aún así, casi 80 por ciento 
–tanto demócratas como republica-
nos– creen que si gana Biden, el alto 
nivel de migrantes indocumentados 
cruzando al frontera continuará y 
que, de hecho, podría crecer. En 
contraste, 70 por ciento opinan 
que Trump logrará reducir esos 
números, a pesar de la ausencia de 
evidencia de que lo haya logrado 
durante su presidencia. 

Biden, empatado con Trump 
en estados claves: encuestas
El demócrata no convence, pero se trata de evitar el 
regreso del magnate a la Casa Blanca, indican sondeos 

EL REPUBLICANO LLEVABA 5 MESES DE “FAVORITO”

AP
WILMINGTON

Hunter Biden, hijo del presidente 
de Estados Unidos, fue declarado 
culpable ayer de tres cargos graves 
relacionados con la compra de un 
arma en 2018, cuando según los fis-
cales mintió en un formulario obli-
gatorio de compra de armas al decir 
que no consumía drogas ilegales.

El mandatario Joe Biden declaró 
que aceptará el resultado del caso 
penal.

El jurado declaró culpable a Hun-
ter Biden de los tres cargos por los 
que fue enjuiciado: mentir a un ven-
dedor de armas con licencia federal, 
hacer una declaración falsa en la 
solicitud al decir que no consumía 
drogas y tener el arma durante 11 
días de manera ilegal. El jurado de 
Wilmington, Delaware, deliberó 
unas tres horas en dos días.

El hijo del presidente mantuvo 
la vista al frente cuando se leyó el 
veredicto. Posteriormente, abrazó 
a sus dos abogados y sonrió. Besó a 

su esposa, Melissa, y ambos aban-
donaron la sala. Jill Biden, esposa 
del gobernante demócrata, llegó al 
tribunal minutos después de que el 
jurado emitió su veredicto.

Hunter Biden abandonó el tri-
bunal tomado de la mano de la es-
posa de su padre, y de su cónyuge. 
No hablaron con los reporteros, se 
subieron a unas camionetas SUV 
que los esperaban y se marcharon.

Después de que se anunció la 
decisión del jurado, el presidente 
Biden dijo que aceptaría el resulta-
do del caso y seguirá respetando el 
proceso judicial mientras Hunter 
considera una apelación.

“Jill y yo siempre estaremos ahí 
para Hunter y el resto de nuestra 
familia con amor y apoyo. Nada 
cambiará eso”, señaló el presidente 
en un comunicado.

El procesado enfrenta hasta 25 
años en prisión cuando sea sen-
tenciado por la jueza Maryellen 
Noreika, aunque los infractores 
primerizos no llegan a la sentencia 
máxima, y de momento no está cla-
ro si pisará la cárcel. No se fijó fecha 

para la audiencia de sentencia.
“Nadie en este país está por enci-

ma de la ley”, manifestó a reporte-
ros el asesor especial David Weiss, 
fiscal que encabezó la prolongada 
investigación federal contra Hunter 
Biden, tras oír el veredicto.

Hunter Biden y el virtual candi-
dato republicano a la presidencia, 
Donald Trump, han sido declarados 
culpables por jurados federales en 
un año electoral que se ha desarro-
llado tanto en los tribunales como 
en eventos y mítines de campaña.

Declaran a Hunter Biden 
culpable de tres delitos 
graves en Wilmington
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▲ El presidente de Estados 
Unidos, Joe Biden, al llegar a la 
base aérea de la Guardia 
Nacional en New Castle, 
Delaware, en una escala del viaje 
a Wilmington. Lo acompaña su 
hijo, Hunter Biden. Foto Afp



REUTERS Y AP 
JERUSALÉN

Hamas rechazó ayer la propuesta 
de alto el fuego en Gaza presentada 
por el presidente de Estados Uni-
dos, Joe Biden, dijo un funcionario 
israelí, que recibió la respuesta del 
grupo militante palestino a través 
de un mediador.

“Esta tarde, Israel ha recibido, a 
través del mediador, la respuesta 
de Hamas. Hamas rechazó la pro-
puesta de liberación de rehenes del 
presidente Biden”, dijo el funciona-
rio israelí, hablando bajo condición 
de anonimato, indicaron Reuters y 
The Times of Israel.

Hamas “han cambiado todos 
los parámetros principales y más 
significativos [de la propuesta]”, 
añadió, pero señaló que el grupo 
islamita manifestó su disposición 
a llegar a un acuerdo. 

La declaración se produce des-
pués de que Hamas anunció que 
había presentado una respuesta a 
los mediadores qataríes y egipcios 
expresando su “disposición a llegar 
positivamente” a un acuerdo en la 
guerra en curso en Gaza, que es-
talló tras la violenta incursión de 
del grupo islamita a Israel, el 7 de 
octubre, señaló The Times of Israel.

La respuesta de Hamas y la Yi-
had Islámica Palestina a la última 
propuesta de alto el fuego de rehe-
nes de Israel supuestamente inclu-
ye enmiendas a la oferta, incluido 
un nuevo cronograma para la libe-
ración de rehenes y la retirada de 
las tropas israelíes de Gaza.

En una declaración conjunta, 
Hamas y la Yihad Islámica, un gru-
po armado más pequeño, dijeron 

que estaban dispuestos a “tratar 
positivamente de llegar a un acuer-
do” y que su prioridad es lograr un 
“cese total” de la guerra. Un alto 
funcionario de Hamas, Osama 
Ham dan, dijo a la televisión liba-
nesa Al-Mayadeen que el grupo 
sólo “presentó comentarios sobre 
la propuesta a los mediadores”.

“Continúan los esfuerzos por es-
tudiar y aclarar algunos asuntos 
para garantizar la aplicación por 
parte del lado israelí”, dijo ayer el 
vocero de Hamas, Jihad Taha. Is-
rael “no ha ofrecido compromisos 
o una autorización clara a la imple-
mentación que llevaría a poner fin 
a la agresión”, señaló.

El Consejo de Seguridad de la 
Organización de Naciones Unidas 
(ONU) adoptó antier una resolu-
ción de Estados Unidos que respal-
da la propuesta de Biden de un alto 
el fuego entre Israel y Hamas en la 
franja de Gaza. 

Los cancilleres de Qatar y Egip-
to, que han sido mediadores claves 
con Hamas, confirmaron haber 
recibido la respuesta del grupo 
armado e informaron que ya la 
estudiaban.

Crímenes de guerra

En tanto, la ONU denunció la 
existencia de posibles crímenes 
de guerra, tanto de Israel como de 
Hamas, durante el letal operativo 
del fin de semana para rescatar a 
cuatro rehenes israelíes en el cam-
po de refugiados de Nuseirat.

El vocero de la oficina, Jeremy 
Laurence, mostró su preocupa-
ción por la posible violación de 
las reglas de proporcionalidad, 
distinción y precaución por los 

efectivos israelíes en su operativo 
en Nuseirat. 

Según Laurence, los grupos 
armados palestinos que tienen a 
los rehenes en zonas densamente 
pobladas están poniendo un “ries-
go añadido” sobre las vidas de los 
civiles próximos y de los cautivos a 
causa de las hostilidades.

“Todas estas acciones de ambos 
bandos pueden constituir críme-
nes de guerra”, añadió en confe-
rencia de prensa rutinaria de la 
ONU en Ginebra.

“La forma en que se efectuó 
fue catastrófica, ya que los civiles, 
una vez más, quedaron atrapados 
en el medio de todo esto”, agregó 
Laurence, refiriéndose tanto a la 
operación militar israelí como a 
los más de ocho meses de guerra.

El saldo del operativo para res-
catar a los cuatro rehenes el fin de 
semana se elevó a casi 300 pales-
tinos muertos y más de 700 heri-
dos, según el Ministerio de Salud 
gazatí, informó Al Jazeera.

Mientras, el secretario de 
Estado estadunidense, Antony 
Blinken, durante su octava gira 
por Medio Oriente para impulsar 
el cese el fuego, anunció desde Jor-
dania un paquete de ayuda huma-
nitaria para Gaza por más de 400 
millones de dólares, junto con el 
presidente del gobierno español, 
Pedro Sánchez, quien ofreció un 
paquete de ayuda adicional para el 
enclave palestino por 16 millones 
de euros.

▲ Niños palestinos esperan que 
les entreguen comida, ayer en un 
campo de desplazados en Jan 
Yunis, Gaza. Foto Afp

Hamas rechaza plan de alto el 
fuego de EU, pero quiere negociar

DE LA REDACCIÓN

El año pasado se cometieron más 
violaciones graves contra los niños 
en Gaza, Cisjordania e Israel que en 
cualquier otro lugar del mundo, de 
acuerdo con un informe de la Orga-
nización de Naciones Unidas (ONU) 
que se publicará esta semana. 

El reporte sobre los niños y los 
conflictos armados, al que accedió 
el diario británico The Guardian, 
verificó más casos de crímenes de 
guerra contra niños en Palestina e 
Israel que en cualquier otro lugar, 
incluidos República Democrática 
del Congo, Myanmar, Somalia, 
Nigeria y Sudán. “Israel y el suelo 
palestino ocupado presentan una 
escala e intensidad sin precedentes 
de graves violaciones contra los ni-
ños”, señala el informe.

La evaluación anual, que el se-
cretario general, Antonio Guterres, 
presentará a la Asamblea General 
de la ONU a finales de esta semana, 
incluye por primera vez a Israel en 
un anexo de Estados infractores 
responsables de violaciones de los 
derechos de los niños, lo que provo-
có la indignación de Tel Aviv, indicó 
The Guardian. El premier de Israel, 
Ben jamin Netanyahu, declaró que la 
ONU “se había añadido a la lista ne-
gra de la historia al unirse a quienes 
apoyan a los asesinos de Hamas”.

Casos verificados

El informe detalla sólo casos que los 
investigadores de la ONU pudieron 
verificar, por lo que representa una 
parte del total de muertes y lesiones 
de niños durante 2023.

La ONU verificó “8 mil 9 violacio-
nes graves contra 4 mil 360 niños” 
en Israel, Gaza y Cisjordania, más 
del doble que las cifras de la Repú-
blica Democrática del Congo, el 
siguiente peor lugar en cuanto a 
violencia contra los niños.

De las víctimas verificadas, 4 mil 
247 eran palestinos y 113 israelíes.

En total, 5 mil 698 violaciones 
fueron atribuidas a las fuerzas is-
raelíes, y 116 al brazo armado de 
Hamas, las Brigadas Izz ad-Din 
al-Qassam. Los colonos israelíes 
fueron considerados responsables 
en 51 casos, y las Brigadas Al-Quds 
de la Jihad Islámica Palestina estu-
vieron involucradas en 21.

Entre el 7 de octubre y finales de 
diciembre del año pasado, la ONU 
verificó la matanza de 2 mil 51 ni-
ños palestinos y dijo que el proceso 
de atribución de responsabilidades 
estaba en curso, pero el informe 
señalaba que “la mayoría de los 
incidentes fueron causados por el 
uso de armas explosivas en zonas 
pobladas por las fuerzas israelíes”.

El reporte admitió que refleja una 
imagen parcial de Gaza. También 
halló graves abusos por parte de las 
fuerzas israelíes en Cisjordania re-
ocupada, con 126 niños palestinos 
asesinados y 906 detenidos.

ONU: niños 
de Palestina, 
víctimas de 
crímenes 
de guerra
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México 
exige a 
Tel Aviv 
cumplir 
con la ley
La Secretaría de Rela-
ciones Exteriores (SRE) 
llamó ayer al gobierno 
de Israel a cumplir con 
el derecho internacional 
humanitario. Es impera-
tivo, dijo, cumplir con la 
resolución adoptada por 
el Consejo de Seguridad 
de la Organización de 
Naciones Unidas (ONU) el 
lunes para un cese el fuego 
inmediato.
En X, la cancillería anotó: 
“Ante el trágico bombar-
deo al campo de refugia-
dos de Nuseirat en Gaza, el 
8 de junio, México reitera 
su llamado al gobierno 
de Israel a cumplir con el 
derecho internacional hu-
manitario”. 
“Resulta imperativo –
agre gó– el cumplimiento 
de la resolución que adop-
tó el Consejo de Seguridad 
de la ONU para un cese 
el fuego inmediato y el 
ingreso de ayuda humani-
taria a Gaza, conforme a la 
propuesta ya aceptada por 
Israel y que ahora corres-
ponde a Hamas aceptar.”

De la Redacción



AFP
DUBAI

Un barco con 260 migrantes naufra-
gó frente a las costas de Yemen, con 
saldo de al menos 49 muertos, entre 
ellos 31 mujeres y seis niños, infor-
mó ayer una agencia de la Organ-
ziación de Naciones Unidas (ONU).

“Hay 140 desaparecidos”, indicó 
la Organización Internacional pa-
ra las Migraciones (OIM) en la red 
social X.

La agencia de Naciones Unidas 
no precisó las nacionalidades de 
los migrantes, pero aseguró estar 
prestando “ayuda inmediata a los 
sobrevivientes”.

Según los indocumentados, el 
barco zarpó el domingo de Bosaso, 
en Somalia, con 115 somalíes y 145 
etíopes a bordo, incluidas 90 muje-
res, precisó la OIM.

Cada año, decenas de miles de 
migrantes del Cuerno de África, 
que huyen de los conflictos, los 
desastres naturales y la pobreza, 

se aventuran a través del mar Rojo 
para llegar a los países del Golfo.

En abril, dos embarcaciones se 
hundieron frente a la costa de Yi-
buti, dejando decenas de muertos.

En 2023, la OIM documentó 698 
fallecimientos en esta ruta.

Los migrantes que logran llegar a 
Yemen, del otro lado del mar Rojo, 
se encuentran con más problemas, 
ya que éste es el país más pobre de 
la península arábiga y se encuentra 
inmerso en una guerra civil desde 
hace una década.

El objetivo es llegar a países ricos 
como Arabia Saudita o Emiratos 
Árabes Unidos, para trabajar en 
la construcción o como empleados 
domésticos.

En agosto, Human Rights Watch 
acusó a guardias fronterizos saudi-
tas de matar “a cientos” de migran-
tes etíopes que trataron de entrar 
en el reino desde Yemen entre mar-
zo de 2022 y junio de 2023. Riad 
desestimó el informe y dijo que sus 
conclusiones no se basaban en fuen-
tes fiables.

JUAN PABLO DUCH
CORRESPONSAL
MOSCÚ

El canciller de Rusia, Serguei La-
vrov, se preguntó ayer: “¿cuándo se 
dará cuenta Occidente de que sus 
esfuerzos por mantener su hege-
monía mediante métodos de chan-
taje, sanciones ilegales, ultimatos e 
incluso la fuerza militar están con-
denados al fracaso?”, y respondió 
él mismo: “espero que esto ocurra 
en algún momento, aunque no creo 
que sea pronto”.

Lavrov habló con la prensa al 
término de la reunión de cancille-
res del grupo de los BRICS, que 
se celebró en la ciudad de Nizhny 
Novgorod acorde con la presiden-
cia rotatoria ejercida este año por 
Rusia, ocasión que aprovechó para 
reiterar las posiciones principales 
de la política exterior del Kremlin 
sobre la injerencia de Occidente 
en el conflicto armado de Ucrania, 

la imposibilidad de negociar con el 
gobierno de Volodymir Zelensky 
mientras no acepte las condiciones 
de Moscú y el riesgo de que Estados 
Unidos provoque una guerra nu-
clear que afectaría más a Europa, 
entre otras.

Pero después de hablar con sus 
colegas de los BRICS, Lavrov tam-
bién dejó abierta la puerta para el 
diálogo con Estados Unidos y sus 
aliados al subrayar: “si Occidente 
se da cuenta de la necesidad de un 
diálogo de igual a igual con el res-
to del mundo, les aseguro que los 
miembros del grupo de los BRICS 
y otros países de la mayoría mundial 
estarán dispuestos a ello, pero, por 
supuesto, será necesario acordar 
los términos en que se va a llevar a 
cabo ese diálogo”.

De forma paralela a la reunión 
de cancilleres de los BRICS, La-
vrov y su homólogo de Venezuela, 
Yván Gil, cuyo país quiere acelerar 
su ingreso al grupo de economías 
emergentes, firmaron un memo-

rando para contrarrestar juntos 
las sanciones de Estados Unidos y 
sus aliados.

En tanto, el vicecanciller ruso, 
Serguei Ryabkov, dio a entender 
ayer que Rusia podría modificar su 
doctrina nuclear para ampliar de 
modo legal la capacidad de respon-
der las “acciones inaceptables” de 
Estados Unidos y de la Organiza-
ción el Tratado del Atlántico Norte 
(OTAN).

El funcionario, encargado de la 
relación con Estados Unidos, no 
quiso precisar a la agencia noticiosa 
Interfax qué es lo que se cambiaría 
en la doctrina nuclear de Rusia, 
pero argumentó la necesidad de 
hacerlo: “sólo puedo decir que la 
situación tiene la tendencia a agra-
varse cada vez más, y los desafíos 
que se multiplican como resultado 
de las acciones inaceptables y que 
generan una escalada por parte 
de Estados Unidos y sus aliados 
de la OTAN, sin lugar a dudas nos 
obligan a pensar de qué manera 

nuestros documentos básicos en 
materia de contención nuclear se 
pueden adaptar mejor a las necesi-
dades actuales”, anotó.

La enésima advertencia de Mos-
cú ocurrió el mismo día que el mi-
nisterio ruso de Defensa informó 
que comenzó ya la segunda fase de 
las maniobras conjuntas de Rusia 
y Bielorrusia con armamento nu-
clear táctico, menos devastador 
que el estratégico pero, en pala-
bras del presidente Vladimir Putin, 
cuatro veces más potente que la 
bomba que Estados Unidos arrojó 
sobre Hiroshima, Japón.

La dependencia castrense indi-
có que ahora se va a coordinar el 
hipotético empleo en combate de 
ese tipo de armas, después de que 
en la primera fase de los ejercicios 
las unidades de misiles y la aviación 
se centraron en practicar el trans-
porte y puesta en estado operativo 
de proyectiles para los sistemas Is-
kander y los misiles hipersónicos 
Kinzhal.

Esta exhibición de fuerza, en 
opinión del Kremlin, debería ha-
cer reflexionar a Estados Unidos 
y sus aliados acerca de los riesgos 
de seguir cruzando las líneas rojas 
que fijó Moscú en torno al conflicto 
armado en Ucrania.

Pero a juzgar por la más recien-
te decisión de la Casa Blanca, en 
Washington no es así y, después 
de que algunos países de la alianza 
noratlántica hicieron caso omiso 
de las amenazas rusas y anuncia-
ron su disposición a emplazar en 
su territorio parte de los cazas 
F-16 que Ucrania va a recibir, lo 
cual irritó sobremanera a Moscú, 
la administración de Joe Biden dio 
un paso más en esa suerte de cam-
po minado que semeja su creciente 
confrontación con el Kremlin.

Aunque es una medida simbólica, 
que poco puede influir en los cam-
pos de batalla, Washington levantó 
la prohibición que impuso en 2015 
de suministrar armamento de fabri-
cación estadunidense al regimiento 
Azov del ejército ucranio.

Rusia considera esa unidad mi-
litar ucrania encarnación de todos 
los males que engloba en el concep-
to “nazismo” que atribuye al “régi-
men de Kiev”, como denomina al 
gobierno de Zelensky.

Alerta Rusia sobre “el riesgo” de 
que EU desate una guerra nuclear

LA HEGEMONÍA DE OCCIDENTE ESTÁ CONDENADA AL FRACASO: LAVROV

Moscú debe ampliar el marco legal para el uso de su arsenal atómico con 
el fi n de responder a “las acciones inaceptables” de la OTAN: vicecanciller

Mueren 49 migrantes al naufragar barco en Yemen

Entra en vigor la
ley de amnistía a 
independentistas

MADRID. La polémica ley de 
amnistía a los independentis-
tas catalanes implicados en la 
tentativa fallida de secesión de 
2017 entró en vigor ayer y su 
aplicación pasó a manos de los 
jueces. La norma fue publicada 
en el Boletín Oficial del Estado, 
casi dos semanas después de su 
aprobación por el Parlamento 
español. La iniciativa fue pac-
tada en noviembre de 2023 por 
el Partido Socialista Obrero 
Español y los independentistas 
catalanes Junts per Catalunya 
y Esquerra Republicana de Ca-
talunya, lo que permitió la in-
vestidura del actual presidente 
del gobierno, Pedro Sánchez.

De la corresponsalía

Se intensifi cará el 
combate al tráfi co de 
personas en el Darién

WAHINGTON. El gobierno 
de Estados Unidos anunció 
ayer que intensificará la lucha 
contra el tráfico de personas 
en la selva del Darién, entre 
Colombia y Panamá, una de las 
rutas usadas por los migrantes 
para tratar de llegar a EU. Los 
Departamentos de Justicia e 
Interior estadunidenses infor-
maron que extenderán a esa 
zona una unidad especializada 
que ha operado en Honduras, 
Guatemala, El Salvador y 
México.

Afp

Cancilleres del grupo de los 
BRICS (agrupación de países 
emergentes), ayer en la cumbre 
que se celebró en la ciudad rusa 
de Nizhny Novgorod. Foto Ap
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Más de 2 mil pandilleros que esta-
ban encarcelados en distintas pri-
siones del país fueron trasladados 
al Centro de Confinamiento del 
Terrorismo (Cecot), la megacár-
cel símbolo de la lucha contra las 
pandillas en El Salvador, informó 
el presidente Nayib Bukele.

Los traslados se hicieron des-
de los penales de Izalco, Ciudad 
Barrios y San Vicente, detalló el 
mandatario en la red social X.

El Cecot, inagurado en 2022, 
tiene una capacidad para 40 mil  
reclusos y el gobierno asegura que 
es la “más grande de América”.

Según cifras oficiales, hasta 
febrero de este año en la prisión 
había 12 mil 500 pandilleros de 
la Mara Salvatrucha (MS-13) y 
Barrio 18 arrestados bajo un régi-
men de excepción cuestionado por 
organismos de derechos humanos 

por la detención de “inocentes”.
El régimen de excepción, con 

el cual han sido detenidos más de 
80 mil presuntos pandilleros, fue 
decretado por el Congreso a peti-
ción de Bukele en respuesta a una 
escalada de violencia que cobró la 
vida de 87 personas entre el 25 y 
27 de marzo de 2022.

En un video que Bukele subió 
en X se observa a pandilleros ves-
tidos únicamente con pantalonci-
llos blancos y descalzos mientras 
son introducidos corriendo al 
Cecot bajo un fuerte dispositivo 
de seguridad.

“Ahí pagarán por los crímenes 
cometidos contra nuestro pueblo; 
incomunicados con el exterior, sin 
posibilidad de salir ni de ordenar 
crímenes desde la cárcel”, senten-
ció Bukele.

El Cecot fue construido en Te-
coluca, 74 kilómetros al sureste 
de San Salvador, y ocupa 166 
hectáreas, en 23 de las cuales se 
levantaron ocho pabellones dentro 

de un perímetro con 19 torres de 
vigilancia.

Entre los siete anillos de seguri-
dad del penal, construido a un cos-
to no revelado por el gobierno, hay 
un muro de concreto de 11 metros 
de altura y 2.1 kilómetros de ex-
tensión coronado por alambradas 
electrificadas.

Existen dispositivos para blo-
quear las comunicaciones con el 
exterior.

Los reos, que son vigilados por 
250 policías y 600 militares, duer-
men en literas de láminas de acero, 
sin colchón ni almohada.

La organización civil Socorro 
Humanitario denunció antier que 
301 personas han muerto bajo cus-
todia de las autoridades durante el 
régimen de excepción.

Trasladan a 2 mil pandilleros a la 
megacárcel del Cecot en El Salvador

JORGE ENRIQUE BOTERO
CORRESPONSAL
BOGOTÁ

La compañía bananera estaduni-
dense Chiquita Brands, sucesora 
de la legendaria United Fruit Com-
pany, responsable de sembrar el 
caos político y la violencia en Cen-
troamérica y el Caribe a finales del 
siglo XIX y comienzos del XX, fue 
condenada a indemnizar a comuni-
dades campesinas de Colombia tras 
comprobarse que financió durante 
años a grupos paramilitares de ex-
trema derecha en la zona bananera 
de Urabá.

Lo único que lamentan hoy vo-
ceros de organizaciones populares 
y de derechos humanos es que el 
fallo contra Chiquita Brands se hu-
biera proferido en la corte federal 
del distrito sur de la Florida y no en 
los tribunales colombianos a los que 
apelaron por décadas las víctimas 
del paramilitarismo.

“Es una verdadera vergüenza que 
sea la justicia estadunidense y no la 
colombiana la que abra el camino 
para juzgar al empresariado que 
ordenó y financió las matanzas del 
Urabá”, dijo el politólogo León Va-
lencia luego de conocer la histórica 
sentencia, que incluye una indem-
nización de más de 38 millones de 
dólares para las víctimas.

Valencia rememoró los años de 
pánico que se vivieron en esa región 
ubicada en departamento de Antio-
quia, en épocas en que era goberna-
dor el ex presidente Álvaro Uribe. 
Junto a la prosperidad que llevó a 
la región el auge del banano, llegó 
una feroz represión contra el movi-
miento sindical y las organizaciones 
campesinas. De las detenciones ar-
bitrarias se pasó a la tortura y de ahí 
a la desaparición de líderes obreros. 
Luego, los paramilitares tomaron 
las riendas y desataron una ola de 
terror, masacrando comunidades 
a las que acusaban de apoyar a las 
diversas fuerzas guerrilleras que 
operaban en la región.

Dentro de la llamada “estrate-
gia de pacificación del Urabá”, que 

Uribe presentaba como un modelo 
a seguir en todo el país, se desató 
también el exterminio de la Unión 
Patriótica, partido que fue sacado a 
tiros de la escena política nacional.

Tétrica herencia

Durante el larguísimo proceso con-
tra Chiquita Brands, que duró 17 
años, los abogados de l as víctimas 
lograron probar que la bananera 
estadunidense financió con al me-
nos 1.7 millones de dólares y brin-
dó apoyo logístico a tres bloques 
de las denominadas Autodefensas 
Unidas de Colombia (AUC) entre 
1997 y 2004. También derrumba-
ron los argumentos de la compañía 
multinacional que alegaba haber 
pagado para proteger la vida de sus 
trabajadores.

La tristemente célebre United 
Fruit Company, fundada en 1899 y 
comprometida en decenas de gol-
pes de Estado a lo largo y ancho de 
Centroamérica y el Caribe, así como 
en la matanza de miles de trabaja-
dores del banano en 1928, escena 
con la que Gabriel García Márquez 
da inicio a Cien años de soledad, se 
convirtió rápidamente en el gigante 
de la industria del plátano y llegó 
a controlar casi todo el mercado 
mundial de la fruta, hasta que en 
1990 adoptó el nombre de Chiquita 
Bands.

Mantenerse en el mercado

“El fallo del tribunal de Florida co-
rrobora que en el ADN de esta em-
presa hay una marcada tendencia 
a apelar a cualquier método para 
mantener su posición en el merca-
do”, comentó a La Jornada el antro-
pólogo Jaime Rueda.

Según varios juristas, el fallo llega 
a buena hora, pues la justicia tran-
sicional creada tras los acuerdos de 
paz de 2016 se alista para abordar 
uno de sus más complicados retos: 
establecer la responsabilidad de 
banqueros y empresarios del campo 
y la ciudad, nacionales y extranje-
ros, en la financiación de los grupos 
paramilitares.

Condenan a 
Chiquita Brands 
por fi nanciar a 
paramilitares 
en Colombia

DEBERÁ PAGAR 38 MDD A CAMPESINOS

ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

El presidente de la ultraderechista 
Agrupación Nacional (RN) y prin-
cipal candidato para las elecciones 
legislativas francesas, Jordan Bar-
della, confirmó ayer que su forma-
ción llegará a un “acuerdo” con el 
partido conservador Los Republi-
canos( LR) después de que su líder, 
Eric Ciotti, abrió la puerta a esta 
posibilidad.

Bardella, de 28 años, podría ser 
el próximo primer ministro de 
Francia, en caso de que la extrema 
derecha gane las legislativas con-
vocadas de manera anticipada por 

el presidente conservador Emma-
nuel Macron, luego del fracaso en 
los comicios europeos.

En tal caso, compartiría poder y 
decisiones con Macron durante los 
tres años que le quedan de manda-
to. Ayer el gobernante declaró que 
no renunciará: “las instituciones 
son claras y el lugar del presidente 
también, sea cual sea el resultado”.

Bardella adelantó que su acuer-
do con la formación de Ciotti se 
centrará en propuestas de “poder 
adquisitivo, seguridad e inmigra-
ción. Creo que el país no ha estado 
nunca tan necesitado de la dere-
cha”, declaró Ciotti, y aseguró 
que esta alianza “no desnaturali-
zará” el espíritu tradicional de su 
partido, formación que llevó a la 

presidencia a Charles de Gaulle, 
Jacques Chirac y Nicolas Sarkozy, 
entre otros.

“Tenemos una oportunidad 
histórica de permitir que el bando 
nacional vuelva a reconducir Fran-
cia. Para eso, debemos reunirnos y 
abrirnos a todos”, declaró Marine 
Le Pen, líder histórica de RN. 

En tanto, La Francia Insumisa 
de Jean-Luc Melenchon, socialis-
tas, verdes y comunistas, además 
de otros movimientos sociales y 
sindicales –más de 30–, se unieron 
en un “frente popular”, anuncian-
do una propuesta “de rupturas so-
ciales y ecológicas”, para impedir 
lo que ya mucha gente ve inevita-
ble: el triunfo de la ultraderecha.

Con información de agencias

Francia se parte en dos grandes bloques: 
la ultraderecha y un frente popular
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Tribunal de Florida castiga a la 
compañía bananera de EU que 
sembró la violencia y el caos político 
en Centroamérica y el Caribe

▲ Presuntos pandilleros al 
ingresar al Cecot, ayer. Foto Afp/
Prensa de la presidencia de El 
Salvador



ALONSO URRUTIA, EMIR 
OLIVARES Y CARLOS GARCÍA 
REPORTEROS Y CORRESPONSAL

Ante el multihomicidio perpetrado 
en León, Guanajuato, la noche del 
domingo pasado, en el que según el 
gobierno panista del estado podrían 
estar involucrados elementos de la 
Guardia Nacional (GN), el presi-
dente Andrés Manuel López Obra-
dor afirmó que se ha abierto una 
indagatoria de orden federal para 
esclarecer lo sucedido y deslindar 
responsabilidades.

 “Se está haciendo la investiga-
ción, porque no es que hayan en-
trado los de la GN; salen, pero hay 
más información de que después 
ingresan unos, y eso no lo dijeron 
al principio (tanto el gobierno del 
estado como la fiscalía estatal), lo 
guardaron. Por eso vamos a termi-
nar la investigación y se va a infor-
mar. Y si hay responsabilidad de 
los elementos de la guardia, se va 
a castigar”.

–¿Pasó tiempo entre que los 
miembros de la Guardia Nacional 
llegaron y en lo que se fueron?

–Sí, sí, pero eso segundo, sí, no 
lo informaron al principio, eso fue 
cuando ya comenzó la investigación 
por parte nuestra.

–¿Cuántos detenidos hay?
–No, no, todavía no tenemos in-

formación sobre eso, pero vamos a 

investigar más, adelantó el manda-
tario federal.

El gobernador de Guanajuato, 
Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, in-
formó antier que la Fiscalía General 
del Estado (FGE) implementó “un 
cerco de búsqueda para dar con los 
responsables” de la matanza. 

 “Ya hay unos sospechosos, yo es-
pero que caigan ante la justicia”, di-
jo; sin embargo el mandatario pidió 
a la FGE que investigue el actuar 
de la Guardia (Nacional), en este 
hecho tan lamentable.”

Explicó que dos hombres que 
sobrevivieron al ataque narraron 
que minutos antes del crimen, cin-
co efectivos de la GN ingresaron al 
inmueble ubicado en la calle Pénja-
mo de la colonia Industrial, lo cual 
fue captado por una cámara de 
seguridad. 

 Minutos después, según consta 
en otra grabación, llegaron cuatro 
sujetos a bordo de un vehículo y en-
traron al domicilio, donde más tar-
de fueron encontrados los cuerpos 
de Naomi Narayama, Aracely, Naye-
li Yareck y Ana Cristina, al igual que 
a una niña y un niño identificados 
con las iniciales RASC y LYRM.

Rodríguez Vallejo apuntó que los 
sobrevivientes –que se refugiaron 
en la azotea de la vivienda– no pre-
cisaron si la GN entró a la casa con 
una orden de cateo.

 Llamó a los altos mandos de la 
GN a que “revisen el actuar de sus 

elementos, no es el primer caso, ya 
tuvimos el tema viralizado de un 
elemento de la guardia sustrayen-
do el dinero de una caja registrado-
ra, este caso es mucho más grave, 
implica la vida de seis ciudadanos, 
necesitamos que se revise a fondo”.

Habrían entrado a la 
casa sin orden de cateo

 “No puede ser que estén entrando a 
domicilios sin orden de cateo, si fue-
ra el caso; segundo, hay que revisar 
qué relación tienen con lo que pasa 
minutos después de que se retiran, 
con el tema del multihomicidio; re-
visar también lo que se llevaron de 
la casa, porque al parecer, señalan 
los dos sobrevivientes, se llevan una 
bolsa negra con algunas pertenen-
cias”, insistió. 

 Consideró que los abusos de la 

GN son un tema muy delicado y 
muy grave, porque “minan la con-
fianza de la ciudadanía en una ins-
titución de creación reciente, que 
supuestamente venía a remplazar 
a una policía federal corrupta. Pa-
rece que pasamos de Guatemala a 
guatepeor”.

 Por su parte, la FGE dio a cono-
cer ayer que tiene “avances impor-
tantes” en cuanto a los asesinatos 
perpetrados en la cabecera muni-
cipal de León, y que se cuenta con 
“líneas sólidas” de investigación.

 La institución expuso que perso-
nal a su cargo procesó el lugar del cri-
men múltiple, donde recolectó, eva-
luó y analizó elementos que se inte-
grarán a la carpeta de investigación. 

 “Los cuerpos fueron trasladados 
al edificio de Servicios de Investiga-
ción Científica y se realizaron todas 
las tareas forenses conducentes; 

posteriormente fueron entregados 
a sus familiares; se han establecido 
varias líneas de investigación.”

 Agregó que efectúa un trabajo 
operativo, analiza videos, elemen-
tos balísticos, entrevista a testigos, 
elabora retratos y reconocimientos 
para identificar, ubicar y detener a 
los asesinos. “La Unidad Especial 
de Investigaciones ha trazado líneas 
sólidas. De acuerdo con los avances 
de la investigación, se estará infor-
mando”, afirmó.

LA JORNADA DE ORIENTE  
PUEBLA, PUE. 

Pobladores de la comunidad de San 
Jerónimo Coyula, municipio de 
Atlixco, golpearon hasta la muerte 
a cuatro hombres y dejaron mal-
herida a una mujer, la noche del 
lunes, luego de acusarlos de robar 
dos vehículos.

 El linchamiento fue cometido 
después de que en dicho poblado, 
a unos 30 kilómetros de la capital 
de Puebla, fueron alertados por la 
aprehensión de los presuntos ladro-
nes de coches.

  De manera extraoficial se men-
cionó que los cuatro sujetos eran 
originarios de la junta auxiliar de 
Axocopan, también en Atlixco, 
y formarían parte de una banda 
dedica al robo de automóviles, da-
tos que hasta ayer no habían sido 
confirmados por las autoridades, 
quienes dijeron que trabajaban en 
su identificación. 

 Los hombres y la mujer fueron 
acusados de robar una camioneta 
en Tochimilco, donde los descu-
brieron; aunque los detuvieron en 
Coyula, donde los denunciaron por 
sustraer tres vehículos entre sába-
do, domingo y lunes.

 Los hurtos encolerizaron a los 
habitantes, quienes afirmaron que 
estos han sido constantes, por lo 
que no aceptaron entregar a los 
presuntos delincuentes a la policía 
local y finalmente los lincharon en 
la plaza de Coyula. Se especula que 
les prendieron fuego, pero ninguna 
autoridad lo confirmó.

 A la mujer, quien era pareja de 
uno de los hombres, la retuvieron 
hasta cerca de las tres de la tarde 
del lunes, después de que personal 
de la Secretaría de Gobernación 
dialogó con los inconformes. 

 La madrugada del martes, poli-
cías municipales y estatales logra-
ron llegaron al lugar y lo cercaron; 
sin embargo, los supuestos ladrones 
ya habían fallecido.

 El titular de Gobernación, Javier 
Aquino Limón, declaró que este ac-
to, como en 13 intentos de la misma 
índole que se han registrado en el 
año, se activó el protocolo de lin-
chamientos, lo cual significa que 
todas las autoridades atiendan la 
situación.

 Indicó que hubo presencia de 
las policías estatal y municipal, así 
como de corporaciones federales. 
No obstante, refirió que por la ubi-
cación del poblado sólo había un ca-
mino de acceso y estuvo bloqueado 
por los lugareños, por lo que, admi-

tió, no se pudo atender a tiempo el 
llamado de auxilio.

 El gobernador de Puebla, Sergio 
Salomón Céspedes, llamó a los ha-
bitantes de Coyula a permitir que la 
justicia siga su curso. “Invito a los 
pobladores de San Jerónimo a que 
se cumpla la ley y se haga todo lo 
que tenga que generarse conforme 
a derecho.”

 Tras confirmar el linchamiento 
de cuatro personas en dicha comu-
nidad, pidió a los habitantes con-
fiar en las autoridades y no hacer 
justicia por propia mano, toda vez 
que la fiscalía estatal ya realizaba 
las indagatorias correspondientes.

 “Es un caso lamentable y ya es-
tán corriendo las investigaciones, 
Gobernación los está atendiendo 
con mucha puntualidad”, declaró.

 De acuerdo con datos oficiales, 
Puebla ocupa los primeros luga-
res, a nivel nacional, por el núme-
ro de linchamientos que se llegan 
a registrar al año, principalmente 

contra presuntos secuestradores y 
asaltantes.

 Sin embargo, también han ocu-
rrido casos lamentables, como el 
perpetrado en Ajalpan en 2015, 
donde fueron quemados vivos los 
hermanos José y David Copado Mo-
lina, quienes eran encuestadores y 
fueron acusados de plagiarios.

ONU-DH condena asesinato 

La Oficina en México del Alto Co-
misionado de las Naciones Unidas 
para los Derechos Humanos (ONU-
DH) condenó el ajusticiamiento 
en San Jerónimo Coyula y llamó 
a investigar lo ocurrido así como 
a prevenir “semejantes hechos de 
barbarie”. 

 Aseveró que “linchar no es un 
acto de justicia; es un acto deshu-
manizante”, en el que “se despoja 
violentamente del derecho a la vida, 
a un juicio justo y a la presunción de 
inocencia”. 
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Linchan a 4 sujetos acusados de robo en Atlixco, Puebla

AMLO: se investiga si participó la 
GN en el multihomicidio en León 

▲ Captura de pantalla de la 
videograbación de una cámara de 
seguridad que circula en redes 
sociales, en la cual se muestra 
a cuatro presuntos sicarios 
bajarse de una camioneta e 
ingresar a una vecindad en León, 
Guanajuato. 

El mandatario promete castigos si 

se comprueba responsabilidad  

de los elementos // Reprocha la 

difusión de un solo video 

Formarían parte 

de una banda de 

ladrones de autos // 

Una mujer, herida
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ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSAL 
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIS.

Los más de 4 mil pobladores des-
plazados del municipio de Tila acor-
daron no regresar a sus casas, pues 
consideran que no existen las con-
diciones de seguridad suficientes.

También dijeron que no van a re-
tornar hasta que tengan certeza ju-
rídica sobre sus propiedades y que 
se aplique el estado de derecho con-
tra quienes destruyeron sus bienes 
y provocaron su salida del pueblo el 
viernes de la semana pasada.

“Si nos dicen que se va a quedar 
el Ejército Mexicano y la Guardia 
Nacional (GN), ¿cuánto tiempo nos 
van a proteger si el gobierno no les 
da derecho a hacer lo que deben, es 
decir, a detener?”, dijo una mujer.

Ante cientos de personas reuni-
das en asamblea en el vecino mu-
nicipio de Yajalón, donde están re-
fugiados, una habitante preguntó: 
“¿cómo vamos a regresar?, o, ¿quie-
ren regresar ustedes?”, a lo que la 
mayoría respondió: “No”.

Autoridades federales, estatales 
y municipales de Tila acordaron el 
lunes que ayer comenzaría el regre-

so de los más de 4 mil desplazados, 
para lo cual la Secretaría de Protec-
ción Civil estatal había dispuesto 
transporte.

Según el convenio, las fuerzas 
de seguridad federales y estatales 
acompañarán el retorno y perma-
necerán en Tila el tiempo que sea 
necesario para garantizar la segu-
ridad de la población.

Acuerdos “unilaterales” 

Otra mujer desplazada que tomó la 
palabra afirmó que no reconocen 
esos acuerdos tomados de manera 
“unilateral” en una mesa de diálo-
go, al tiempo que demandó “casti-
go a los criminales de ese grupo de 
Autónomo”.

Un hombre que también pidió el 
anonimato, comentó: “Supimos el 
lunes que estuvo en la negociación 
el cura Heriberto Cruz Vera (ex pá-
rroco de Tila), junto con el alcalde 
(Limber Gutiérrez Gómez). Ha sido 
una negociación oculta, no a través 

de la cara de los desplazados y des-
pojados, sino que se hizo a escon-
didas y nadie supo de qué se trató”.

Expresó que “se debería tener 
un diálogo con los compañeros y el 
comisariado legal; que nos tomen 
en cuenta, porque nunca nos han 
respetado. Hemos metido escritos 
ante el gobierno, pero jamás nos 
hicieron caso”.

En entrevista colectiva, agregó: 
“La condición de los desplazados 
para regresar es que se aplique el 
estado de derecho, que nos garan-
tice la seguridad el gobierno y la 
fiscalía para regresar cada uno de 
los despojados a nuestra casa. Que 
ingresen la GN y la Policía de Segu-
ridad Pública”. Otro poblador des-
plazado manifestó que “si no fuera 
por instituciones de fuera que nos 
apoyaron, por los militares y los que 
nos escucharon”, no hubieran salido 
de Tila, municipio chol en el norte 
de la entidad.

Agregó que otras personas “vie-
nen a decidir por nosotros, y pre-

guntó: ¿como quién? Siempre es el 
cacique (Gutiérrez Gómez, alcalde 
de Tila) que ha gobernado 30 años. 

“Es que viene a dar órdenes por 
nosotros. Cuando es tiempo de elec-
ciones quiere hasta que le besen su 
pie; todos vamos y lo abrazamos, 
pero ahora no nos apoya ni voltea 
a ver a nuestro pueblo cómo está”.

Pidió “unir fuerzas” e ir a la fisca-
lía a manifestarse porque “existe la 
libertad de expresión y tenemos el 
derecho de protegernos”.

Otro indígena chol lamentó que 
“es grave la situación que estamos 
viviendo en el poblado de Tila. El 
4 de junio empezó la matanza por 
los Autónomos. Se han dirigido a 
asesinar a cada persona que vive 
en el ejido. No sólo están matando 
a esas personas sino también a los 
habitantes de los ocho anexos que 
componen el ejido”.

Una mujer sostuvo que “lo que 
pasó estos días en Tila no fue un 
enfrentamiento; si lo hubiera sido 
hubiéramos tenido la capacidad de 

responderles (a los Autónomos). 
Nos atacaron otra vez”.

Advirtió que “si regresamos en 
estas condiciones nos van a volver 
a sacar”, por lo que reiteró su pro-
puesta de no retornar mientras no 
haya garantías de seguridad, y hasta 
en tanto “el ejido no nos quiera dar 
la certeza sobre las 130 hectáreas 
en las que está el caserío, nuestras 
casas. No queremos tierras”.

Aplicar el estado de derecho 

Concluyó: “El punto no es nego-
ciable: aplicación del estado de 
derecho, lo que quiere decir que se 
haga una buena investigación y pa-
gue quien pague, del grupo que sea, 
conforme a derecho”.

Fuentes oficiales informaron que 
las autoridades de los tres niveles 
tratarán de dialogar de nuevo hoy  
con el grupo de ejidatarios identifi-
cado como los Autónomos para ge-
nerar las condiciones para el retorno 
de los desplazados.

En tanto, un juez vinculó a proce-
so a seis pobladores de Tila deteni-
dos el sábado, por presunto homici-
dio calificado, cometido en agravio 
de dos personas, informó la Fiscalía 
General del Estado.

SERGIO OCAMPO ARISTA  
CORRESPONSAL
TELOLOAPAN, GRO.

El alcalde de Teloloapan, Home-
ro Hurtado Flores, dio a conocer 
que al menos cinco personas han 
fallecido en los días recientes por 
dengue hemorrágico en este mu-
nicipio, ubicado en la zona norte de 
Guerrero.

 Sin embargo, en entrevista vía 
telefónica, Aidé Ibarez Castro, se-
cretaria de Salud estatal, desmintió 
esta información y sostuvo que en 
realidad se trata de “tres personas 
que murieron por cirrosis hepática 
y una por dengue”.

 Hurtado Flores aseguró que sólo 
en el centro de salud de la demarca-
ción “hasta hace ocho días se regis-
traron 265 casos confirmados (del 
citado padecimiento) y en el hospi-
tal básico comunitario hubo 150”. 

 Luis Venegas, camillero de la 
ambulancia 1851 de este último 
nosocomio, relató que el lunes 
pasado llegaron dos unidades al 
mismo tiempo al Hospital General 
de Iguala con personas que tenían 

síntomas de dicho mal. “Una era 
de Teloloapan, y otra provenía de 
Huitzuco. Cada uno llevábamos un 
paciente con dengue hemorrágico; 
pero él traía a un adolescente de 14 
años, que vimos cómo se quitó los 
algodones con sangre de la nariz y 
de pronto cayó muerto”. 

Tres personas por día 
con síntomas de este mal

Afirmó que en el transcurso de un 
mes ha trasladado al Hospital Gene-
ral de Iguala a tres personas por día 
con síntomas de esta enfermedad, 
“entre ellos 40 niños y niñas, ade-
más de mujeres adultas y algunos 
hombres”.

Por su parte, personal del hospital 
comunitario, a cargo de Deysi Ocam-
po Martínez, señaló que “durante los 
dos turnos son llevados (a diario) 
más de seis pacientes con dengue 
a los hospitales de Iguala, Taxco y 
Acapulco”. Los empleados refirieron 
que en dicho sitio hace 15 días perdió 
la vida por esta causa una anciana y 
hace una semana una niña.

 Otro deceso fue el de la joven Fa-
biola Bautista Trujillo, de 22 años, 

quien tenía ocho meses de emba-
razo; “por las noches vendía tacos 
para apoyar a su marido y ahorrar 
para cuando naciera su hijo”, narró 
su hermana Reyna Bautista.

 La mujer recordó que un jueves 
su familiar “se empezó a sentir 
mal, con temperatura, escalofríos, 
dolor del cuerpo y le pedimos que 
se atendiera. El viernes fue a con-
sulta con el doctor que llevaba su 
control natal. Su condición física 
se agravó rápidamente y no pudo 
tomar ningún medicamento por su 
condición”.

 Apenas el pasado 30 de mayo, se 
conoció también del fallecimiento 
por dengue hemorrágico del niño 
Felipe de Jesús, de 10 años, quien 
estudiaba en la primaria Redención 
Proletaria.

 Ernesto Cruz Camacho, vecino 
de Teloloapan consideró que en la 
localidad “se está viviendo un pro-
blema de salud pública muy grave. 
En esta calle (Baltazar R. Leyva 

Mancilla, de la colonia Mexicapan) 
hay unas 30 personas infectadas, 10 
están en cama y en un mes hubo al 
menos cinco defunciones”.

“La situación está 
desbordada” 

El médico Carlos Sánchez Mendo-
za, del hospital básico comunitario, 
sostuvo que “la situación está des-
bordada, colapsada. Desgraciada-
mente las autoridades dicen que no, 
pero por ejemplo, yo atiendo a 30 o 
40 personas en consulta, 20 inter-
nadas, más los traslados diarios de 
pacientes graves.

 “Es imposible trabajar así, las 
autoridades estatales no mandan 
medicina, la gente tiene que com-
prarlas y no tenemos laboratorios 
suficientes. Podemos mencionar 
cinco o seis pacientes que hemos 
atendido por dengue y fallecieron, 
pero reportados oficialmente hay 
sólo uno.”  Por lo pronto desde esta 

semana cientos de estudiantes, de 
prescolar a nivel medio superior, 
no tuvieron clases ante el aumento 
de casos. “En la secundaria Ignacio 
Manuel Altamirano, la directora y 
tres maestros desde hace más de 
una semana no han venido a tra-
bajar porque les diagnosticaron 
dengue hemorrágico”, platicó un 
empleado del plantel que prefirió 
no dar su nombre.

  La Secretaría de Salud estatal 
difundió que ya mantiene atención 
permanente en Teloloapan, en 
coordinación con las autoridades 
municipales, para dar seguimiento 
a los contagios y brindar los servi-
cios que requiere la población.  

En Teloloapan, 
Guerrero, al 
menos 5 muertos  
por dengue 
hemorrágico: edil

Más de 4 mil desplazados rechazan 
regresar a Tila por “falta de seguridad” 

▲ Una persona enferma 
presuntamente de dengue 
hemorrágico es atendida por 
paramédicos en una ambulancia 
en el municipio de Teloloapan, 
Guerrero. Foto Sergio Ocampo

Según Salud estatal, sólo hay un deceso
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CARLOS GARCÍA  
CORRESPONSAL
VILLAGRÁN, GTO. 

Los restos del periodista Víctor Ma-
nuel Jiménez Campos fueron descu-
biertos en el municipio de Villagrán, 
tres años y siete meses después de 
que el comunicador fuera reporta-
do como desaparecido.

La Fiscalía General del Estado 
(FGE) precisó que el cuerpo fue loca-
lizado “en un pozo de agua abando-
nado” en la comunidad Torrecillas.

Jiménez Campos desapareció el 
1º de noviembre de 2020, cuando 
iba a cubrir un acto deportivo en el 

poblado Elguera, municipio de 
Celaya. El reportero, originario 
precisamente de Celaya, cubrió 
sobre todo la fuente de seguri-
dad desde 2016.

Al momento, la FGE no ha 
informado oficialmente del ha-
llazgo, y tampoco si su ausencia 
y muerte tuvieron relación con 
su trabajo periodístico.

Jiménez Campos, de 38 años 
de edad, trabajaba para el portal 
de noticias Rotativa Digital Gua-
najuato; además fue conocido 
por su trabajo en las páginas de 
nota roja de Celaya, generando 
contenidos para diversas pági-
nas de Facebook.

Cuantiosos daños a cañeros 
y ganaderos en la Huasteca 
potosina debido a la sequía 

Hallan restos del periodista 
Víctor Jiménez, desaparecido 
en Guanajuato en 2020

JAVIER SALINAS CESÁREO 
CORRESPONSAL
TEXCOCO, MÉX.

Un grupo de transportistas bloqueó 
ayer vialidades de este municipio, 
por tres horas, para exigir a las au-
toridades del Poder Judicial no de-
jar en libertad a delincuentes presos 
acusados de extorsión.

Cerca de las 7:30 horas, los con-
cesionarios de la ruta Valle de Mé-
xico, Tepetitlán, Tizayuca, Taxista 
del Sitio Chapingo, entre otros, se 
congregaron en el entronque de la 
carretera federal Texcoco-Lechería 
a la autopista Peñón-Texcoco, así co-
mo en la Glorieta de Nezahualcóyotl 
y la vía que conduce al penal Molino 

de Flores, donde bloquearon e impi-
dieron el paso de vehículos.

Con pancartas en las que se leía: 
“No más corrupción en los tribu-
nales” y “¡Exigimos justicia en las 
calles!”, los operadores denunciaron 
que los jueces del penal de Molino 
de Flores, en Texcoco, pretenden 
liberar a varios reos acusados de 
extorsión al concederles el cambio 
de medida cautelar.

Explicaron que en noviembre 
pasado un chofer fue víctima de co-
bro de piso y al entregar el dinero 
se logró detener a uno de los delin-
cuentes de nombre Hugo Eduardo 
N y meses después uno de sus cóm-
plices, Francisco N, también fue 
aprehendido.

Sin embargo, el 4 de junio ante-

rior, un juez concedió el cambio de 
medida cautelar a uno de los dete-
nidos. “En los juzgados hay corrup-
ción, porque dejan libres a los extor-
sionadores; exigimos la destitución 
de esos jueces. Las autoridades nos 
piden que denunciemos; pero ¿para 
qué?, ¿para que dejen libres a los de-
lincuentes?”, expusieron.

Manifestaron que “los transpor-
tistas de la región estamos hartos 
de las extorsiones, de los asaltos. Lo 
que queremos es castigo para los cri-
minales y que haya más seguridad”.

Después de tres horas los incon-
formes fueron atendidos por au-
toridades de la fiscalía de Justicia 
mexiquense; aunque no dieron a 
conocer los acuerdos, los choferes 
retiraron los bloqueos.

La sequía que afecta a la Huasteca 
potosina ha dejado incuantificables 
pérdidas económicas a ganaderos,  
cañeros y prestadores de servicios 
turísticos de la región, muchos de 
los cuales ya no saben qué hacer pa-
ra enfrentar este grave problema. 
“No hay pastura, hay vacas que mue-
ren de inanición, potreros desérticos 
y cañaverales totalmente secos por 
las temperaturas de casi 50 grados 
en la presente temporada”, es la 
principal queja en la región. 

Ayer por la tarde, los productores 
realizaron una jornada de oración 
para pedir que llueva. 

El dirigente ganadero Édgar 
Lárraga dijo que en 50 años no se 
había registrado una sequía como la 
actual. “La Huasteca potosina se dis-
tinguía por la abundancia de agua; 
por lo que no faltaban la pastura y 

las pacas”, agregó. En entrevista, ex-
plicó que algunos productores han 
optado por vender a sus animales, 
aunque el precio que reciban sea 
muy bajo, pero como a algunos se 
les han muerto las reses, prefieren 
tomar esa alternativa. 

Comentó que al iniciar la zafra, al-
gunos ganaderos utilizan la punta 
de caña para alimentar a sus hatos, 
“este año la cosecha fue muy corta, 
ante la escasez de lluvias, de caña de 
azúcar para la molienda”, por lo que 
pocos productores tendrán buenas 
ganancias por la venta de la materia 
prima a los ingenios de la zona.

“Se agotó la pastura” 

Édgar Lárraga explicó que “la paca 
ya escasea, las reservas de pastura 
se agotaron y se incrementó el costo 

en un 100 por ciento más”. Recor-
dó que esta problemática comenzó 
en 2018, un año después “fuimos 
el último lugar a nivel nacional en 
precipitación acumulada y este año 
estará peor la situación”.

Turismo, otro 
sector afectado

Mencionó que en Ciudad Valles, los 
productores dependen del cultivo 
de la caña de azúcar, la ganadería 
y el turismo, por lo que la crisis del 
agua ha dejado cuantiosas pérdidas 
económicas en esos sectores. 

El líder ganadero dijo que sí ha ha-
bido apoyos de los gobiernos federal 
y estatal, sobre todo en la entrega 
de fertilizantes, pero “no basta con 
eso”. 

“El daño es muy grave, tiene que 

haber un planteamiento a corto, me-
diano y largo plazos, con respaldos 
inmediatos, los cuales no remedia-
rán los perjuicios, pero ayudarán a 
paliar el problema del agua.”

Aseguró que muchos agriculto-
res perdieron su cultivo de caña de 

azúcar y no tienen cómo reactivarlo, 
“es una economía importante en la 
región, sin embargo a raíz de que el 
tema de la sequía es recurrente, ya 
no somos sujetos a crédito por par-
te de las aseguradoras”. 

Cristhian Espinoza

Transportistas bloquean vías en Texcoco; 
demandan no liberar a extorsionadores

 

HERMOSILLO, SON. El respal-
do de Claudia Sheinbaum Pardo, 
al Plan Sonora de Energías Sos-
tenibles, es fundamental para el 
futuro y desarrollo económico 
del estado, por lo que la entidad 
sonorense se congratula al recibir 
el apoyo de la virtual presidenta 
electa de México para este proyec-
to, expresó el gobernador Alfonso 
Durazo Montaño.

 El mandatario estatal celebró 
el compromiso de Sheinbaum 
Pardo, quien durante su campaña 
manifestó su interés a los proyec-
tos, como el Plan Sonora, que ya 

se cristalizan en la entidad y que 
al ratificar su encomienda como 
presidenta electa, de contribuir 
en el establecimiento de la cadena 
productiva de la electromovilidad, 
brindan la certeza de que se con-
tinuará trabajando a favor de las 
y los sonorenses.

 La virtual presidenta electa reco-
noció el trabajo que se está hacien-
do en Sonora, junto con el gobierno 
de México, para ser un referente 
mundial en electromovilidad y ge-
neración de energías limpias, brin-
dando a la ciudadanía la oportuni-
dad de un desarrollo sustentable.

El gobernador Durazo 
destaca apoyo de Claudia 
Sheinbaum al Plan Sonora

▲ Represa en el ejido Ojo de Agua, municipio de Ciudad Valles, 
San Luis Potosí, que se encuentra a 10 por ciento de su capacidad. 
Captura de video cortesía de Asociación Ganadera de Valles



HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado R O J O, 

terminación de placa 3 y 4 y holograma de 
verifi cación 1 y 2 

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 46 14
Noreste 47 15

Centro 59 14
Suroeste 69 14
Sureste 86 17

pm-10 máximo hora
Noroeste 68 19
Noreste 63 18

Centro 51 18
Suroeste 48 07
Sureste 71 19

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos
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CAPITAL

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Tres reformas –dos de orden cons-
titucional– fueron apuradas en co-
misiones del Congreso de la Ciudad 
de México, cuyos legisladores apro-
baron la realización de tres periodos 
extraordinarios, uno mañana y dos 
en julio.

En el primero se discutirá la crea-
ción de un sistema de comedores 
públicos comunitarios, el cual ga-
rantiza costos mínimos o gratuitos 
para las personas usuarias, pues, 
de acuerdo con cifras del Consejo 
Nacional de Evaluación de la Políti-
ca de Desarrollo Social, aproxima-
damente 1.2 millones de personas 
en la capital viven con carencias a 
causa del limitado acceso a la ali-
mentación.

Otra reforma garantiza un pre-
supuesto público anual para el 
mantenimiento y conservación de 
unidades habitacionales, particu-
larmente las de interés social, pues 
en la actualidad no se garantiza su 
intervención, debido a que se ha jus-
tificado que se trata de propiedad 
privada.

Asimismo, se analizará la penali-

zación en los casos en los que se ha-
ga uso de violencia física, sicoemo-
cional, moral o amenazas en contra 
de los pasajeros de un vehículo en 
presencia de niños o adolescentes.

En la sesión de este jueves tam-
bién se prevé discutir la nueva ley 
ambiental de la Ciudad de México.

“Aunque nos exploten”

La Junta de Coordinación Política 
aprobó otros dos periodos extraor-
dinarios de sesiones para discutir 
los dictámenes que quedaron reza-
gados en los meses recientes debido 
a la falta de trabajo legislativo; lo 
anterior valió la frase: “aunque nos 
exploten mucho”, de la vicecoor-
dinadora de Morena, Guadalupe 
Morales.

El segundo periodo extraordina-
rio está programado para el 3 de 
julio, a fin de aprobar un dictamen 
constitucional y la ley orgánica del 
Poder Judicial capitalino para au-
mentar de 70 a 75 años la edad de 
jubilación de jueces y magistrados 
locales, y la develación en letras de 
oro de la leyenda “Poder Judicial de 
la Ciudad de México”.

El tercer periodo será el 18 de 
julio, cuyos asuntos serán acor-
dados por los coordinadores de 
los grupos y asociaciones parla-
mentarias, y serán enlistadas en 
un anexo que será publicado en la 
Gaceta Parlamentaria.

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Con el triunfo en 11 alcaldías, con 
base en los resultados de la jornada 
electoral del domingo 2 de junio, la 
coalición Sigamos Haciendo His-
toria, integrada por los partidos 
Morena, del Trabajo y Verde Ecolo-
gista, gobernará a 75 por ciento de 
la población la Ciudad de México, 
donde, según el Conteo de Pobla-
ción y Vivienda 2020 del Instituto 
Nacional de Geografía, Estadística 
e Informática, viven 9 millones 209 
mil 944 personas.

En tanto, la alianza Va por la 
Ciudad de México, formada por 
los partidos Acción Nacional, Re-
volucionario Institucional y de la 
Revolución Democrática, que ganó 
las alcaldías Coyoacán, Cuajimalpa, 
Benito Juárez, Cuauhtémoc y Mi-
guel Hidalgo, hará lo propio con el 

restante 25 por ciento de la pobla-
ción, es decir, 2 millones 226 mil 
640 habitantes.

Encabezarán ocho mujeres 
y ocho hombres

Serán ocho alcaldes y ocho alcal-
desas quienes tomarán las riendas 
de las 16 demarcaciones territoria-
les a partir de octubre, todos con 
experiencia legislativa previa, ya 
sea en el Congreso federal o en el 
capitalino. 

Destaca el caso de la alcaldesa 
electa de Iztapalapa, la morenista 
Aleida Alavez, quien ha sido seis 
veces diputada federal y local, e in-
cursionó en la administración pú-
blica como subdelegada territorial 
en los parajes San Juan y Cabeza 
de Juárez.

Cinco de ellos han estado al fren-
te de las alcaldías que gobernarán, 

como los panistas Mauricio Tabe 
en Miguel Hidalgo y Carlos Or-
vañanos en Cuajimalpa, así como 
los morenistas Fernando Mercado 
Guaida en Magdalena Contreras, 
Berenice Hernández en Tláhuac 
y Evelyn Parra en Venustiano 
Carranza.

Según su currículo, todos cuen-
tan con estudios universitarios en 
cuatro carreras: derecho, comu-
nicación, administración pública 
y sicología; algunos son empre-
sarios, como el alcalde electo de 
Álvaro Obregón, Javier López 
Casarín, en el área de telecomu-
nicaciones y tecnología, y el de 
Coyoacán, Giovani Gutiérrez, en 
la industria papelera.

La mayoría ha hecho su trayec-
toria profesional antes de ser dipu-
tados en cargos de menor rango en 
las alcaldías en las que obtuvieron 
el triunfo.

ALEJANDRO CRUZ FLORES 

El proceso de transición en la ad-
ministración capitalina empezará 
hoy con la primera reunión entre 
el titular del Ejecutivo local, Martí 
Batres, y la jefa de Gobierno elec-
ta, Clara Brugada. 

El encuentro tendrá lugar en el 
Antiguo Palacio del Ayuntamiento 
a las 11 horas, y tras el mismo emi-
tirán un mensaje a los medios de 
comunicación en el salón Francis-
co Zarco de la sede del gobierno 
capitalino. 

La reunión fue concertada ano-
che por Rodrigo Ávila y Ximena 
Guzmán, secretarios particulares 
de Batres Guadarrama y Brugada 
Moliona, respectivamente. 

Fuentes de la administración 
capitalina comentaron que en la 
reunión sólo estarán el manda-
tario saliente y la próxima gober-
nante para definir las bases de 

proceso de entrega recepción. 
El domingo pasado, Batres 

consideró que la transición del go-
bierno se llevará a cabo de manera 
sencilla y sin contratiempos, toda 
vez que se comparte el mismo pro-
yecto de transformación. 

Manifestó también que se brin-
dará el apoyo necesario para que 
la próxima titular del Ejecutivo 
local lleve a cabo la instalación de 
mesas de atención ciudadana en 
el Zócalo que anunció la jefa de 
Gobierno electa. 

Por otra parte, en conferencia 
de prensa luego de poner en ope-
ración tres nuevas unidades del 
Tren Ligero, Batres fue interro-
gado respecto de si ha sido invi-
tado a formar parte del próximo 
gobierno federal que encabezará 
la virtual presidente electa, Clau-
dia Sheinbaum, a lo que respondió 
que él continuará al frente de la 
administración local hasta que 
ésta concluya el 4 de octubre.

Acuerdan Batres y Brugada 
tener hoy la primera reunión 
para el proceso de transición

Morena y aliados gobernarán a 
75% de capitalinos de 11 alcaldías; 
la oposición lo hará en el resto

Aprueba Jucopo tres periodos extras de 
sesiones para sacar reformas relevantes

UNO SERÁ MAÑANA Y DOS EN JULIO

Entre ellas, una sobre comedores públicos comunitarios, y otra, para 
dar mantenimiento a conjuntos habitacionales de interés social

▲ Legisladores del Congreso capitalino aprobaron 
realizar tres periodos extraordinarios de sesiones 
para discutir dos reformas de orden constitucional; 

una la realizarán este miércoles, y las otras dos, el 
3 y el 18 de julio. Foto Congreso de la Ciudad de 
México
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LAURA GÓMEZ FLORES

La defensa de Derek Usiel N, a 
quien se imputan los delitos de 
feminicidio en grado de tentati-
va contra la alcaldesa electa de 
Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de 
la Vega, y portación de arma de fue-
go de uso exclusivo del Ejército y la 
Fuerza Aérea, denunció la violación 
de sus derechos humanos al ser de-
tenido por “la incriminación de un 
tercero, quien dice que él participó 
en los hechos”.

Al término de la audiencia inicial, 
que se llevó a cabo en las salas ora-
les del Poder Judicial de la Ciudad 
de México de la colonia San Rafael, 
donde se determinó su interna-
miento, su abogado Miguel Ángel 
Segura aseguró que no existe nin-
guna prueba que lo relacione con 
ese hecho.

El presunto autor material, Juan 
David N, “no refiere cómo y dónde 
lo conoce, sólo da su nombre y es 
como las autoridades lo relacio-
nan”, cuando el 11 de mayo, cuando 
se perpetró la agresión, estaba en 
su casa con familiares, de lo cual se 
cuenta con fotos y videos.

La representación social señaló 
además que Derek, estudiante de 
preparatoria, portaba un arma, pe-
ro en la detención “no hay arma y 
en la audiencia no se demostró su 
existencia”, porque la Fiscalía Ge-
neral de Justicia no ha sustentado 
su participación.

Sólo con la declaración de un ter-
cero se le relaciona con esa agre-
sión, cuando “no hay un video, una 
grabación o una prueba sólida, y la 
única comunicación que han tenido 
es por redes sociales”, puntualizó.

Por ello, pidió al juez especializa-
do en justicia penal para adolescen-
tes la duplicidad de término consti-
tucional de 144 horas para definir 
su situación jurídica, lo cual sucede-
rá el próximo domingo, cuando se 
presentarán todas las pruebas con 
que se cuenta para demostrar su 
inocencia. No obstante, le impuso la 
medida cautelar de internamiento.

La FGJ y la SSC informaron el pa-
sado lunes que Juan David N, quien 
realizó cinco disparos a la parte tra-
sera de la camioneta de la candida-
ta, invitó a Derek a participar para 
que lo respaldara durante su huida, 
lo cual fue rechazado por la defensa 
del menor de 15 años.

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Habitantes del centro de Tlalpan 
bloquearon avenida San Fernando, 
a la altura de calle del Parque, en 
protesta por la falta de agua que 
padecen desde hace una semana.

Personal del Sistema de Aguas 
de la Ciudad de México (Sacmex) 

acudió a dialogar con más de una 
veintena de residentes de la uni-
dad territorial Tlalpan Centro I 
que mantenían cerrada la vialidad, 
a los que se informó que la falta del 
servicio por la red pública es a con-
secuencia de una falla en el pozo 
Belisario Domínguez, ubicado en 
la calle del mismo nombre, entre 
Ayuntamiento y De las Flores, de 

la colonia Manantial de Peña Pobre, 
que también resultó afectada en el 
suministro.

El cierre de San Fernando, a un 
costado de otro pozo de agua del 
Sacmex, Santa Catarina Coyoacán, 
a seis calles del de Belisario 
Domínguez, interrumpió por po-
co más de una hora el acceso a la 
vialidad por la avenida Insurgentes.

El personal del organismo in-
formó que el pozo dejó de operar 
al quemarse la bomba, por lo que 
debieron auxiliarse en el abas-
tecimiento con los pozos de San 
Fernando y Vivanco, y ofrecieron 
agilizar los trabajos a fin de que es-
te miércoles esté reparada la falla 
y el suministro de agua comience 
a normalizarse en ambas colonias.

Por otra parte, en la alcaldía 
Coyoacán se implementó un ser-
vicio emergente con pipas para 
abastecer de agua a residentes de 
alrededor de medio centenar de 
edificios de la unidad habitacional 
de avenida del IMAN 580, al fallar 
la bomba que rebombea el fluido al-
macenado en la cisterna de dicho 
complejo urbano.

LAURA GÓMEZ FLORES

Un total de 19 lesionados, cuatro 
muertos y un detenido dejaron tres 
accidentes de tránsito ocurridos 
en las demarcaciones territoria-
les de Tlalpan, Álvaro Obregón y 
Xochimilco.

Ayer por la mañana, una pipa 
que transportaba agua potable se 
impactó contra un árbol en Via-
ducto Tlalpan y la calle San Bue-
naventura, colonia San Buenaven-
tura, lo que provocó la muerte de 
sus dos tripulantes.

Paramédicos del Escuadrón de 
Rescate y Urgencias Médicas que 
arribaron al lugar diagnosticaron 
a otra persona con traumatismo 

craneoencefálico severo, por lo que 
fue trasladada a un hospital.

Operadores del Centro de Con-
trol y Comando (C2) Sur alertaron 
a oficiales de la Secretaría de Segu-
ridad Ciudadana, quienes se trasla-
daron al lugar, activaron los proto-
colos de seguridad, acordonaron la 
zona y solicitaron los servicios de 
emergencia.

Personal del Heroico Cuerpo de 
Bomberos se encargó de rescatar 
a los tripulantes de la pipa –cuya 
parte frontal quedó destrozada al 
quedar prensada entre tres árbo-
les–, quienes ya no contaban con 
signos vitales, y procedió a la re-
moción de escombros.

Los cortes a la circulación, a 
fin de permitir las labores de los 

equipos de trabajo para retirar la 
unidad y que personal de la Fiscalía 
General de Justicia procediera a 
recabar indicios, hablar con testi-
gos y levantar los cuerpos, provocó 
congestiones en dicha vialidad.

También por la mañana, un ca-
mión de pasajeros de la ruta 43 se 
impactó contra un poste de luz en 
el cruce de las calles Glaciar y Don 
Manuelito, colonia Olivar de los Pa-
dres, con saldo de 10 heridos gra-
ves, quienes fueron trasladados a 
hospitales cercanos; ocho policon-
tundidos y con lesiones abrasivas 
fueron atendidos en el sitio.

El conductor de la unidad, que 
presuntamente se quedó sin fre-
nos, fue puesto a disposición del 
Ministerio Público; mientras, la 
Secretaría de Movilidad inició el 
proceso de revocación de la con-
cesión de la unidad.

Además, anunció que se sancio-
nará al ramal del autobús Santa 
Rosa-Metro Viveros con dejar de 
operar durante 40 días, por lo que 

dicho recorrido será cubierto en 
ese lapso por unidades de la Red de 
Transportes de Pasajeros.

Durante la madrugada, un 
vehículo particular que cruzaba 
el entronque de las calles Nue-
vo León y Robles, en el barrio 
de Coltongo, chocó contra una 
camioneta estacionada, pero al 
darse a la fuga, el conductor per-
dió el control y cayó en el canal 
del lugar.

Un adulto y dos menores que 
viajaban en la parte trasera fueron 
rescatados sin lesiones, pero un 
hombre y una mujer embarazada 
que viajaban en la parte delantera 
fallecieron.

Ofrece Sacmex normalizar hoy el servicio de agua a vecinos de Tlalpan

Sin pruebas, la 
detención de 
menor por el 
caso Rojo de la 
Vega: abogado

Cuatro muertos, 19 heridos y un 
detenido, en tres accidentes viales

LOS HECHOS, EN TRES ALCALDÍAS

Pipa de agua choca contra un árbol 
// Autobús de la ruta 43 impacta un 
poste // Colisiona auto particular

 El conductor de una pipa 
de agua y un acompañante 
murieron tras chocar contra un 
árbol sobre Viaducto Tlalpan, a 
la altura de la calle San 
Buenaventura. Foto Alfredo 
Domínguez
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ELBA MÓNICA BRAVO

Amas de casa, comerciantes de 
comida corrida, taquerías y loca-
tarios de verduras del mercado 
Jamaica enfrentan el alto precio 
del cilantro provocado por las al-
tas temperaturas y la sequía. Hasta 
hace unas semanas, el manojo de 
cuatro kilos que los vendedores 
conseguían en la Central de Abas-
to en 80 pesos ahora lo compran 
en 500.

A la lista de los incrementos en 
las verduras por la sequía se su-
man el chayote, que en ese centro 
de abasto alcanza 60 pesos el kilo, 
cuando hace unos días costaba 18; 
la lechuga, pasó de 10 a 25 y hasta 
35 pesos la pieza.

El brócoli oscila entre 35 y 40 
pesos el kilogramo; la espinaca, 
que hace unos días los locatarios 
compraban entre 50 y 70 pesos 
el rollo, ahora se consigue en 450 
pesos, por lo que las jefas de familia 
pagan por un manojo pequeño de 
15 a 20 pesos, cuando hace unos 
días costaba 10 pesos.

Francisco, quien atiende un local 
desde hace 25 años, señaló que se 
duplicó el precio de los manojitos 
de cilantro de 110 gramos al con-
sumidor, porque antes se vendía 
en cinco pesos, pero ahora se da 
a 10, “y eso que ya bajó el precio, 
porque el manojo de cuatro kilos 
–que queda en menos porque se 
limpia, ya que se le quita la hierba 
y el lodo– llegó a estar a 700 y mil 
pesos a causa de la sequía, la falta 
de agua y por el calor.

“Me fui a comer unos taquitos de 
carnitas en la Central de Abasto y 

le digo al taquero: ‘échale verduri-
ta’, y me responde: ‘mejor le pongo 
carne, ¡pinche cilantro está bien 
caro!’ Me lo dieron con pura cebo-
lla, y eso que es la central y ahí se 
surten, tienen todo más a la mano. 
Hasta a ellos, a los vendedores, les 
ha afectado”, comentó.

Comentó que el cilantro provie-
ne de Puebla; sin embargo, recordó 
que lo más caro que llegó a costar 
el año pasado fueron 300 pesos.

Andrea, locataria también de Ja-
maica, coincidió en que “el cilantro 
es lo más caro ahorita; vendo lo que 
me pidan, pero si es un peso, nada 
más doy una ramita”. En tanto, 
María, ama de casa, expresó: “¡ni 

modo!, se necesita para la comida, 
cueste lo que cueste, pero ahorita 
no es tan tarde y ya no encuentro”.

Una mujer que atiende una coci-
na de comida corrida en el merca-
do dijo que por el alza ayer decidió 
no ponerle cilantro a la sopa de le-
tra ni a la salsa verde que preparó.

En tanto, la encargada del local 
Gorditas Michoacana, ubicado en 
Eje 3 Sur Morelos, pueblo de Mag-
dalena Mixiuhca, en Venustiano 
Carranza, explicó que para hacer 
frente a los precios “tiene uno que 
ingeniárselas: “le pongo un poquito 
menos de cilantro, pero le añado 
lechuga; aunque también está ca-
ra, abunda más”.

La manzanilla y el toronjil son 
otras hierbas que también han in-
crementado el precio por las altas 
temperaturas, dijo Jorge Plata, 
proveniente del estado de Méxi-
co, quien señaló que los manojitos 
siguen costando 10 pesos, pero son 
más pequeños.

BERTHA TERESA RAMÍREZ 

La capital del país es considerada 
como una de las 10 ciudades con 
mayor potencial turístico del mun-
do; sin embargo, desde la desapa-
rición de facto del Fondo Mixto de 
Promoción Turística, ha dejado de 
captar turistas, señaló Javier Puen-
te, nuevo presidente de la Asocia-
ción de Hoteles de la Ciudad de 
México (AHCM), pero “estamos 
seguros de que el nuevo gobierno 
entenderá que su transformación 
también es la del turismo”.

En conferencia de prensa apuntó 
que la asociación se prepara para 
una de sus transformaciones más 
importantes en sus 85 años de his-
toria; sin embargo, “el reto no es fá-
cil, aunque durante el año reciente 
hemos visto cómo se recuperan los 
números de turistas prepandemia, 
pero la ocupación, con 62 por cien-
to estimado para 2024, y la tarifa 
siguen 10 por ciento abajo, cuando 
la tendencia debería estar 10 por 
ciento arriba respecto de 2019”, 
indicó.

Esto, a pesar de que la Ciudad de 
México está de moda como destino 
turístico “con 38 por ciento de cre-
cimiento en el número de camas, 
entre hoteleras y de departamentos 
turísticos”, por lo que “vivimos en 
un destino en crecimiento acelera-
do”, consideró.

Ante ello, expuso la necesidad 
de ejercer 480 millones de pesos 
recaudados durante 2023 por el 
impuesto de hospedaje. Detalló que 
ese año se ejercieron sólo 120 millo-
nes de pesos en promoción turísti-
ca, de un estimado de 600 millones 
que se recaudan por este impuesto 
al año, con base en la ocupación, 
tarifa promedio y el porcentaje de 
impuesto recaudado.

Demanda regular oferta de 
departamentos de hospedaje

En esta cifra no está considera-
do 5 por ciento que recaudan los 
departamentos turísticos, que 
representan 50 por ciento de la 
oferta de hospedaje en la ciudad, 
añadió. 

Acompañado de Rafael García 
González, quien concluyó su ges-
tión como presidente de la asocia-
ción,  señaló que el destino turís-
tico ha cambiado para siempre. 
Según cifras oficiales, son más de 
14 millones de turistas en hoteles, 
pero son 27 millones en casas de 
familiares y departamentos turís-
ticos, agregó, por lo que “tenemos 
la obligación de incorporar a la 
oferta regulada los departamen-
tos que cumplen con la ley promo-
vida por el Congreso de la Ciudad 
de México”. 

Añadió que en las próximas 
semanas trabajarán junto con el 
gobierno de la ciudad para esta-
blecer las líneas de trabajo del 
reglamento para departamentos 
turísticos. 

Nuevo gobierno 
debe incluir al 
turismo en la 
transformación: 
Javier Puente

▲ Con una inversión del mil 230 millones de pesos y el inicio de las 
operaciones de  los tres últimos convoyes adquiridos en esta 
administración, se concluyó la modernización del Tren Ligero, el 
cual operará con 20 unidades de Xochimilco a Taxqueña. Foto 
La Jornada

TREN MODERNO

La consejera electoral local Caro-
lina del Ángel Cruz debió excusar-
se de validar el acuerdo para asig-
nar diputados plurinominales al 
Congreso capitalino, debido a que 
existió un conflicto de intereses al 
tener un vínculo con Marisol de la 
Barrera Pérez, una de las designa-
das en la lista de representantes 
de mayoría relativa por el Partido 
Acción Nacional.

De la Barrera Pérez, quien fue 
asesora de Carolina del Ángel has-
ta diciembre de 2023, de acuerdo 
con el directorio del organismo 
electoral, figura como suplente 
del panista Diego Garrido López. 

De acuerdo con el reglamento 
de sesiones del Consejo General 
del instituto, en su artículo 13 di-
ce: “La presidencia del Consejo 
General y las personas consejeras 
electorales están impedidos para 
intervenir, en cualquier forma, 
en la atención, tramitación o re-
solución de asuntos que tengan 

interés personal, familiar o de 
negocios, incluyendo aquellos de 
los que pueda resultar algún bene-
ficio para su persona, su cónyuge 
o parientes consanguíneos o por 
afinidad hasta el cuarto grado, o 
parientes civiles, o para terceras 
personas con las que tenga rela-
ciones profesionales, laborales o 
de negocios”.

El domingo pasado, el Consejo 
General del Instituto Electoral 
local aprobó un acuerdo que in-
crementa el número de diputados 
plurinominales a favor de Morena 
y sus aliados, los partidos Verde 
Ecologista y del Trabajo, con lo 
que sumarían 43 legisladores, es 
decir, un diputado menos para 
convertirse en mayoría calificada.

Este cambio provocó que el 
órgano electoral eliminara siete 
diputados plurinominales a PAN, 
PRI, PRD y Movimiento Ciudada-
no, así como al Verde y al PT.

Nayelli Ramírez Bautista 

Consejera del IECM incurrió 
en un confl icto de intereses al 
avalar curules plurinominales

No hay cilantro ni para tacos; subió 
de precio por el calor y la larga sequía

▲ Vendedores de comida 
preparada, amas de casa y 
locatarios del mercado Jamaica 
enfrentan desde hace días el 
alza de precios de las verduras, 
provocada por las altas 
temperaturas y la larga sequía. 
Foto Elba Mónica Bravo
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Cotizaciones:

559183 0484 
(teléfono directo)

559183 0300 
ext. 4192, 4184 y 4157

55 4145 6888 y
 55 2919 4945  

Correos electrónicos:

edictos@jornada.com.mx
cmacias@jornada.com.mx

eemartinezh@jornada.com.mx

EDICTO
EN LA JORNADA

PUBLIQUE SU
Juzgado Especializado en Materia
de Oralidad Mercantil del Distrito

Judicial de la Capital

Emplazamiento por Edictos

PEDRO ESCOBEDO MARAVILLA
DOMICILIO DESCONOCIDO
EN LOS AUTOS DEL JUICIO ORAL MERCANTIL 
MARCADO CON EL NÚMERO 29/2022, PROMO-
VIDO POR LA CONTADORA PUBLICA JUANA 
GONZALEZ NAJERA, EN SU CALIDAD DE APO-
DERADA LEGAL DE FONDEINTRA ZACATECAS, 
EN CONTRA DE PEDRO ESCOBEDO MARAVILLA, 
EN SU CALIDAD DE DEUDOR PRINCIPAL O ACRE-
DITADO, BERTHA MARAVILLA AGOSTO, TAMBIEN 
CONOCIDA CON EL NOMBRE DE MARIA  BERTHA 
MARAVILLA AGOSTO Y JESUS ESCOBEDO CA-
RRILLO, TAMBIÉN CONOCIDO CON EL NOMBRE 
DE J. JESUS ESCOBEDO CARRILLO, EN SU CA-
LIDAD DE GARANTES HIPOTECARIOS, LA JUEZA 
ESPECIALIZADA EN MATERIA DE ORALIDAD MER-
CANTIL DEL DISTRITO JUDICIAL DE LA CAPITAL, 
POR AUTO DE FECHA DOCE DE ENERO DEL DOS 
MIL VEINTICUATRO, DISPUSO:
EMPLÁCESE POR EDICTOS AL DEMANDADO: 
PEDRO ESCOBEDO MARAVILLA, DE QUIEN SE 
EJERCITA ACCIÓN DE PAGO Y RECLAMA EL PAGO 
DE TRESCIENTOS OCHENTA Y DOS MIL, CIENTO 
OCHENTA Y CUATRO PESOS CON 00/100 M.N. 
($382,184.00), COMO IMPORTE DE LA SUERTE 
PRINCIPAL, MÁS ANEXIDADES LEGALES, EN SU 
CASO SEÑALE BIENES SUFICIENTES QUE BAS-
TEN PARA GARANTIZAR EL ADEUDO, DE NO HA-
CERLO DENTRO DEL TÉRMINO SEÑALADO ESE 
DERECHO PASARÁ A LA ACTORA.
HACIÉNDOLE SABER QUE DEBERÁ PRESENTAR-
SE DENTRO DEL TÉRMINO DE TREINTA DÍAS, 
CONTADOS AL DÍA HÁBIL SIGUIENTE DE LA 
ÚLTIMA PUBLICACIÓN, PARA QUE HAGA VALER 
SUS EXCEPCIONES LEGALES SI LAS TUVIERA, 
ASÍ MISMO PREVÉNGASELE PARA QUE DENTRO 
DEL TÉRMINO CONCEDIDO OFREZCA PRUE-
BAS Y DOCUMENTOS EN LOS QUE FUNDE SUS 
EXCEPCIONES Y EN SU CASO SEÑALE BIENES 
SUFICIENTES QUE BASTEN PARA GARANTIZAR 
EL ADEUDO, DE NO HACERLO DENTRO DEL 
TÉRMINO SEÑALADO ESE DERECHO PASARÁ A 
LA ACTORA, ASÍ DE IGUAL FORMA PARA QUE EN 
DICHO PLAZO SEÑALE LA DEMANDA DOMICILIO 
DE SU PARTE EN ESTA CIUDAD PARA OÍR Y RE-
CIBIR NOTIFICACIONES, CON APERCIBIMIENTO 
QUE DE NO HACERLO LAS ULTERIORES AÚN LAS 
DE CARÁCTER PERSONAL SE LE HARÁN AL DE-
MANDADO POR MEDIO DE CÉDULA QUE SE FIJE 
EN LOS ESTRADOS DE ESTE H. JUZGADO, ASÍ 
MISMO HÁGASELE SABER QUE LAS COPIAS DE 
TRASLADO QUEDAN A SU DISPOSICIÓN EN ESTE 
H. JUZGADO Y QUE DE NO CONTESTAR DENTRO 
DEL TÉRMINO CONCEDIDO, SE SEGUIRÁ EL JUI-
CIO EN SU REBELDÍA.
PUBLÍQUESE POR TRES VECES CONSECUTIVAS 
EN EL PERIÓDICO DE CIRCULACIÓN AMPLIA Y 
DE COBERTURA NACIONAL Y DE INTERES SO-
CIAL, ASÍ COMO EN UN PERIÓDICO LOCAL DEL 
ESTADO.

ZACATECAS, ZAC. VEINTICUATRO (24) DE ENERO 
DE DOS MIL VEINTICUATRO (2024).

C. SECRETARIA DE ACUERDOS DEL 
JUZGADO ESPECIALIZADO EN MATERIA 
DE ORALIDAD MERCANTIL DEL DISTRITO 

JUDICIAL DE LA CAPITAL.

LIC. BELÉN REYES FÉLIX.

UTILIDADES 
AÑO 2023

TODO EL PERSONAL QUE LABORÓ MÁS DE 60 DÍAS DURANTE EL AÑO 2023
Para recibir información sobre el cobro de tus utilidades

envíanos tu Constancia de Situación Fiscal con una antigüedad no mayor a 3 meses, 
por alguna de las siguientes opciones:

Al correo:
nomina.cecom@mycecom.com

Entrégala en físico al personal 
de Talento y Cultura en la 
unidad donde laborabas.

Horario de recepción de constancias en físico:
de 9:00 am  a 5:00 pm.

Es muy importante que agregues número de celular 
y correo al reverso de la constancia para poder contactarte.

AVISO NOTARIAL PRIMERA PUBLICACION 
Lic. LILIANA MENDOZA HERRERA, titular de Notaría 195 
del Estado de México, con residencia en Poniente 1A, 
manzana 16, lote 29, Colonia San Miguel Xico II sección, 
Valle de Chalco Solidaridad, C.P. 56613, Estado de Mé-
xico; hago saber que para el cumplimiento y efectos del 
artículo 70 del Reglamento de la Ley del Notariado del 
Estado de México: 
Por escritura número 984 novecientos ochenta y cuatro, 
del volumen ordinario 27 veintisiete, de fecha 5 cinco de 
junio del año en curso, se hizo constar: I.- DECLARACIÓN 
DE APERTURA DE LA SUCESIÓN INTESTAMENTARIA a 
bienes del señor RODOLFO VALENCIA CRUZ, también 
conocido como RODOLFO VALENCIA que otorgan los 
señores MARÍA DEL CARMEN, RODOLFO, LEANDRO 
CAMILO Y MARCO ANTONIO, TODOS DE APELLIDOS 
VALENCIA FRÍAS Y MARÍA DEL CARMEN FRÍAS LÓPEZ 
también conocida como MARÍA DEL CARMEN FRÍAS Y/O 
MARÍA DEL CARMEN FRÍAS DE VALENCIA Y/O MA. DEL 
CARMEN FRÍAS DE VALENCIA, por su propio derecho; 
señalando las 10:00 diez horas del día 17 diecisiete del 
mes julio del año 2024 dos mil veinticuatro, para la recep-
ción de la declaración de 2 dos testigos idóneos para acre-
ditar que los comparecientes son las únicas personas con 
derecho a heredar. 

Valle de Chalco Solidaridad, Estado de México a 06 de 
junio de 2024.

Lic. Liliana Mendoza Herrera
Notaría Pública 195 del Estado de México

JUZGADO OCTAVO CIVIL DE PROCESO ESCRITO 
DEL PODER JUDICIAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO. 

EDICTO 
En los autos de juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, pro-
movido por SCOTIABANK INVERLAT, S.A. INSTITU-
CIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO 
SCOTIABANK INVERLAT en contra de RÍOS ZUÑIGA 
GUSTAVO ADAD, expediente 175/2020. 
...En la ciudad de México, siendo las DIEZ HORAS DEL 
DÍA VEINTINUEVE DE ABRIL DE DOS MIL VENTICUA-
TRO, día y hora señalados para la celebración de la pre-
sente audiencia de remate en SEGUNDA ALMONEDA, 
ordenada en por auto de fecha siete de marzo de dos 
mil veinticuatro, ante la C. JUEZ INTERINA DEL JUZ-
GADO OCTAVO DE CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE 
LA CIUDAD DE MÉXICO, LICENCIADA YOLANDA ZE-
QUEIRA TORRES ante la C. SECRETARÍA CONCILIA-
DORA EN FUNCIONES DE SECRETARIA DE ACUER-
DOS “A” POR MINISTERIO DE LEY, ITZEL SALAZAR 
TORRES con quien actúa y da fe. 
LA C. JUEZ INTERINA ACUERDA: por hechas sus ma-
nifestaciones que en el mismo se contienen, como se 
solicita y toda vez que no compareció postor alguno a 
la presente audiencia, sáquese a remate el inmueble 
ubicado en: “DENOMINADO CONJUNTO URBANO DE 
TIPO HABITACIONAL DE INTERÉS SOCIAL Y POPU-
LAR DENOMINADO REAL VERONA TERCERA ETAPA 
UBICADO EN LA CALLE PRIVADA TARSIA NÚMERO 
EXTERIOR 25, MANZANA 41, LOTE 4, VIVIENDA M, 
COLONIA REAL VERONA TERCERA ETAPA MUNICI-
PIO DE TECÁMAC, ESTADO DE MÉXICO, en tercera 

remate en tercera almoneda, sin sujeción al tipo se se-
ñalan las DIEZ HORAS DEL DÍA VEINTE DE JUNIO DE 
DOS MIL VEINTICUATRO, debiéndose preparar la mis-
ma en términos de auto de fecha veinticuatro de agosto 
de dos mil veintidós y auto diverso dictado en la audien-
cia de remate en primera almoneda de fecha siete de 
octubre de dos mil veintidós, siendo el precio de avaluó 
la cantidad de $1,408,000.00 (Un millón cuatrocientos 
ocho mil pesos 00/100 M.N.) con la rebaja del veinte 
por ciento de dicha cantidad $1,126,400.00 (un millón 
ciento veintiséis mil cuatrocientos pesos 00/100 M.N.), 
siendo la postura legal la que cubra las dos terceras 
partes siendo la cantidad de $750,933.33 (Setecientos 
cincuenta mil novecientos treinta y tres pesos 33/100 
M.N.), debiendo depositar los posibles postores el diez 
por ciento de la cantidad antes mencionada que deberán 
de exhibir mediante billete de depósito para la tercera 
almoneda. Proceda la persona encargada del turno a 

concluida la presente audiencia siendo las diez horas 
con cuarenta y seis minutos del día al inicio señalado, 

de la C. JUEZ INTERINA DEL JUZGADO OCTAVO DE 
CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉ-
XICO, LICENCIADA YOLANDA ZEQUEIRA TORRES 
ante la C. SECRETARÍA CONCILIADORA EN FUN-
CIONES DE SECRETARIA DE ACUERDOS “A” POR 
MINISTERIO DE LEY, ITZEL SALAZAR TORRES CON 
QUIEN ACTÚA Y DA FE. DOY FE...” NOTIFIQUESE. 

CIUDAD DE MÉXICO, A DOS DE MAYO DE 2024. 
C. SECRETARIA CONCILIADORA EN FUNCIONES 

DE SECRETARIA DE ACUERDOS “A” POR 
MINISTERIO DE LEY ADSCRITA AL JUZGADO 

OCTAVO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DEL PODER 
JUDICIAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO” 

LIC. ITZEL SALAZAR TORRES.

Poder Judicial de la Federación.
Juzgado Decimoprimero de Distrito en el Estado de Mé-
xico, con residencia en Naucalpan de Juárez.
Para su publicación en el periódico de mayor circulación 

siete en siete días. Edicto.
Al margen un sello con el escudo nacional que dice: 
Estados Unidos Mexicanos.

“Inserto: Se comunica a la tercero interesada Luis Feli-
-

ro de Distrito en el Estado de México con residencia en 

-

Variable, la cual se registró con el número 1379/2023-
III, contra actos del Jueza de Control del Distrito Judicial 
de Tlalnepantla, Estado de México.
Indíquese al tercero interesado que deberá presentarse 
en las instalaciones de este Juzgado de Distrito, dentro 

-
to del inicio del presente juicio, el derecho que tiene 

ciudad de Naucalpan de Juárez, apercibido que de no 
hacerlo, sin ulterior acuerdo, las subsecuentes, incluso 
las de carácter personal, se le realizarán por medio de 

Atentamente
Mario Arroyo Contreras.

El Secretario del Juzgado.

AVISO NOTARIAL PRIMERA PUBLICACIÓN
POR INSTRUMENTO 24,734 DEL VOLUMEN 636 DE 
FECHA 01 DE JUNIO DEL AÑO 2024, OTORGADO 
ANTE MI, A SOLICITUD DE LOS SEÑORES MARÍA 
DEL CARMEN HERNÁNDEZ DORANTES, LAURA 
JAQUELINA LICEAGA HERNÁNDEZ Y MANUEL 
EDUARDO LICEAGA HERNÁNDEZ, LA TRAMITACIÓN 
DE LA SUCESIÓN TESTAMENTARIA A BIENES DEL 
SEÑOR MANUEL LICEAGA CASTROMAN, Y LA VALI-
DEZ DEL TESTAMENTO; EL RECONOCIMIENTO DE 
DERECHOS HEREDITARIOS Y ACEPTACIÓN DE LA 
HERENCIA; DESIGNACIÓN Y ACEPTACIÓN DEL CAR-
GO DE ALBACEA, QUIEN FALLECIÓ EL 20 DE ABRIL 
DEL 2023, EN CALLE DR. FERNANDO MORENO, NO. 
504-B, SAN SEBASTIÁN, TOLUCA, ESTADO DE MÉ-
XICO, CASADO, RECABÁNDOSE LOS INFORMES 
CORRESPONDIENTES, DE DONDE SE DESPRENDE 
INEXISTENCIA DE TESTAMENTO Y CON FUNDAMEN-
TO EN EL ARTICULO 70 DEL REGLAMENTO DE LA 
LEY DEL NOTARIADO DEL ESTADO DE MÉXICO, HÁ-
GANSE DOS PUBLICACIONES DE ESTE EDICTO EN 
INTERVALOS DE 7 DÍAS EN EL PERIÓDICO GACETA 
DE GOBIERNO Y EN UN DIARIO DE CIRCULACIÓN 
NACIONAL. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

M. EN D.N. ANA CECILIA BALTAZAR REYES
NOTARIO   PUBLICO   NUMERO    71   DEL
ESTADO  DE  MEXICO  RESIDENTE  EN  LA
CIUDAD DE TOLUCA, ESTADO DE MEXICO.

EDICTO
Juzgado de Primera Instancia Auxiliar en Materia Oral 

Familiar, Especializado en Atención de Violencia
 Familiar y Violencia Contra la Mujer por Razón de 
Género del Distrito Judicial de Morelia, Michoacán.

EMPLAZAMIENTO A JUICIO
En el juicio ordinario oral familiar número 656/2022, so-
bre divorcio sin expresión de causa, promueve Yuliana 
Castaño Isaza por su propio derecho, frente a César 
Salvador Álvarez Flores, se ordenó emplazar al deman-
dado por edictos.
[…] Morelia, Michoacán, trece de mayo de dos mil vein-
ticuatro.

-
vador Álvarez Flores, por medio de edictos que se publi-
carán tres veces consecutivas en uno de los periódicos 
de mayor circulación de la capital del Estado, en los 
estrados de este juzgado y en un periódico de mayor 
circulación nacional, a efecto que dentro del término de 
treinta días, comparezca ante el juzgado a dar contes-
tación a la demanda instaurada en su contra, quedando 
las copias de traslado en la secretaría de este juzgado 
a su disposición; bajo apercibimiento legal que en caso 
de no acudir se le tendrá por contestada en sentido ne-
gativo; asimismo, se le requiere para que en dicho plazo 

personales se le practiquen en el domicilio procesal que 
tiene señalado en autos, o bien proporcione la dirección 
electrónica que tenga registrada ante el Poder Judicial 
de Michoacán para tal efecto, apercibiéndole que de 

le seguirán haciendo en dicho domicilio, acorde a lo 
establecido en el artículo 738 del Código Familiar de 
Michoacán…
[…] Así y con apoyo además en los artículos 716, 717, 
718, 719, 723, 932, 969, 982 y Quinto Transitorio del Có-

-
da en Derecho Griselda Mejía Chimán, jueza de Primera 
Instancia Auxiliar en Materia Oral Familiar Especializada 
en Atención de Violencia Familiar y Violencia contra la 
Mujer por Razón de Género de licenciada en Derecho 
María Luisa Chávez Fraga. Doy fe. Listado en su fecha. 

acuerdos, respectivamente.

Morelia, Michoacán, veintiuno de mayo del dos mil 
veinticuatro.

La Secretaria de acuerdos
Lic. María Luisa Chávez Fraga.

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACION 

Lic. LILIANA MENDOZA HERRERA, titular de Notaría 
195 del Estado de México, con residencia en Poniente 
1A, manzana 16, lote 29, Colonia San Miguel Xico II sec-
ción, Valle de Chalco Solidaridad, C.P. 56613, Estado de 
México; hago saber que para el cumplimiento y efectos 
del artículo 70 del Reglamento de la Ley del Notariado 
del Estado de México: 
Por escritura número 985 novecientos ochenta y cinco, 
del volumen ordinario 27 veintisiete, de fecha 5 cinco de 
junio del año en curso, se hizo constar: I.- DECLARA-
CIÓN DE APERTURA DE LA SUCESIÓN INTESTAMEN-
TARIA a bienes del señor BERNARDO SANCHEZ, tam-
bién conocido como BERNARDO SANCHEZ GALICIA 
que otorgan los señores MARCO ANTONIO SANCHEZ 
ALVAREZ Y MARIA GUADALUPE SANCHEZ ALVAREZ, 
por su propio derecho; señalando las 11:00 once horas 
del día 17 diecisiete del mes julio del año 2024 dos mil 
veinticuatro, para la recepción de la declaración de 2 dos 
testigos idóneos para acreditar que los comparecientes 
son las únicas personas con derecho a heredar. 

Valle de Chalco Solidaridad, Estado de México a 06 de 
junio de 2024.

Lic. Liliana Mendoza Herrera
Notaría Pública 195 del Estado de México

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal Superior 
de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Décimo Octavo de lo Civil, Secretaría “B”, Expediente 
502/2021.
NOTIFICACION A: ALEJANDRA URIBE REYES
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por BANCO SANTANDER MEXICO, 
S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO SANTANDER MÉXICO en con-
tra de ALEJANDRA URIBE REYES EXPEDIENTE 502/2021, EL JUEZ DECIMO OCTAVO DE LO 
CIVIL DE LA CIUDAD DE MEXICO, MEDIANTE SENTENCIA DEFINITIVA DEL DOS DE MAYO 
DE DOS MIL VEINTICUATRO ORDENO QUE CON FUNDAMENTO EN LO DISPUESTO POR EL 
ARTICULO 639 DEL CODIGO DE PROCEDIMIENTOS CIVILES PARA ESTA CIUDAD, SE DIERA 
CUMPLIMEINTO AL OCTAVO RESOLUTIVO DE LA SENTENCIA DEFINITIVA Y SE PUBLIQUEN 
SUS PUNTOS RESOLUTIVOS POR DOS VECES DE TRES EN TRES DIAS EN EL PERIODICO 
“LA JORNADA”, QUE AL TENOR LITERAL DICEN: “...Ciudad de México, dos de mayo de dos mil 

S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO SANTANDER MÉXICO. De-
mandada: ALEJANDRA URIBE REYES. Expediente: 502/2021. Juicio: Especial Hipotecario. Juez: 
Licenciado Marcial Enrique Terrón Pineda...” “...RESUELVE. PRIMERO. Ha sido procedente la vía 
ESPECIAL HIPOTECARIA en la que, el enjuiciante BANCO SANTANDER MÉXICO, S.A., INSTI-
TUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO SANTANDER MÉXICO, fundó su acción y 

se constituyó en rebeldía. En consecuencia; SEGUNDO. Se declara judicialmente el vencimiento 
anticipado del plazo para el pago total del crédito derivado del CONTRATO DE APERTURA DE 
CRÉDITO CON INTERÉS Y GARANTÍA HIPOTECARIA (sic), exhibido como base de la acción, y 
como consecuencia de ello; TERCERO. Se condena a la demandada ALEJANDRA URIBE REYES a 
pagar al actor BANCO SANTANDER MÉXICO, S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO 
FINANCIERO SANTANDER MÉXICO, por conducto de quien su derecho legalmente represente, la 

59/100 M.N.), que en ejercicio de su derecho de petición solicitó el accionante, por concepto de ca-

-
rados y no pagados durante la vigencia del crédito hasta el día 25 DE JUNIO DE 2021, en términos 
del estado de cuenta exhibido, más los que se sigan generando hasta la total liquidación del adeudo, 

de incumplimiento y hasta el día 25 DE JUNIO DE 2021, en términos del estado de cuenta exhibido, 

-
TOS CINCUENTA MIL PESOS 00/100 M.N.), por concepto de comisión por autorización de crédito 
diferida; y, de $120.00 (CIENTO VEINTE PESOS 00/100 M.N.), por concepto de IVA de comisión 
por autorización de crédito diferida. CUARTO. Se concede a la demandada ALEJANDRA URIBE 
REYES el término de CINCO DÍAS contados a partir del día siguiente a aquel en que el presente 
fallo sea legalmente ejecutable, para dar cumplimiento al pago de las cantidades líquidas materia de 
condena en este fallo y las que resulten en ejecución de sentencia, apercibida que, de no hacerlo, 
se rematará el bien hipotecado y con su producto se hará pago al actor. QUINTO. Se absuelve a 
la enjuiciada ALEJANDRA URIBE REYES del pago de la prestación reclamada en el apartado 4, 
del capítulo de prestaciones del escrito inicial, en atención, al razonamiento vertido en el presente 
fallo. SEXTO. Una vez realizado el estudio de la usura de las tasas de interés ordinaria y moratoria 
pactadas por las partes, este juzgador arribó a la conclusión de que las mismas no son usurarias, 
por tanto, deben prevalecer rigiendo. SÉPTIMO. No se hace condena en costas en esta instancia. 
OCTAVO. Notifíquese y, a la demandada ALEJANDRA URIBE REYES, en términos de lo dispuesto 
por el artículo 639 del Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad de México, es decir, median-
te edictos que deberán publicarse por dos veces, de tres en tres días, en el periódico “LA JORNADA” 

México , Licenciado Marcial Enrique Terrón Pineda, ante el C. Secretario de Acuerdos “B” Licenciado 
Joel Moreno Rivera, con quien actúa, autoriza y da fe. 

CIUDAD DE MÉXICO A 06 DE MAYO DE 2024.
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”

RÚBRICA
LIC. JOEL MORENO RIVERA.

EDICTO. 
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN 

JUZGADO SEGUNDO DE DISTRITO EN MATERIA MERCANTIL FEDERAL EN EL ESTADO DE PUEBLA, ESPECIALIZADO EN 
JUICIOS ORALES, CON SEDE EN SAN ANDRÉS CHOLULA. 

JUICIO ORAL MERCANTIL 821/2023-III 
María Illiana García Reyes. 
EN DONDE SE ENCUENTRE SE LE HACE SABER QUE: 
En el juicio oral mercantil 821/2023-III, del índice del Juzgado Segundo de Distrito en Materia Mercantil Federal en el Estado de 
Puebla, Especializado en Juicios Orales, con sede en San Andrés Cholula, promovido por HSBC México, Sociedad Anónima, 
Institución de Banca Múltiple, Grupo Financiero HSBC, en auto de treinta y uno de mayo de dos mil veinticuatro, con fundamento 
en el artículo 1070 del Código de Comercio, se ordenó emplazarla por edictos que se publicarán por tres veces consecutivas en 
un periódico de circulación amplia de cobertura nacional y en un periódico del Estado de Puebla, que conforme al artículo 315 del 
Código Federal de Procedimientos Civiles, aplicado supletoriamente, contendrá una relación sucinta de la demanda. 
Asimismo se le hace saber que deberá presentarse en este Juzgado Segundo de Distrito en Materia Mercantil Federal en el Estado 

Federación en Puebla. Av. Osa Menor No. 82, piso 15, ala Norte. Ciudad Judicial Siglo XXI, Reserva Territorial Atlixcáyot! Puebla C.P 
72810, dentro del plazo de treinta días hábiles, contado a partir del siguiente al en que se realice la última publicación, a recibir copia 

no hacerlo, se le tendrá por perdidos tales derechos y se le emplazará por lista en los estrados de este Juzgado.. 
RELACIÓN SUCINTA DE LA DEMANDA: 
HSBC México, Sociedad Anónima, Institución de Banca Múltiple, Grupo Financiero HSBC, por conducto de su apoderado, deman-
da de María Illiana García Reyes, las siguientes prestaciones: 
“A) La declaración judicial de vencimiento anticipado del Contrato de Apertura de Crédito Simple con Garantía Hipotecaria celebra-
do mediante la escritura pública número 40,652 de fecha 19 de agosto de 2022, pasado ante la fe del Notario Público Número 46 
de Puebla, Licenciado Ernesto Joaquín Briones Amador, en virtud de que la C. MARIA ILLIANA GARCIA REYES en su carácter de 
acreditado, ha incumplido el pago de las amortizaciones mensuales a que se obligó en términos de dicho contrato y de acuerdo a 
la causa señalada en la cláusula DECIMA OCTAVA del Contrato de Apertura de Crédito Simple con Garantia Hipotecaria celebrado 
entre la HSBC y la Acreditada; 
B) El pago de la cantidad de $3;484,381.46 (TRES MILLONES CUATROCIENTOS OCHENTA Y CUATRO MIL TRESCIENTOS 
OCHENTA Y UN PESOS 46/100 MONEDA NACIONAL), por concepto de suerte principal la cual se compone por concepto de 
Capital Vencido; 
C) El pago de la cantidad de $177,092.08 (CIENTO SETENTA Y SIETE MIL NOVENTA Y DOS PESOS 08/100 MONEDA NACIO-
NAL), por concepto de INTERESES ORDINARIOS causados al 23 de agosto de 2023 y no pagados, así como los que se causen 
y no se paguen con posterioridad y hasta la total liquidación del adeudo, en términos de la cláusula DÉCIMA CUARTA, de las 

El pago de la cantidad de $15,260.94 (QUINCE MIL DOSCIENTOS SESENTA PESOS 94/100 MONEDA NACIONAL), por concepto 
de PRIMAS DE SEGURO no pagadas por el demandado, desde el 23 de AGOSTO de 2023, más las que se causen y no se paguen 
con posterioridad y hasta la total liquidación del adeudo, en términos de la cláusula VIGÉSIMA SÉPTIMA, del contrato base, la 
póliza Consentimiento Individual Seguro de Daños Casa Habitacional Colectivo Póliza número ITIC 000067, seguro de vida grupo 

las cuales se liquidaran en ejecución de sentencia. 
E) El pago de la cantidad de $1,920.00 (UN MIL NOVECIENTOS VEINTE. PESOS. 00/100 MONEDA NACIONAL) por concepto 
de COMISIONES POR GASTOS DE COBRANZA por amortización no pagadas por la demandada, más las que se generen con 
posterioridad al 23 de AGOSTO de 2023, más las que se causen y no se paguen con posterioridad y hasta la total liquidación del 

Crédito celebrado entre la HSBC y la Acreditada. 
F) El pago de la cantidad de $307.20 (TRESCIENTOS SIETE PESOS 20/100 MONEDA NACIONAL), por concepto de IV.A. DE CO-
MISIÓN POR GASTOS DE COBRANZA por amortización generadas al 23 de AGOSTO de 2023, y con posterioridad no pagadas 
por más las que se causen y no se paguen con posterioridad y hasta la total liquidación del adeudo, en términos del inciso III de la 
cláusula DÉCIMA TERCERA, Capítulo Segundo del contrato de crédito base de la acción. 
G) El pago de gastos y costas por la tramitación del presente juicio.” 
RELACIÓN SUCINTA DEL AUTO ADMISORIO DE TRECE DE SEPTIEMBRE DE DOS MIL VEINTITRÉS: 
“San Andrés Cholula, Puebla; trece de septiembre de dos mil veintitrés. Se admitió la demanda y se ordenó emplazar a la parte 
demandada, para que dentro del término de nueve días hábiles, contados a partir del día siguiente en que surtiera sus efectos la 

PARA SU PUBLICACIÓN EN UN PERIÓDICO DE CIRCULACIÓN AMPLIA DE COBERTURA NACIONAL; Y EN UN PERIÓDICO 
DEL ESTADO DE PUEBLA, POR TRES VECES CONSECUTIVAS, EXPEDIDO EL PRESENTE EDICTO, POR CUADRIPLICADO, EN 
SAN ANDRÉS CHOLULA, PUEBLA, EL CINCO DE JUNIO DE DOS MIL VEINTICUATRO. 

ATENTAMENTE 
LÉON DARÍO MORICE LÓPEZ 

JUEZ SEGUNDO DE DISTRITO EN MATERIA MERCANTIL FEDERAL EN EL ESTADO DE PUEBLA, ESPECIALIZADO EN 
JUICIOS ORALES, CON RESIDENCIA EN SAN ANDRÉS CHOLULA. 

JUAN ANTONIO ACA 
SECRETARIO DE JUZGADO



Tasa de desempleo en 
México, igual a Japón

▲ Más de 2 mil pandilleros que estaban en varias 
prisiones de El Salvador fueron llevados al Centro 
de Confinamiento del Terrorismo, inaugurado en 

2022. En un video que el presidente Nayib Bukele 
subió a redes se observa que van descalzos y sólo 
llevan pantaloncillos blancos. Foto Afp    Afp / P 28

E. OlivArEs, A. UrrUtiA  
y J. lAUrElEs / P 22

La CNTE se va del Zócalo

▲ Profesores anunciaron un 
“receso” en su jornada nacional 
de lucha y levantaron el plantón 
que tenían desde el 15 de mayo. 
Tras reunirse con el presidente 

López Obrador, consideraron 
que hubo avances en sus 
solicitudes, pues desde 2007 les 
habían cerrado la puertas. Foto 
María L. Severiano        l. pOy / P 11

Rayuela
Que alguien le  

avise a Bukele que  
El Salvador es mucho 

país y que no cabe  
en una cárcel.  

www.jornada.com.mx

OpiNióN

Carlos Martínez García 16

Fernando Buen Abad Domínguez 16

José Steinsleger 17

Luis Linares Zapata 17

COlumNas 

Dinero 
Enrique Galván Ochoa  6

astillero 
Julio Hernández López  8

Bajo la lupa 
Alfredo Jalife-Rahme  14

méxico sa
Carlos Fernández-Vega  24

M
ié

rC
OL

ES
 1

2 
dE

 j
uN

iO
 d

E 
20

24
Di

rE
ct

Or
A 

gE
n

Er
Al

: C
AR

M
En

 L
iR

A 
SA

AD
E 

// 
Di

rE
ct

Or
 f

U
n

DA
DO

r:
 C

AR
LO

S 
PA

yÁ
n 

VE
LV

ER

l El acuerdo de autoridades fue “unilateral”

EliO HEnríqUEz , CORRESPOnSAL / P 30

Insuficientes condiciones de seguridad    

Rechazan retornar a  
Tila 4 mil desplazados

l En 2023 subieron 0.28% frente a 2022   

AlEJAnDrO AlEgríA / P 22

Tendencia por segundo año al hilo    

El país revirtió la caída 
de reservas petroleras

l Economía y migración preocupan a votantes

Jim cAsOn y DAviD BrOOks, CORRESPOnSALES / P 25

Empate nacional y en estados claves     

Biden alcanza a Trump 
en sondeos electorales

7 502228 390008

Nuevo traslado a la megacárcel de Bukele

l Con 2.6%, es la 
menor en décadas: 
AMLO; EU tiene 
3.9 y Canadá 6.1 
 
l La expectativa  
de contratación se 
retraerá a finales de 
2024: Manpower

Crecen ingresos 
laborales de los 
indígenas en un 
lustro: Coneval   
● Promedió alza de 23.3%;  
amplio rezago en municipios 
con más población originaria 
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